
В Exist.ru 
появилась 
важная деталь 
Долей в онлайн-ритейлере 
заинтересовалась А1

Как стало известно ”Ъ“, в одном 
из крупнейших российских он-
лайн-ритейлеров Exist.ru, зани-
мающемся продажей автозапча-
стей, разгорелся корпоративный 
конфликт. Трое совладельцев 
50-процентной доли в ООО «А+А 
Эксист Инфо», которое занимает-
ся IT-поддержкой интернет-мага-
зина и владеет товарным знаком 
и доменным именем, намерены 
продать актив за $25 млн. Парт-
неров консультирует уже готовое 
приобрести эти 50% инвестподра-
зделение «Альфа-групп» А1, спе-
циализирующееся на так называ-
емых специальных ситуациях. 

О том, что в онлайн-ритейлере 
по продаже автозапчастей Exist.ru 
(Data Insight называла в прошлом го-
ду компанию крупнейшим интер-
нет-магазином рунета с оборотом 
35,7 млрд руб.) разгорелся корпора-
тивный конфликт, 

”
Ъ“ рассказал ген-

директор ООО «А+А Экcист Инфо» Ва-
лерий Чикин. Продажи и IT-состав-
ляющая магазина разведены — не-
посредственно торговлей занимает-
ся ООО «Эксист-М», которым владеют 
основной акционер Владислав Домо-
рацкий (60%), Алексей Белов и Мак-
сим Мартынов (по 20%). А ООО «А+А 
Экcист Инфо» специализируется на 
IT-поддержке и технологическом 
обеспечении интернет-продаж Exist.
ru. Кроме того, именно оно владеет 
товарным знаком Exist.ru и домен-
ным именем и получает лицензион-
ные платежи с франчайзи и процент 
с оборота (0,5–3% в зависимости от ус-
ловий), утверждает господин Чикин. 
В базе Роспатента товарный знак за-
креплен за «А+А Экcист Инфо», и, со-
гласно сервису Whois, ему же при-
надлежит и доменное имя.

ООО «А+А Эксист Инфо» основано 
в 2001 году Валерием Чикиным (ему 
принадлежит 20% долей), Юрием По-
ляковым и Юрием Буковниковым 
(по 15%), вступившими в партнерст-
во с Владиславом Доморацким (50%). 
До основания «А+А Эксист-Инфо» 
под вывеской Exist работали семь то-
чек приема-выдачи заказов, откры-
тые господином Доморацким, рас-
сказывает Валерий Чикин.

потребительский 
рынок — с12

Ничего недобычного в этом нет
В августе Росстат зафиксировал неожиданное ускорение роста промпроизводства

Темп роста промышлен-
ного производства в ян-
варе—августе 2016 года 
ускорился до 0,4% в годо-
вом выражении, сообщил 
вчера Росстат. Соответ-
ствующее ускорение вы-
пуску придали два допол-
нительных рабочих дня 
в августе и уверенное уве-
личение добычи полезных 
ископаемых, подогрева-
емое некоторым ростом 
цен на энергетическое сы-
рье и металлы. Добыча 
нефти, газа и угля в авгу-
сте были на исторических 
пиках, росшие ранее от-
расли внутреннего спроса 
стагнировали. Если про-
исходящее — тренд, то 
ожидаемые структурные 
сдвиги в экономике после 
девальвации 2014–2015 
годов могут отчасти быть 
нейтрализованы просты-
ми соображениями инве-
сторов — нефть и газ ста-
ли менее доходны, но 
остались так же понятны 
и  привычны.

Опубликованная вчера 
статистика о результатах про-
мышленного производства 
в августе 2016 года оказалась 
лучше, чем ожидали анали-
тики, увеличившись на 0,7% 
в годовом выражении (в ию-
ле 2016 года — минус 0,3%). 
Обрабатывающие производ-
ства в августе показали рост 
в 0,1% в годовом выражении 
(в июле — падение на 1,5%); 
добывающие отрасли проде-
монстрировали неизменный 
результат (плюс 1,8%), а в про-
изводстве и распределении 
электроэнергии, газа и воды 
выпуск вырос на 1,3% (в ию-
ле — на 0,8%). В результате 
в январе—августе по сравне-
нию с январем—июлем 2016 
года темпы роста выпуска 

в годовом выражении уско-
рились на 0,1 процентного 
пункта (п. п.) — до 0,4%.

Августовский результат 
для промышленного произ-
водства оказался вдвойне не-
ожиданным, учитывая, что 
опережающие индикаторы 
Росстата, ИЭП имени Егора 
Гайдара и PMI Markit, осно-
ванные на опросах промыш-

ленников в августе, также не 
демонстрировали заметно-
го оптимизма. Соответствую-
щий индекс Росстата снизил-
ся с минус 5 пунктов в июле 
до минус 6,3 пункта в августе, 
что оказалось самым низким 
значением с декабря 2015 го-
да, а другие показатели де-
монстрировали либо слабый 
рост (PMI), либо продолжение 
стагнации (индекс промыш-
ленного оптимизма ИЭП).

Ускорение темпов роста 
в годовом выражении глав-
ным образом объясняется 
тем, что в августе 2016 года 
оказалось на два рабочих дня 
больше, чем в августе 2015 

года (а в июле — на два дня 
меньше). В Росстате считают, 
что со снятием сезонных ко-
лебаний за август промыш-
ленность подросла на 0,5% 
после резкого снижения на 
0,9% за июль и увеличения 
на 0,4% за июнь 2016 года. По 
мнению Дмитрия Полевого 
из ING, два дополнительных 
рабочих дня в августе не смо-
гли покрыть июльского спа-
да с учетом сезонности и «со-
ответствуют нулевому росту 
промышленности». В ЦМАК-
Пе считают, что с устранени-
ем сезонности и календар-
ности за август выпуск вы-
рос на 0,3% после 2% падения 

за июль. «О тенденции ро-
ста говорить пока преждев-
ременно, в августе произош-
ла лишь компенсация очень 
слабого снижения выпуска, 
наблюдавшегося в предшест-
вующие месяцы»,— отмеча-
ют экономисты центра.

В Росстате не приводят 
оценок отраслевой дина-
мики, учитывающих сезон-
ные и календарные выбро-
сы. Расчеты же ЦМАКПа ука-
зывают на бурный рост до-
бычи полезных ископаемых 
(на 1,2% за август против 0,4% 
за июль), продолжение спа-
да в обработке (на 0,3%, про-
тив 0,5% соответственно) за 

счет инвестиционных това-
ров и непродовольственных 
товаров повседневного спро-
са и стагнацию в производст-
ве и распределении электро-
энергии, газа и воды (минус 
0,1%, против минус 0,2%). 

При этом добыча основ-
ных видов энергоресурсов 
в августе росла быстрее всего. 
По сравнению с июлем сред-
несуточная добыча угля воз-
росла на 3,2% (выше уровня со-
ответствующего периода 2015 
года на 11,2%), нефти — на 1,3% 
(плюс 4,5% к августу 2015 го-
да), газа — на 2,3% (плюс 5,2%). 
«По углю и нефти в августе 
были обновлены историче-
ские максимумы среднесу-
точной добычи»,— отмечают 
в ЦМАКПе. Если подъем добы-
чи в нефтегазе уже отмечал-
ся, то ренессанс угольной про-
мышленности, ограниченной 
в возможностях экспорта (ко-
торый, впрочем, из-за деше-
визны морских грузоперево-
зок улучшился) — августов-
ская новость. При этом сом-
нительно, чтобы любые опе-
рации с углем Донбасса (суще-
ствует вероятность оформле-
ния таких операций с ним че-
рез российских юрлиц) могли 
бы дать такую динамику ста-
тистике отрасли.

Тема стабилизации рос-
сийской экономики в 2014–
2016 годах за счет не пред-
сказывавшегося ранее роста 
добычи углеводородов на-
кануне обсуждалась на кон-
ференции Fitch, в том числе 
заместителем министра фи-
нансов Максимом Орешки-
ным, ранее на нее обраща-
ло внимание рейтинговое 
агентство АКРА и несколько 
аналитиков банков.

экономическая 
политика — с2

На турбулентность 
рынка энергоносите-
лей российская про-
мышленность ответи-
ла историческим ре-
кордом  добычи угля   
ФОТО REUTERS

«Левада-центр»  
передумал судиться  
с Минюстом
И ждет приглашения на процесс от него

Аналитический «Левада-центр» не будет 
обращаться в суд, чтобы опротестовать 
решение Минюста, зачислившего соци-
ологическую службу в реестр НКО—ино-
странных агентов. Центр просто не счи-
тает себя иностранным агентом и готов 
доказать свою правоту в суде, если  туда 
обратится сам Минюст. В то же время 
социологи предложили Минюсту досу-
дебное урегулирование вопроса, сооб-
щил ”Ъ“ директор «Левада-центра» Лев 
Гудков. В Минюсте на предложение цен-
тра еще не отреагировали.

«Левада-центр» раздумал обращаться в суд, 
чтобы добиться отмены зачисления социо-
логической службы в реестр «некоммерче-
ских организаций, выполняющих функции 
иностранных агентов». Об этом сообщил 

”
Ъ“ 

директор «Левада-центра» Лев Гудков. При 
этом социологическая служба по-прежнему 
не признает себя иностранным агентом, но 
юридически будет доказывать что-либо толь-
ко в том случае, если того потребует через суд 

само Министерство юстиции. Такую такти-
ку избрали юристы «Левада-центра», обнару-
жив, что закон «О некоммерческих организа-
циях» и ведомственные инструкции вполне 
допускают такой способ защиты.

Напомним, «Левада-центр» был внесен 
Минюстом в реестр НКО—иностранных 
агентов 5 сентября по итогам внеплановой 
проверки, проведенной в августе. Прове-
ряющие обнаружили среди финансов «Ле-
вада-центра» поступления из «иностран-
ных источников». А проведение соцопро-
сов (в том числе по выявлению электораль-
ных предпочтений граждан) с весны этого 
года считается разновидностью политиче-
ской деятельности. В силу двух этих факто-
ров Минюст зачислил одну из ведущих со-
циологических служб страны в разряд иноа-
гентов, не дожидаясь замечаний и возраже-
ний, на которые  «Левада-центр» имеет пра-
во (см. 

”
Ъ“ от 6 и 7  сентября).

новости — с4

Границу в Донбассе 
отодвигают на потом
Франция и Германия требуют от Украины  
мирных шагов не в той последовательности,  
на которую она рассчитывала

Вчера завершился визит на  Украину 
глав МИД Франции и Германии Жан-
Марка Эро и Франка-Вальтера Штай-
нмайера. Главным его результатом 
стало обнародование новой страте-
гии мирного урегулирования в Донбас-
се. Причем стратегия эта оказалась го-
раздо ближе к тому варианту, который 
предлагала Москва, чем к тому, на ко-
тором настаивал Киев. Так,  согласно 
предложенному европейскими посред-
никами графику, передача Киеву контр-
оля над границей РФ с  непризнанными 
республиками Донбасса будет лишь 
 последним этапом реализации мирного 
плана. Этот пункт вызвал наибольшее 
недовольство украинских политиков: 
до сих пор Киев отказывался вносить 
изменения в конституцию в  части де-
централизации и принимать закон 
о местных выборах без восстановле-
ния контроля над границей.

Три этапа мирного плана
То, как видит урегулирование в Донбассе 
франко-германский тандем, подробно из-
ложил на пресс-конференции в Киеве Жан-
Марк Эро. По словам французского минист-
ра, на первом этапе реализации минских со-
глашений речь должна идти о прекращении 
огня и об отводе войск в трех «пилотных зо-
нах безопасности» на линии разграничения. 
Одновременно разрабатываются (но пока не 
принимаются) законы о выборах в Донбассе 
и об особом статусе региона.

Затем наступает второй этап, предусма-
тривающий принятие Верховной радой Ук-
раины законов о местных выборах и об осо-
бом статусе, увеличение количества «зон без-
опасности» с трех до десяти, отвод тяжелого 
вооружения, доступ наблюдателей на всю 
территорию региона, создание «продвину-
тых баз наблюдения» ОБСЕ.

мировая политика — c8
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В теории структурные сдвиги в эко
номике, которые вызваны удешевле
нием рабочей силы в сравнении с им
портом, стимулируют в первую оче
редь обработку — в добывающем сек
торе, импортирующем довольно мно
го комплектующих, этот эффект сла
бее. Но на практике все гораздо слож
нее. Так, в августе рост в пищевых от
раслях, который наблюдался в середи
не года (0,5% в месяц в июне—июле) 
сменился стагнацией в 0,1%. Выпуск 
в химических производствах стаби
лизировался, но в фармацевтике, ко
торая бурно росла в последнее время 
— на фармрынке, сильно зависящем 
от импорта, российские производите
ли сейчас имеют потенциально очень 

сильные позиции,— в августе наблю
далось быстрое падение (в первом по
лугодии выпуск прирастал на 4,1% в 
месяц, а за два месяца третьего кварта
ла снизился на четверть).

Вместе с этим, динамика про
изводства в металлургии улучши

лась на фоне роста цен на металлы 
в августе, стройматериалов — не
ожиданно прекратила ухудшать
ся, транспортных средств — стала 
ухудшаться медленнее. Производ
ство машин и оборудования снизи
лось за август на 1,5%, после роста 

на 2% за июль. Колебания выпуска 
в основных отраслях могут, по пра
ктике 2011 года, продолжаться не 
один месяц.

Парадокс ситуации в том, что ин
вестиции в нефтегазодобычу и в це
лом в сырье в условиях традицион
но ограниченных межотраслевых 
перетоков капитала вполне может 
на среднесрочных интервалах уси
лить, а не снизить «нефтегазовую за
висимость» экономики РФ. В любом 
случае, нефтегазовый и сырьевой 
бизнес для российских компаний 
привычен и понятен, а новые проек
ты вне основной сферы деятельнос
ти в условиях рецессии так или ина
че высокорисковы. Учитывая рос
сийский дефицит качественного ме
неджмента, все еще дорогие креди

ты и низкую безработицу, ограничи
вающую прирост занятости в услу
гах — дешевый рубль вполне может 
на время вернуть страну к сырьевой 
специализации.

Пока же безусловно позитивные 
итоги августа в промпроизводст
ве мало что меняют в общей стати
стике. Вчера глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев фактически при
знал, что ускорения от промышлен
ности до конца года ждать не сле
дует — по его прогнозам, она вы
растет на 0,3–0,5% в годовом выра
жении. Последний прогноз главы 
Минпромторга Дениса Мантурова 
предполагал увеличение выпуска 
на 0,5–1% в 2016 году.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Ничего недобычного в этом нет

Федеральная налоговая служ-
ба (ФНС) обновила своей про-
ект приказа об изменении чер-
ного списка стран и территорий, 
не обменивающихся налоговой 
информацией с Россией. Из не-
го будут, в частности, исключе-
ны такие известные российским 
предпринимателям офшоры, как 
Бермудские и Каймановы остро-
ва, а также оперативно подпи-
савший с РФ налоговое соглаше-
ние Гонконг. Эксперты отмечают, 
что российские  пользователи 
«раскрывающихся» офшоров 
 заранее подготовились к повы-
шению их прозрачности, нало-
говые же «уклонисты» только ра-
ды сохранению в черном списке 
Британских Виргинских остро-
вов, Белиза, Сейшел и Панамы.

Новый проект приказа ФНС об 
изменении перечня офшоров вчера 
был размещен на портале regulation.
gov.ru. Действующий перечень дей
ствует с 1 апреля 2016 года — и, со
гласно приказу службы о его введе
нии, должен ежегодно пересматри
ваться в срок не позднее 1 октября.

Как следует из пояснительной 
записки к проекту, основания для 
правки перечня за последние пол
года появились — за период с марта 
по август 2016 года «ряд государств 
и территорий продемонстрирова
ли готовность осуществлять с Росси

ей полноценный обмен налоговой 
информацией на основании поло
жений Конвенции Совета Европы 
и ОЭСР о взаимной административ
ной помощи по налоговым делам». 
Именно поэтому ФНС исключает 
из перечня Эстонию, Грузию, Мав
рикий, Арубу, Бермудские и Кайма
новы острова, острова Мэн и Герн
си. Также налоговики фиксируют 
завершение процедур, необходи
мых для вступления в силу догово
ра об избежании двойного налогоо
бложения между РФ и Гонконгом,— 
эта территория также исключается 
из списка.

Отметим, что в прежнем вари
анте проекта приказа, который 
служба публиковала в июле, спи
сок исключаемых был короче. Сей
час, как сказано в пояснительной 
записке к проекту, он расширен за 
счет таких территорий, как остро
ва Мэн и Гернси. Одновременно «с 
учетом ухудшения практики обме
на информацией возникла необхо
димость о включении в указанный 
перечень Южной Кореи».

Напомним смысл составления 
этого черного списка. Вступивший 
в силу в 2015 году закон о контроли
руемых иностранных компаниях 
(КИК) приписывает прибыль офшо
ров их российским владельцам для 
ее налогообложения в России. Уже 
в начале 2017 года владельцам КИК 

придется отчитываться об их нера
спределенной прибыли. Но Нало
говый кодекс предусматривает слу
чаи, когда такая прибыль от налога 
будет освобождена,— в частности, 
если она получена компанией, «про
писанной» в стране, с которой у Рос
сии есть международные налоговые 
соглашения. Если же КИК зареги
стрирована в государстве или терри
тории, не обеспечивающей обмена 
информацией, такого освобождения 
не получить. Компаниям придется 
платить налог на прибыль по ставке 
20%, физлицам — подоходный налог 
в размере 13%.

Этот перечень и составляет ФНС. 
В его действующей редакции — 111 
государств и 22 территории, после 
правки останется, соответственно, 
109 и 19. Отметим, что в перечне 
остается партнер России по БРИКС 
Бразилия, а также часто используе
мые российским бизнесом Андор
ра и Лихтенштейн (такие популяр
ные у предпринимателей юрисдик
ции, как Кипр, Нидерланды и Люк
сембург, в нем отсутствуют — их 
ФНС считает вполне прозрачными).

Отметим, что исключение из пе
речня таких офшоров, как Кайма
новы и Бермудские острова, не оз
начает, что налоги с прибыли за
регистрированных там компаний 
платить не придется. Ведь кроме 
требования об отсутствии в переч

не, для освобождения от налога не
обходимо соответствовать еще од
ной норме: эффективная ставка у 
КИК должна бы не ниже 75% от рос
сийской — у офшоров она заведо
мо ниже.

Партнер International Tax Asso
ciates Рустам Вахитов отмечает, что 
налоговое соглашение с Гонконгом 
было подписано и ратифицирова
но в кратчайшие сроки. «Скорее 
всего, планируемое исключение из 
списка связано с готовностью Гон
конга подписать протокол об авто
матическом обмене информаци
ей»,— говорит эксперт. То же самое 
можно сказать об Арубе, острове 
Мэн, Эстонии — с ними налоговых 
соглашений нет. С Южной Кореей, 
наоборот, соглашение есть, но, воз
можно, возникли проблемы с под
писанием протокола об автомати
ческом обмене. Рустам Вахитов от
мечает, что последствия подписа
ния протоколов с такими террито
риями, как Бермуды и Гернси, про
явятся лишь в 2018 году — с авто
матическим обменом, в формате же 
запросов информацию от них мож
но получать уже сейчас в рамках 
Конвенции о взаимной помощи.

Партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров отмечает, что 
исключение Гонконга из перечня 
даст возможность российским ре
зидентам, контролирующим гон

конгские компании, получить ряд 
налоговых преимуществ для их 
законного использования в про
зрачном режиме. По словам экс
перта, если исключение Гернси и 
острова Мэн многим представля
ется удивительным, то с согласи
ем на сотрудничество с РФ Бермуд
ских и Каймановых островов си
туация более ясная. Это места для 
регистрации специализирован
ных фондов, управляющие кото
рых вышли изпод российской на
логовой юрисдикции еще до кон
ца 2014 года, а пайщики являются 
нераскрываемыми инвесторами, 
которых налоговый обмен не ка
сается (поскольку они не являются 
контролирующими по праву любо
го государства, включая РФ).

Александр Захаров отмечает, что 
для многих «молчунов» по раскры
тию КИК приятной новостью оста
ется сохранение в списке офшоров 
Британских Виргинских островов, 
Белиза, Сейшел, Панамы. Оконча
тельно же «уклонисты», по его сло
вам, смогут расслабиться по пово
ду рисков автоматического обмена 
в конце мая следующего года, когда 
ОЭСР разместит перечень конкрет
ных двусторонних договоренностей 
— тех, кто обменяется в автоматиче
ском режиме данными за 2017 год.

Вадим Вислогузов,  
Татьяна Едовина

ФНС недосчиталась офшоров
Перечень «непрозрачных» территорий будет сокращен

экономическая политика
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Спрос на нефть все еще 
не поспевает за добычей

Восстановлению цен на нефть 
в этом году будет препятствовать 
рекордная добыча стран ОПЕК, 
роста стоимости этого сырья стоит 
ждать лишь во второй половине 
2017 года, полагает глава Меж-
дународного энергетического 
агентства (МЭА) Фатих Бироль. 
Ранее МЭА снизило свой прогноз 
по росту спроса на нефть в мире 
на текущий год на 0,1 млн барре-
лей в сутки (б/с) — до 1,3 млн б/с, 
и на 0,2 млн б/с в 2017 году — до 
1,2 млн б/с. Причина — снижение 
поддержки спроса со стороны 
Индии и Китая.

При этом если в 2016 году 
добыча вне стран картеля, как 
ожидается, упадет на 840 тыс. б/с, 
то в следующем ее рост может воз-
обновиться — на 340 тыс. б/с. Что 
касается ОПЕК, то за год картель 
уже нарастил добычу на 930 тыс. 
б/с и в скором времени он может 
нивелировать сокращение поставок 
других стран на 1,4 млн. б/с год 
к году (включая на 300 тыс. б/с 
в августе).

Низкие цены на нефть 
сказались на уровне инвестиций — 
вложения в ТЭК в прошлом году 
сократились на 8% — до $1,8 трлн, 
свидетельствуют данные МЭА. 46% 
инвестиций пришлись на нефть 
и газ (в том числе на добычу — 
$580 млрд), 37% на электрогене-
рацию и распределение (из них 
70% на возобновляемые источни-
ки), остальное — на повышение 
энергоэффективности. Основной 
спад пришелся именно на добычу, 
там инвестиции упали на чет-
верть (по нефти — из-за цен, 
по газу — из-за снижения спроса 
на электроэнергию). В 2016 году 
спад может составить еще 24% 
(до $450 млрд). В сланцевой 
добыче падение вложений за два 
года составило 52% (речи о мас-
совом банкротстве бурильщиков, 
впрочем, не идет).

Основным инвестором в ТЭК 
в 2015 году, подсчитали в МЭА, 
стал Китай — опередивший 
США, лидера последних трех 
лет. С учетом того что минимум 
половина вложений идет на обнов-
ление устаревающих мощностей, 
после восстановления цен рынок 
почувствует нехватку инвестиций, 
предупреждают в МЭА. Особенно 
это касается строительства энер-
гоинфраструктуры (трубопроводов, 
терминалов СПГ). В СПГ в 2017-м 
ожидается «коллапс инвестиций», 
так как пока не согласован до конца 
ни один из проектов, указыва-
ют в агентстве. Развитию таких 
поставок препятствует в том числе 
дешевизна угля в Азии — на него 
приходится всего 4% инвестиций 
при 28% потребления.

Татьяна Едовина

СТРУКТУРА И ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ 
В НЕФТЕГАЗОВУЮ ОТРАСЛЬ 
В 2015 ГОДУ ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК: МЭА.
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Россия станет ответчиком еще по одно-
му иску в рамках ВТО: Украина офици-
ально запросила консультации по поводу 
ограничений транзита украинских това-
ров в Казахстан и Киргизию через терри-
торию РФ. В Киеве указывают, что обо-
рот торговли с этими странами снизился 
более чем на треть и оценивают потери 
в $0,4 млрд. Однако, как отмечают экс-
перты, если Россия сможет доказать, 
что часть поставок предназначалась 
не для транзита, то и возникшие с новыми 
требованиями издержки не смогут быть 
основным аргументом в споре.

Украина запустила процедуру разбиратель
ства в ВТО в отношении введенных Россией ог
раничений на транзит украинских товаров. Ра
нее страна оглашала свою позицию на генсо
вете ВТО в феврале и июле, но именно начало 
консультаций, на проведение которых сторо
нам отводится 60 дней, является первым эта
пом официальной процедуры. По истечении 
этого срока истец сможет запросить формиро
вание панели арбитров. Впрочем, как показы
вает практика российских споров в ВТО, кон
сультации, как правило, затягиваются на бо
лее длительный срок. По данным ВТО, это пя
тый иск, инициированный Украиной после 
присоединения к организации в мае 2008 го
да, и седьмой, в котором Россия выступает от
ветчиком.

В Киеве намерены обжаловать введенные 
с начала года требования поставлять украин
ские товары, направляемые в Казахстан (а с ию
ля и в Киргизию) только через Белоруссию, ис
пользовать метки системы ГЛОНАСС, а также 

распоряжение фурам следовать по определен
ному маршруту и в сопровождении представи
телей таможенной службы. Помимо этого, Ки
ев недоволен и полным запретом на транзит 
товаров, попавших под продовольственное эм
барго августа 2014 года, и тех, пошлины на ко
торые в ЕАЭС выше нуля. В Украине указывают, 
что эти меры нарушают правила ВТО по тран
зиту товаров, а также принятые РФ обязатель
ства при вступлении в организацию.

По оценке украинского Минэкономики, 
ограничения привели к снижению экспорта 
на рынки стран Центральной, Средней Азии 
и Кавказа в первом полугодии 2016 года на 
35,1%, в том числе в Казахстан — на 45,5%. «В 
целом потери от экспорта товаров в Казахс
тан и Киргизию оцениваются в сумму около 
$0,4 млрд, что сформирует дополнительные 
потери ВВП в размере 0,3%»,— подсчитали в 
украинском министерстве.

Напомним, обе страны уже участвуют в 
двух разбирательствах — по ограничению Рос
сией импорта железнодорожного оборудова
ния и по антидемпинговым пошлинам в от
ношении поставок нитрата аммония в Украи
ну. Первый иск находится в стадии консульта
ций с октября 2015 года, по второму иску кон
сультации начались в мае того же года, в апре
ле по запросу России была собрана панель ар
битров. Первое решение по иску с участием РФ 
было вынесено в середине августа — тогда па

нель арбитров признала неправомерными бо
лее высокие, чем было согласовано при присо
единении к организации, импортные тарифы 
РФ на холодильники, бумагу и пальмовое ма
сло. Впрочем, в Минэкономики тогда заявили, 
что пошлины отличались от согласованных с 
ВТО «по техническим причинам». Второе ре
шение, по импорту свинины, последовавшее 
через несколько дней, оказалось более спор
ным — панель ВТО официально признала, что 
введенные Россией защитные санитарные ме
ры не соответствовали уровню риска и между
народным стандартам.

Назвать однозначным исход текущего раз
бирательства нельзя, несмотря на то что тран
зит является «священной коровой» ВТО и до
статочно четко защищен, полагает завотде
лом экономической теории ИМЭМО РАН Сер
гей Афонцев. По словам эксперта, российская 
сторона в качестве аргумента может использо
вать факты недобросовестной практики тран
зитных поставок, которые на самом деле не 
доходили до страны назначения, а оседали на 
российском рынке,— и отсутствие со сторо
ны Украины мер по ограничению подобных 
поставок. Соответственно, падение торговли 
Украины с центральноазиатскими странами в 
таком случае не может быть использовано как 
доказательство потерь на действительно тран
зитных поставках.

Татьяна Едовина

Украинские товары мечтают об Азии
Киев оспаривает в ВТО российские транзитные ограничения
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новости

«Единая Россия» вчера на заседании 
предвыборного штаба попросила реги-
оны убрать всю наружную агитацию пе-
ред «днем тишины» и вести «умную ра-
боту со студентами». По сведениям ”Ъ“, 
по итогам выборов партия соберется 
24 сентября на совместное заседание 
высшего и генерального советов, на ко-
тором будет сформирована новая фрак-
ция в Госдуме. Остальные кадровые 
вопросы, вероятнее всего, будут деле-
гированы думской фракции.

Накануне «дня тишины» и голосования 
по выборам в Госдуму штаб «Единой Рос-
сии» собрал на селекторное совещание ре-
гионы, которым были даны последние реко-
мендации. Заместитель секретаря генсове-
та по агитационно-пропагандистской рабо-
те Ольга Баталина предупредила соратников 
о том, что необходимо обеспечить легитим-
ность дня голосования, а также о том, чтобы 
к «дню тишины» регионалы убрали всю на-
ружную агитацию, обеспечили мобильные 
юридические бригады в день голосования. 
Заместитель руководителя штаба Виктор Се-
ливерстов обратился к регионам с преду-
преждением о том, чтобы не было админис-
тративных перегибов. Он отметил, что у сту-
денчества «есть желание поддержать своих 
кандидатов», но нужна «умная работа, что-
бы пришли добровольно, а не из-под пал-
ки». Руководитель штаба Сергей Неверов на-
помнил про особую роль наблюдателей и по-
просил воздержаться от административного 
воздействия, «качественно завершить кам-
панию, так же, как и начали». Он уклонил-

ся от вопросов журналистов по итогам шта-
ба о том, возьмет ли депутатский мандат пер-
вый заместитель главы Администрации пре-
зидента Вячеслав Володин. «Спросите у Во-
лодина»,— переадресовал он. Сам господин 
Володин до 18 сентября находится в предвы-
борном отпуске и в регионах проводит фи-
нальные встречи с избирателями.

Согласно закону о выборах в Госдуму, у 
кандидата после получения извещения об из-
брании есть пять дней на то, чтобы предста-
вить в Центризбирком или комиссию одно-
мандатного округа копию приказа об освобо-
ждении его от обязанностей, несовместимых 
со статусом депутата (либо копию документа 
о том, что такое заявление подано в трехднев-
ный срок). В противном случае мандат будет 
считаться вакантным. Между тем единороссы 
не собираются ждать окончания всех проце-
дур и уже 24 сентября, по сведениям 

”
Ъ“, про-

ведут совместное заседание высшего и гене-
рального советов (ВСГС), на котором соберут 
всех избранных в Госдуму кандидатов, наме-
ренных идти в Госдуму. Это максимально ран-
ний срок для сбора — к этому времени Цен-
тризбирком может подвести официальные 
итоги голосования, хотя по закону у него есть 
на это две недели (до 3 октября). Как писал 

”
Ъ“ 

14 сентября, в 2011 году итоги выборов были 
подведены через пять дней.

Высший и генеральный советы подведут 
партийные итоги выборов, а также примут 
решение о формировании фракции в Госдуме 
(пока без пофамильного списка членов фрак-
ции). Других вопросов, связанных с думски-
ми должностями, в расширенном формате 

решаться не будет. Это 
”
Ъ“ подтвердил госпо-

дин Неверов. Он напомнил, что по кадровым 
вопросам в Госдуме «нужны консультации и с 
другими парламентскими партиями», осталь-
ное «пройдет по регламенту Думы». Как пред-
полагают собеседники 

”
Ъ“ в партии, высший 

и генеральный советы передадут право опре-
делить кандидатуру в спикеры Госдумы и ви-
це-спикеров самой фракции. По уставу пар-
тии такая возможность есть. Согласно доку-
менту, кандидат на должность председателя 
парламента выдвигается депутатами, депутат-
ским объединением (фракцией) партии в Гос-
думе «по предложению генсовета», но «поря-
док выдвижения генсоветом партии канди-
датур на указанную должность» определяется 
самим генсоветом. Это же касается кандида-
тов на другие выборные должности в Госдуме.

Напомним, в 2012 году единороссы демо-
кратизировали отбор руководящих кадров 
как в партии, так и в Госдуме. Например, при 
избрании секретарем генсовета Сергея Не-
верова была выдвинута «мягкая альтернати-
ва» в лице его заместителя Сергея Железня-
ка и секретаря владимирской организации 
Сергея Бородина. При внутрипартийном от-
боре за пост вице-спикера Госдумы, который 
освободился из-за ухода Олега Морозова на 
работу в Администрацию президента, боро-
лись семь единороссов, кандидаты на долж-
ность были выдвинуты всеми внутрифрак-
ционными группами и в порядке самовыд-
вижения. По итогам прошлых выборов «Еди-
ная Россия» получила места спикера, перво-
го вице-спикера и четырех вице-спикеров.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» подведет итоги выборов  
не откладывая
Кадровые вопросы в Госдуме будет решать фракция

Вчера начальник Генштаба ВС РФ гене-
рал Валерий Герасимов провел в Анка-
ре переговоры со своим коллегой Хулуси 
Акаром. Ключевой темой первой для вы-
сокопоставленных военных встречи с мо-
мента восстановления отношений России 
и Турции стало урегулирование сирий-
ского кризиса. Введенный режим прекра-
щения огня в Сирии тем временем вновь 
подвергся испытанию: за минувшие сут-
ки было зафиксировано 45 обстрелов по-
зиций правительственных войск.

Встреча генералов Герасимова и Акара пла-
нировалась давно. По сведениям 

”
Ъ“, догово-

ренность о визите российских военных в Ан-
кару была достигнута после встречи прези-
дентов России и Турции Владимира Путина и 
Реджепа Тайипа Эрдогана в Санкт-Петербурге 
9 августа. Тогда, напомним, главы государств 
условились восстановить контакты по воен-
ной линии, прерванные после инцидента с 
фронтовым бомбардировщиком Су-24М, ко-
торый истребители ВВС Турции сбили на си-
рийско-турецкой границе 24 ноября 2015 го-
да. Курировать эту работу поручили началь-
никам генштабов. По информации Анатолий-
ского агентства, которую подтверждают воен-
ные источники 

”
Ъ“, встреча Валерия Гераси-

мова и Хулуси Акара могла состояться еще 26 
августа, однако за два дня до согласованного 
мероприятия Турция объявила о начале опе-
рации «Щит Евфрата», введя свои войска на се-
верные территории Сирии. Вместе с поддер-
живаемыми ими отрядами оппозиционной 
«Сирийской свободной армии» и ВВС коали-
ции во главе с США турки за считаные часы 
взяли под контроль город Джераблус (см. 

”
Ъ“ 

от 25 августа). Встречу пришлось перенести.

Вчера обошлось без неожиданностей. 
Генерал Герасимов прибыл в Анкару око-
ло полудня и после небольшой церемонии 
приветствия с исполнением гимнов двух 
стран отправился на переговоры с генера-
лом Акаром. Они проходили в закрытом ре-
жиме, однако официальный представитель 
Минобороны генерал Игорь Конашенков, 
анонсируя грядущий визит господина Гера-
симова, заявил, что сторонам предстоит об-
судить урегулирование кризиса в Сирии, а 
также перспективы военного сотрудничест-
ва России и Турции.

По словам источников 
”
Ъ“ в органах во-

енного управления, для российской и ту-
рецкой армий главным вопросом являет-
ся выстраивание координации в Сирии. 
Москва ранее официально говорила о сво-
ей «настороженности» в связи с операцией 
«Щит Евфрата», предостерегая турецких во-
енных от продвижения вглубь Сирии. В Ан-
каре, в свою очередь, отвечали, что не по-
зволят создать на севере Сирии «террори-
стический коридор», и обещали вести во-
енные действия «до победного конца». По 
состоянию на 14 сентября возглавляемая 
США коалиция ВВС нанесла 2245 ударов по 
524 целям боевиков «Исламского государст-
ва» (организация запрещена в РФ), однако 
некоторые члены Европарламента сочли, 
что военные действия Турции в Сирии на-
правлены скорее против курдских форми-
рований, нежели террористов.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

до конца непонятно, как долго сирийским 
курдам и турецкой армии удастся удержи-
вать статус-кво. Российские военные гово-
рят, что любое обострение обстановки на 

севере Сирии грозит в значительной степе-
ни осложнить реализацию российско-аме-
риканских договоренностей, которые бы-
ли согласованы в ходе 15-часовых перегово-
ров главы МИД РФ Сергея Лаврова и госсе-
кретаря США Джона Керри в ночь на 10 сен-
тября. Директор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов считает, что Рос-
сии и Турции необходимо «как можно бо-
лее активно координировать свои усилия», 
поскольку «второго инцидента, подобного 
сбитому самолету, российско-турецкие от-
ношения уже не переживут».

Обстановка в других частях Сирии оста-
ется тяжелой. Как сообщил представитель 
Центра по примирению сторон полковник 
Сергей Копыцин, постоянно ведутся обстре-
лы Алеппо (кварталы 1070, Рамуси, Лераман, 
Дар-эль-Муалламин, Хай-эль-Ансари, Аз-Заг-
ра). По словам первого замначальника глав-
ного оперативного управления Генштаба ВС 
РФ Владимира Познихира, у российской сто-
роны особую озабоченность вызывает посто-
янный рост нарушений со стороны форми-
рований оппозиции, подконтрольной США: 
если за первые сутки их было зафиксирова-
но 23, за вторые — 37, то за третьи — уже 45. 
Обстрелам подвергаются позиции прави-
тельственных войск, ополчения и мирных 
жителей: при этом, как рассказывают во-
енные, несмотря на перемирие, появляют-
ся новые «очаги напряженности». В качест-
ве примера они приводят провинцию Хомс, 
где в течение последних месяцев обходи-
лось без столкновений, но в ночь на 15 сен-
тября было зафиксировано десять наруше-
ний режима прекращения огня.

Иван Сафронов

Турецкий вояж генерала Герасимова
Начальник Генштаба прилетел в Анкару для обсуждения  
сирийского вопроса

Спикер Совета федерации Валентина 
Матвиенко, выступая на конференции 
глав европейских парламентов в Страс-
бурге, призвала коллег отказаться от по-
литики санкций, прежде всего восстано-
вив сотрудничество с Россией по линии 
Парламентской ассамблеи Совета Ев-
ропы (ПАСЕ). В то же время главы парла-
ментов Эстонии и Украины потребовали 
оставить решение ПАСЕ об ограничении 
прав российской делегации в силе. 

Открывая на конференции дискуссию по 
проблемам демократии, председатель пар-
ламента Эстонии Эйки Нестор рассказал, что 
Совет Европы был создан после Второй миро-
вой войны для того, чтобы «привести Европу 
к примирению, а затем и к интеграции». Орга-
низация провозгласила важность прав чело-
века и верховенство права, но сейчас, по его 
словам, наметился кризис в соблюдении этих 
принципов. «Россия незаконно аннексирова-
ла Крым, начала раздувать конфликт в восточ-
ной части Европы»,— сказал господин Нес-
тор. По его мнению, решение ПАСЕ «в отноше-
нии российского участия должно оставаться 
в силе». Спикер Эстонии призвал ассамблею 
проявить «прагматичный подход»: «Хоть кто-
то должен быть, кто ставит выше всего людей 
и их права. Никто не должен располагать при-
вилегиями, даже если это большая страна с 
большой армией». 

Спикер парламента Украины Андрей Па-
рубий заявил, что «возвращение представите-
лей России в этот зал было бы исторической 
ошибкой и будет иметь два драматических 
последствия: мотивирует агрессора и подо-
рвет авторитет ассамблеи». Он призвал «сде-
лать все возможное, чтобы этой ошибки не до-
пустить»: по его мнению, Россия не выполни-
ла «ни одну из резолюций», принятых ПАСЕ 
за два последних года. Накануне в МИД Укра-
ины пригрозили покинуть ассамблею, если 
полномочия российской делегации будут вос-
становлены.

Председатель парламента Грузии Давид 
Усупашвили сообщил, что после грузино-осе-
тинского конфликта 2008 года «наказали Гру-

зию», страна «два года не могла принимать 
участие» в мероприятиях ПАСЕ: «И это прои-
зошло до Украины. Потому что одна из стран 
в одностороннем порядке решила изменить 
границы». Господин Усупашвили призвал 
подходить к работе «более принципиально».

Валентина Матвиенко рассказала, что Ев-
ропа сталкивается с массовым нарушением 
прав человека: «По политическим причинам 
к обычным людям применяются всякого рода 
санкции». Так, считает спикер, «граждан Рос-
сии на Украине пытаются лишить базового 
демократического права голосовать» на выбо-
рах в Госдуму, а «европейские структуры стре-
мятся наказать народ Крыма только за то, что 
он реализовал фундаментальное право на са-
моопределение». Госпожа Матвиенко считает, 
что «именно с возвращением на свою родину 
многонациональный народ Крыма получил 
все права». В этом, по ее словам, могли убе-
диться европейские парламентарии, уже «не-
однократно посетившие Крым»: «А все осталь-
ное, в том числе то, что мы слышали в этом за-
ле,— это политические спекуляции».

Санкции ПАСЕ в отношении делегации РФ 
Валентина Матвиенко назвала «дискримина-
цией»: «Если бы в национальном парламенте 
какой-либо страны большинство лишало го-
лоса фракции меньшинства, все сочли бы это 
грубейшим нарушением демократии». Она 
призвала европейских коллег «работать вме-
сте», потому что «Европа больше не может себе 
позволить роскошь раскола и конфронтации».

Напомним, председатель ПАСЕ Педро Аг-
рамунт ранее заявил, что готов «к позитивно-
му обсуждению» вопроса о возвращении рос-
сийской делегации. А Валентина Матвиенко 
в среду заявила, что «настроения в ПАСЕ ме-
няются» и у России есть «все основания» вер-
нуться к работе в организации уже в 2017 го-
ду. Отметим, что ЕС вчера продлил до 15 марта 
2017 года санкции в отношении российских 
физлиц и компаний: в этот перечень входит 
и госпожа Матвиенко. Как заявила вчера спи-
кер СФ, она «уверена, что восторжествует здра-
вый смысл».

Наталья Корченкова, Страсбург

Валентина Матвиенко ждет 
от ПАСЕ принципиальности
Спикер СФ назвала антироссийские санкции 
«дискриминацией»

В Москву приехал основатель «Википе-
дии» ДЖИММИ УЭЙЛС — он прочитал 
лекцию в НИТУ МИСиС в рамках Между-
народной конференции по новым обра-
зовательным технологиям EdCrunch.  
Создатель одного из самых известных в 
мире порталов рассказал корреспонден-
там ”Ъ“ АЛЕКСАНДРУ ЧЕРНЫХ и ВЛАДИ-
СЛАВУ НОВОМУ о том, как он относится к 
претензиям российского правительства, 
китайской компартии и военно-морских 
сил США. По мнению господина Уэйлса, 
ни одно правительство не решится на-
всегда заблокировать «Википедию», но 
даже если это и произойдет, то не помо-
жет ему скрыть информацию от граждан.

— В прошлом году российские власти про-
вели кампанию против «Википедии», тре-
буя отредактировать статьи про нарко-
тические вещества. Знаете ли вы об этой 
истории и каково ваше отношение к ней?
— Конечно, мы прекрасно осведомлены об 
этой проблеме. Во-первых, мы считаем, что до-
ступ к знаниям — одно из базовых прав челове-
ка. Во-вторых, знания должны быть нейтраль-
ными и авторитетными. Если с этими крите-
риями существует какая-то проблема, то наше 
сообщество должно внести правки. Что важно, 
«Википедия» ни в коем случае не должна быть 
защитником или пропагандистом каких-то ве-
ществ — да и вообще чего бы то ни было. «Ви-
кипедия» — это только информация о чем-то 
и ссылки на источники. Поэтому если власти 
хотят заблокировать серьезную, проверенную, 
нейтральную информацию, то мы очень серь-
езно протестуем. Понятно, что в разных стра-
нах мира мы сталкиваемся с разными ситуаци-
ям. К примеру, в Китае очень сильное госрегу-
лирование интернета, но мы не хотим разре-
шать китайским властям контролировать ки-
тайскую «Википедию». Поэтому они периоди-
чески блокируют ее, но потом восстанавлива-
ют доступ. И я уверен, что любому правительст-
ву выйдет боком, если у людей не будет досту-
па к «Википедии». Ведь Китай чувствует себя 
глубоко непонятым остальным миром. У них 
богатая история, великолепное искусство, и 
они хотели бы рассказать о них миру — а «Ви-
кипедия» лучший способ для этого.
— И все-таки российские власти считают, 
что это именно «Википедии» необходи-
мо выработать четкие общие правила пу-
бликации потенциально вредоносной ин-
формации. Вы согласны на сотрудничест-
во с правительствами?
— Мы очень независимы. И мы считаем, 
что наше редакторское мнение и наше 
пользовательское сообщество также очень 
важны. Если мы выносим редакторское ре-
шение по теме, которая не является энци-
клопедической, мы ведем дискуссию. Но 
если обсуждение переходит в плоскость то-
го, что о какой-то социально важной теме 
нельзя говорить, то это огромная ошибка. 
Ведь мы же должны иметь понимание того, 

что происходит, информацию даже о труд-
ных или неприятных вопросах.

Нас часто спрашивают: «Неужели амери-
канское правительство не пыталось что-то 
блокировать в 

”
Википедии“?» Нет, это юриди-

чески невозможно, но однажды у нас был ин-
тересный контакт. Мне позвонил человек — 
не большая шишка из правительства, а про-
сто кое-кто из ВМС США — и сказал, что обна-
ружил в «Википедии» статью с математиче-
ской формулой, раскрывающей количество 
взрывчатых веществ, чтобы сделать пробои-
ну в корпусе судна. «Это потенциально опас-
ная информация, ее не должно быть в 

”
Вики-

педии“»,— сказал он мне. Ну что же, я нашел 
статью и формулу, а потом посмотрел источ-
ник этой информации. И оказалось, что это 
научная статья, опубликованная на сайте ВМС 
США! Я позвонил этому человеку и сказал: 
«Слушайте, если вы публикуете у себя такую 
информацию, не можете же вы ожидать, что 
ее никто больше не заметит?» В общем, они ее 
убрали, и ссылка больше не работала — а фор-
мула у нас в статье осталась. Эта история не о 
том, как правительство заставляет нас что-то 
делать, а о том, как мы стараемся быть вдумчи-
выми в сложных вопросах. Так что, когда бы-
вают такие ситуации, мы говорим: подожди-
те, давайте все спокойно обсудим.
— Знаете ли вы, что у российского прави-
тельства есть планы создания националь-
ного аналога «Википедии»?
— Если российское правительство хочет со-
здать свой сайт, собирающий продукты зна-
ния,— это прекрасно, пусть делают, мы только 
за. Но очень трудно представить, что он полу-
чится таким же всеобъемлющим и открытым, 
как «Википедия», что он будет воплощать те же 
принципы нейтралитета. И это будет стоить 
очень дорого, дороже, чем нам. В российской 
«Википедии» уже 1,3 млн статей, ваше прави-
тельство готово платить людям, чтобы они 
написали столько же? Какой смысл тратить 
столько денег, ведь мы делаем это бесплатно.

полная версия 
kommersant.ru/11774

«Ваше правительство готово 
платить людям, чтобы они 
написали 1,3 млн статей?»
Создатель «Википедии» рассказал ”Ъ“  
о принципах работы главной энциклопедии мира

Несколькими днями позже «Левада-
центр» разместил полный текст замеча-
ний к выводам Минюста на своем сайте. 
Лев Гудков пообещал 

”
Ъ“ не позднее 15 сен-

тября подать иск в суд, чтобы доказать, что 
зарубежные средства поступили за выпол-
нение маркетинговых исследований и не 
имеют никакого отношения к политиче-
ским опросам, которые «Левада-центр» 
проводит по собственной инициативе (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября).

«Однако иска не будет»,— заявил 
”
Ъ“ вче-

ра господин Гудков, сославшись на реко-
мендации юристов своего центра. Выясни-
лось, что по закону об НКО «Левада-центр» 
обязан направить в Минюст «заявление о 
включении» в реестр иностранных агентов 
(п. 5 ст. 13.1 закона). Такое заявление являет-
ся частью законной процедуры, по которой 
министерство регистрирует изменение ста-
туса НКО. А процедура занесения любого 
НКО в сам реестр иноагентов детально опи-
сана в приказе министра Александра Коно-
валова (№223, подписан 30 ноября 2012 го-
да). Согласно приказу, на каждого кандида-
та в иностранные агенты министерство за-
водит дело, куда подшиваются все матери-
алы, обосновывающие новый статус НКО. 
Само дело приравнено к «основе» для вклю-
чения в реестр (п. 3–5 приказа). Материа-
лы, обязательные для дела, перечислены в 
п. 6 приказа, где первым же пунктом «а» зна-
чится «заявление» самого НКО с просьбой о 
включении в реестр иноагентов.

Иными словами, канцелярски безупреч-
ные формулировки в тексте закона и мини-

стерского приказа на практике оборачива-
ются тем, что российские НКО обязаны по-
давать «заявления» с просьбами «о включе-
нии», что выглядит как их добровольное 
признание себя иностранным агентом. Но 
«Левада-центр» заявлений подавать не со-
бирается, а без «такой процедурной детали 
занесение в реестр можно счесть и непра-
вомерным», полагает господин Гудков. Но 
доказывать все это в суде «Левада-центр» не 
будет, продолжив свои опросы и исследова-
ния в обычном режиме. А иск Минюста бу-

дет, уверены юристы центра, так как «Лева-
да-центр» не выполняет то, что предписа-
но законом об иностранных агентах: объяв-
лять себя агентом на сайте, в официальных 
бумагах, в публикациях.

Вчера «Левада-центр» направил в Минюст 
предложение урегулировать проблемы в до-
судебном порядке. Юристы Минюста вчера 
сообщили 

”
Ъ“ пока только о том, что «Лева-

да-центр» может обжаловать свой новый ста-
тус «в судебном порядке». Подробный ответ 

”
Ъ“, касающийся коллизии с «заявлением о 

включении» в реестр, будет предоставлен в 
ближайшие дни, пообещали в пресс-службе 
министерства.

Виктор Хамраев

«Левада-центр» передумал  
судиться с Минюстом
с1

Директор «Левада-центра» Лев Гудков 
предлагает Минюсту урегулировать 
конфликт, не доводя его до суда
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”Ъ“ завершает серию репорта-
жей из регионов, где результа-
ты выборов в Госдуму могут быть 
неожиданными. В Орловской об-
ласти в 2011 году коммунисты 
воевали с руководством реги-
она и показали один из лучших 
в стране результатов на выборах 
в Госдуму и облсовет. С прихо-
дом в 2014 году губернатора Ва-
дима Потомского, который из-
брался от КПРФ, коммунисты 
начали терять позиции.  Партия 
с треском проиграла выборы 
в горсовет Орла 2015 года и ри-
скует ухудшить свой результат 
18 сентября. Участники кампании 
либо не могут воевать с губерна-
тором, либо не имеют достаточ-
ных ресурсов, чтобы делать это 
эффективно. Важной темой се-
зона в регионе стали не выборы, 
а споры вокруг установки памят-
ника Ивану Грозному. Губернатор 
считает важным, что вместо вы-
боров жители «изучают историю 
опричнины, земщины».

В главной государственной газете 
области — «Орловской правде» — из 
избирательного фонда бывшего ди-
ректора ФСБ Николая Ковалева опла-
чена целая полоса с выдержками из 
книги «Байки с Лубянки». В одной из 
них описывается застолье с австрий-
скими спецназовцами, которых со-
трудники КГБ параллельно научили 
говорить по-русски фразу «За нас, за 
вас, за Северный Кавказ!». Из исто-
рии делается вывод: «Верно говорит-
ся в старом анекдоте, что у чекистов 
и мумии говорят». Николай Ковалев 
идет уже на пятый думский срок от 
области — на этот раз как единствен-
ный одномандатник «Единой Рос-
сии». Перед двумя тысячами изби-
рателей он выступает 1 сентября со 
сцены актового зала местного фили-
ала Российской академии госслуж-
бы. Поздравив с Днем знаний, госпо-
дин Ковалев напомнил о Владимире 
Путине, который «вновь сделал стра-
ну мировой державой, без мнения 
которой не принимается ни одно 
решение», и попросил зал 18 сентя-
бря «сделать правильный выбор». Не-
сколько лет назад местные коммуни-
сты наверняка отреагировали бы на 
выступление в учебном заведении 
жалобой в облизбирком. Сейчас оно 
не вызывает у них даже недоумения.

«Я был в одном из сельских рай-
онов на школьной линейке, напом-
нил ученикам, что был когда-то та-
ким же, как они. Но учился в совет-
ской школе, которая дала мне пре-
красные знания»,— рассказывает 
главный конкурент Николая Кова-
лева по одномандатному округу, гла-
ва обкома КПРФ, депутат Госдумы 
Василий Иконников. Он не раз в хо-
де нынешней кампании на предвы-
борных мероприятиях оказывался в 
компании единороссов: «Был на со-
брании учителей в сельском райо-
не. Причем о том, что приеду, преду-
предил местное начальство заранее. 
Сначала выступает областной депу-
тат-единоросс Людмила Монина. Яв-
но агитирует. Я думаю: чего стеснять-
ся? Выхожу следом и начинаю изла-
гать позицию КПРФ, довольно жест-
ко. А затем слово берет Ковалев и то-
же рассказывает не совсем про педа-
гогику». Такую непосредственность 
кампании придает подход губерна-
тора, который не скрывал симпатии 
к бывшему руководителю ФСБ.

«Нас поставили  
на распорку»
В 2011 году такие встречи было пред-
ставить «очень сложно», говорит Ва-
силий Иконников. Почти все круп-
ные выборы в Орловской области 
вот уже десять лет — это жесткий 
конфликт между единороссами и 
коммунистами. В марте 2006 года, 
еще во время правления губернато-
ра-тяжеловеса Егора Строева, КПРФ 
одержала первую крупную победу. 
Тогда поддержанный ею кандидат 
Александр Касьянов выиграл выбо-
ры мэра Орла у первого вице-губер-
натора Павла Меркулова. Спустя год 
«Единая Россия» провалила выборы 
в облсовет, набрав лишь 39,02% голо-
сов при 23,77% у КПРФ. Высокий ре-
зультат Дмитрия Медведева на выбо-
рах президента 2008 года (66%) ситуа-
цию не спас — в 2009 году Егор Стро-
ев досрочно покинул губернатор-
ский пост, а одной из причин его ухо-
да называли именно электоральные 
неудачи. «Строев правил с 1993 года. 
Итоги последних областных выбо-
ров при нем — это результат устало-
сти не только населения, но и значи-
тельной части местных элит. А глав-
ным политическим бенефициаром 
стала орловская КПРФ»,— говорит 
политолог Владимир Слатинов.

Пришедший на смену Егору Стро-
еву Александр Козлов и его команда 
ситуацию для «Единой России» вы-
править не смогли. В марте 2011 го-
да КПРФ взяла половину мандатов в 
горсовете Орла, а в начале 2012-го до-
билась избрания своего спикера — 
Сергея Ступина. «До середины 

”
ну-

левых“ коммунисты 
”
дружили“ с гу-

бернатором и оказались единствен-
ными, кто имел реальную оргструк-
туру, чтобы включиться в борьбу за 
власть,— говорит Владимир Слати-
нов.— Этим же объясняются и успе-
хи КПРФ при Козлове. В Орле он бы-
стро в себе разочаровал, и борьба 
местных элит с ним и его командой 
снова пошла через лучший инстру-
мент — обком. Остальные партии 
этот момент упустили и до сих пор 
остаются в Орле на третьих ролях». В 
декабре 2011 года «Единую Россию» 
ждал очередной провал на выборах 
в облсовет. Партия власти получила 
40,55% при 32,42% у КПРФ и проиг-
рала во всех четырех округах Орла. В 
одном из городских районов резуль-
тат коммунистов тогда перевалил за 
41%. По итогам проходивших однов-
ременно выборов в Госдуму партия 
власти выступила еще хуже — 38,99% 
при 31,98% у КПРФ. В нижнюю палату 
от Орловской области прошли толь-
ко господа Ковалев и Иконников.

Регион, который мог бы возгла-
вить выдвиженец КПРФ, начали 
подбирать после того, как предста-
витель коммунистов в губернатор-
ском корпусе Николай Виноградов 
покинул пост главы Владимирской 
области. Выбор пал на родину Ген-
надия Зюганова, а персонально — 
на выходца из Ленобласти Вадима 
Потомского, который успешно, на 
грани победы, провел губернатор-
скую кампанию в Брянской области 
в 2012 году. Избрание в 2014 году го-
сподина Потомского превратилось 
в формальность. Единороссы не вы-
ставили своего кандидата, незави-
симые соперники не были допуще-
ны до выборов, в итоге выдвиженец 
КПРФ выиграл у технических канди-
датов с результатом 89,17%.

С тех пор Орловская область ста-
ла едва ли не витриной КПРФ. Имен-
но здесь партия официально начи-
нала свою нынешнюю думскую кам-
панию на специально организован-
ном экономическом форуме. Вадим 
Потомский выступал на нем как хо-
зяин. Но для местной КПРФ появле-
ние «своего» губернатора ситуацию 
не улучшило. «Нас поставили 

”
на 

распорку“. С одной стороны, мы те-
перь как бы власть, губернатор-то 
наш. С другой — весь администра-
тивный ресурс, весь областной со-
вет под контролем единороссов. И 
мы по факту продолжаем оставаться 
в оппозиции, но должны поддержи-
вать первое лицо области»,— объяс-
нял в 2014 году Василий Иконников.

Первая же крупная кампания по-
сле избрания Вадима Потомского за-
кончилась поражением КПРФ. По 
итогам выборов в горсовет Орла 2015 
года от 18 мандатов коммунистов 
осталось всего три. Заседания горсо-
вета, предыдущий созыв которого 

из-за постоянных конфликтов назы-
вали «компенсацией за отсутствие в 
Орле стационарного цирка», превра-
тились в рутинное одобрение пред-
ложений мэрии. Мэрию возглавил 
сити-менеджер Андрей Усиков, быв-
ший глава небольшого райцентра 
Кромы, перебравшийся в Орел благо-
даря поддержке Вадима Потомского.

Политолог Слатинов назначение 
Потомского называет «самым страш-
ным, что могло случиться с обкомом 
КПРФ»: «Он как бы свой, но в то же 
время не местный. Он как бы комму-
нист, но вынужден как по собствен-
ным мотивам, так и по установкам 
из Москвы как минимум балансиро-
вать между интересами обкома и от-
деления партии власти». Сам Вадим 
Потомский подчеркивал, что «нахо-
дится над схваткой» и не собирается 
активно выступать за КПРФ и «Еди-
ную Россию», так как «должен кон-
солидировать все политические си-
лы региона». «Сначала казалось, что 
в 2015 году, с победой на выборах ир-
кутского губернатора другого наше-
го депутата, Сергея Левченко, пози-
ции Потомского ослабнут, ведь глав 
регионов у КПРФ теперь два, и у ир-
кутского нет 

”
бизнесового“ шлей-

фа, как у Потомского. Но потом в Ир-
кутске начались бунты муниципа-
лов-единороссов, и орловский гу-
бернатор, у которого все пока срав-
нительно тихо, вновь стал номером 
один»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

руководстве КПРФ.
Партии не нашли в Орловской об-

ласти кандидатов, достойных про-
ходных мест в региональных груп-
пах. «Единая Россия» присоединила 
область к Курской и Белгородской 
областям, а на выборы эту группу ве-
дет белгородский губернатор Евге-
ний Савченко. Вторую строчку зани-
мает москвич сопредседатель движе-
ния «Бессмертный полк» Николай Зе-
мцов, проходивший праймериз в Ор-
ле, но не имеющий к региону боль-
ше никакого отношения. Коммуни-
сты отправили Орловскую область 
в региональную группу к Курской и 
Калужской областям. Василий Икон-
ников в ней лишь второй, а возглав-
ляет группу председатель централь-
ной контрольно-ревизионной ко-
миссии КПРФ депутат Госдумы от 
Курской области Николай Иванов.

Агитация на крышках
В агитации КПРФ и единороссы не 
устраивают противостояния в ре-
гионе. «Перед началом кампании я 
пришел к губернатору и попросил 
его выступить посредником в ди-
алоге с коммунистами,— говорит 

”
Ъ“ спикер облсовета и глава отде-

ления партии власти Леонид Муза-
левский.— Мы договорились не пе-
реходить на личности, а если крити-
ковать, то действия партий, а не се-

мейные дела конкретных кандида-
тов. Даже во время дебатов я говорю 
не о противниках, а о наших добрых 
делах». Он демонстрирует образец 
агитации «Единой России» — крыш-
ки для банок с домашними консер-
вами с символикой партии. «Очень 
удачное решение. Люди просят у 
агитаторов как можно больше таких 
крышек. И полезно для жителей, и 
партию вспомнят»,— считает едино-
росс. Заметной агитации единорос-
сов, кроме билбордов Николая Кова-
лева («Орловщина в моем сердце») и 
плакатов нескольких кандидатов в 
депутаты облсовета, в Орле нет.

КПРФ сделала упор на ТВ и радио. 
«Мы выкупили время сразу на не-
скольких радиостанциях и эфиры на 
ГТРК 

”
Орел“. Запустили вот эти роли-

ки, идут отлично»,— говорит Васи-
лий Иконников. Он включает ауди-
озапись, на которой звучит слоган: 
«Давайте за наших, за совесть, назло! 
Выберем красное, время пришло!» В 
главной газете обкома «Орловской 
искре», помимо программы партии, 
опубликован текст о том, как Вадим 
Потомский «противостоит олигар-
ху на стороне рабочих». Под «оли-
гархом» имеется в виду Евгений Во-
ропаев, совладелец орловского заво-
да «Дормаш» (входит в группу ЧТЗ). 
Предприятие не работает на полную 
мощность уже год, а с 1 октября там 
ожидается полное сокращение пер-
сонала. Это не единственная потен-
циально скандальная ситуация пе-
ред выборами. 7 августа Орел отме-
тил свое 450-летие, подготовка к ко-
торому сопровождалась скандалами 
в связи с качеством работ по благо-
устройству. Несмотря на ожидания 
региональных властей, на торжества 
приехали только Геннадий Зюганов 
и глава МВД Владимир Колокольцев, 
служивший в Орле.

«Любая из этих историй при Коз-
лове была бы безжалостно раскру-
чена против него. Теперь местные 
СМИ либо описывают ситуацию ин-
формационными сообщениями, ли-
бо поддерживают губернатора»,— го-
ворит местный политик, участвовав-
ший в противостоянии с бывшим 
главой региона. «Мы видим, что гу-
бернатор работает над разрешением 
экономических проблем, и стараем-
ся всячески ему помочь. Зачем встав-
лять палки в колеса?» — говорит Ле-
онид Музалевский. Плюсы в рабо-
те балансирующего между партия-
ми губернатора ищет и коммунист 
Иконников: «Из федерального цент-
ра приходит распоряжение — пере-
вести на дневной стационар целый 
ряд больниц. Это означает смерть на-
селенных пунктов, но Потомский не 
спешит беспрекословно исполнять 
приказ, а берет финансирование на 
областной бюджет. Мы поддержива-
ем его, рассказываем об этом избира-

телю». Василий Иконников призна-
ет, что партийцам «приходится иног-
да поправлять» Вадима Потомского, 
но это, по его мнению, идет только 
на пользу: «Если такое сотрудниче-
ство продолжится, то на следующих 
выборах (губернатора.— 

”
Ъ“) он с 

собственным рейтингом сможет по-
бедить любого конкурента».

Памятник царю  
как залог спокойствия
Несколько местных политиков в раз-
говоре с 

”
Ъ“ говорят, что у спокойной 

думской кампании еще одна причи-
на — договоренности между двумя 
партиями о разделе мандатов в од-
номандатных округах на выборах в 
облсовет. В качестве примера такой 
договоренности приводят округ №6 
(территория Орла), где против вице-
спикера облсовета коммуниста Ни-
колая Потапова единороссы выдви-
нули заведующую детсадом Брони-
славу Филимонову, а бывшему муни-
ципальному чиновнику Алексею Гу-
лякину отказали в регистрации в ка-
честве самовыдвиженца. Обе партии 
наличие кулуарных соглашений от-
рицают. «Мы дали понять, что у нас 
есть несколько округов, где мы рас-
считываем на победу. И лучше с на-
ми там не связываться»,— утвержда-
ет Василий Иконников. В свою оче-
редь, Леонид Музалевский заверил, 
что «ни о чем таком не договаривал-
ся», и выразил уверенность, что «та 
же Филимонова — ресурсный кан-
дидат, она проводит встречи».

Есть явные исключения. Само-
выдвиженцем смог зарегистриро-
ваться бизнесмен и депутат облсо-
вета Виталий Рыбаков, жестко кри-
тикующий как руководство област-
ной «Единой России», так и Вадима 
Потомского. Его руки развязаны бла-
годаря тому, что «бизнес зарегистри-
рован в Брянске, Смоленске и Мо-
скве». В 2014 году он попытался выд-
винуться в губернаторы от Народ-
ной партии России, но она отозвала 
его выдвижение якобы по распоря-
жению губернатора. Теперь подкон-
трольная кандидату газета «Орлов-
ская среда» в каждом номере описы-
вает злоупотребления, якобы допу-
скаемые Вадимом Потомским и его 
командой. Сам Виталий Рыбаков 
лично обходит квартиры в своем 
округе и собирает подписи под пе-
тицией на имя Владимира Путина за 
отставку губернатора как человека, 
«не способного эффективно управ-
лять регионом». Жители двух десят-
ков квартир на глазах корреспон-
дента 

”
Ъ“ сказали, что будут голосо-

вать за господина Рыбакова, но лишь 
немногие подписались против Вади-
ма Потомского. Виталий Рыбаков ве-
рит, что Вадим Потомский «уже в сле-
дующем году убежит из области с по-
зором»: «Я его окружаю, гоню, как 
дичь. Да, я один выступаю против не-
го открыто, но, поверьте, я не один». 
Бизнесмен говорит, что теперь бо-
рется с губернатором «из принци-
па»: «Я хочу доказать, что могу выиг-
рывать независимо от него. И не хо-
чу, чтобы он продолжил 

”
дербанить“ 

нашу область».
Сам Вадим Потомский говорит, 

что «если бы не было Рыбакова, его 
обязательно стоило бы придумать»: 
«Это прекрасный клапан для выпу-
ска пара». Губернатор говорит, что 
столь спокойной для Орла кампании 
он добился тем, что «договорился со 
всеми на берегу». «Это ведь и есть од-
на из моих главных задач — сохране-
ние политической стабильности»,— 
поясняет он.

При этом не все влиятельные по-
литики участвуют в кампании. Егор 
Строев, как глава крупнейшего биз-
нес-клана региона, ушел в тень. 
Один из главных выразителей мне-
ния «местных» во время конфликта 
с Александром Козловым областной 
депутат Павел Меркулов вовсе не по-
шел на выборы. «Все серьезные лю-

ди еще при Козлове отошли в сторо-
ну и наблюдают за этой политиче-
ской возней. В 2008 году поход к гу-
бернатору Строеву мог закончиться 
самым настоящим инфарктом, ведь 
без него ничего нельзя было решить. 
Теперь управленцы, как в том анек-
доте, добрались до мышей. Их не бо-
ишься, от них не зависишь и спокой-
но без них обходишься»,— говорит 
один из крупных орловских бизнес-
менов. «Это хорошее оправдание для 
того, чтобы временно уйти в тень и 
не заниматься политикой. Усилив-
шийся губернаторский моноцент-
ризм — это федеральный тренд по-
следних нескольких лет. Почти ни-
кто из системных политиков на ме-
стах не воюет с главами регионов, 
а уж вкладываться в оставшихся от-
крытых оппозиционеров вообще 
небезопасно»,— объясняет эту пози-
цию политолог Владимир Слатинов.

Главной политической темой в 
предвыборном Орле с подачи губер-
натора стало вовсе не голосование, а 
скандал с установкой первого в стра-
не памятника царю Ивану Грозному. 
Изначально монумент планирова-
лось поставить на стрелке Оки и Ор-
лика, где, по некоторым данным, на-
ходился детинец первого городско-
го поселения в Орле. Однако затем 
власти неожиданно поменяли реше-
ние и объявили, что памятник будет 
стоять на площадке напротив театра 
«Свободное пространство», распо-
ложенного в бывшем здании орлов-
ского магистрата. Причем монумент 
должен был стоять так, что конь с ца-
рем в седле оказывался повернутым 
хвостом к главному входу в театр. Ре-
шение всколыхнуло часть местной 
общественности, которая регулярно 
проводит пикеты против установки 
монумента. Царя, в отличие от выбо-
ров, в том или ином виде обсужда-
ют в Орле все — от Николая Ковале-
ва до местных гражданских активи-
стов. Некоторые собеседники в раз-
говоре с 

”
Ъ“ высказывали предполо-

жение, что глава региона «ассоции-
рует себя с этим царем». «Иван Гроз-
ный не только основатель города, 
но и незаслуженно оклеветанный 
историками выдающийся государ-
ственный деятель. Мы должны уве-
ковечить его память, вот из чего я ис-
ходил изначально. В Орле и раньше 
протестовали против памятников 
уроженцам-героям, а теперь ходят к 
ним. И монумент будет установлен в 
любом случае»,— говорит Вадим По-
томский. Он считает, что у скандала 
появился и побочный эффект: «До 
выборов две недели. А все, кто обыч-
но в Орле скандалит из-за выборов, 
занимаются чем? Правильно! Изуча-
ют историю опричнины, земщины, 
смерти старшего сына царя».

«Повторить результат прошлых 
выборов или победить в думском 
округе будет тяжело. Весь админист-
ративный ресурс работает на Ковале-
ва и 

”
Единую Россию“. Но мы будем 

считать успехом, если сохраним ны-
нешнее количество мандатов в облду-
ме (14 из 50.— 

”
Ъ“) или немного его 

увеличим»,— говорит Василий Икон-
ников. «Хорошим результатом» для 
единороссов Леонид Музалевский 
будет считать 50% голосов. «Комму-
нисты сильны и, наверное, получат 
свои 10–12 мандатов. А для нас 42–
43% уже будет результатом, который 
вызовет вопросы»,— уточняет он. Гу-
бернатор не хочет серьезного изме-
нения расклада в облсовете: «Нам 
не нужны резкие перекосы, ведь ны-
нешний состав совета доказал свою 
эффективность». «Логично, что вме-
сто обычной орловской 

”
войнушки“ 

получается спокойная кампания с 
элементами договорного матча. Ком-
мунисты могут получить даже 30% го-
лосов и что-то в округах, но на побе-
ду или хотя бы серьезные проблемы 
для единороссов они уже не претен-
дуют»,— уверен политолог Слатинов.

Всеволод Инютин, Орел

Земля отступившего коммунизма
Как губернатор от КПРФ обрушил результаты партии в Орловской области

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  И  С К А Н Д А Л Ы  В  О Р Л О В С К О Й  О Б Л А С Т И

В марте 2006 года должность мэра Орла занял коммунист Александр 
Касьянов. На выборах он обошел единоросса Павла Мерку-
лова — первого заместителя губернатора Егора Строева, 
руководившего областью на тот момент почти 17 лет. В том же году 
в отношении господина Касьянова возбудили уголовное дело за 
уклонение от уплаты налогов. Мэр утверждал, что причиной 
уголовного преследования стал конфликт с губернатором. 
«Родственников губернатора и близких его семье по бизнесу, которые 
оккупировали Орел, я попытался заставить работать по закону»,— зая-
вил он в суде. В июле 2009 года господин Касьянов был приговорен 
к двум с половиной годам колонии, лишившись поста мэра.

В марте 2007 года «Единая Россия» (ЕР) неудачно выступила на 
выборах в областной совет, набрав 39% при 23,8% у коммунистов. 
В Орле КПРФ получила в среднем более 30% голосов при 28% у ЕР. 
Одной из причин досрочной отставки «по собственному 
желанию» губернатора Строева 16 февраля 2009 года 
назывались электоральные неудачи партии власти.

С февраля 2009 года по февраль 2014-го область возглавлял экс-
замминистра сельского хозяйства РФ единоросс Александр Козлов. 
Во время его правления в регионе прошел ряд неудачных для 
«Единой России» выборов. В марте 2011 года КПРФ получила 
половину мандатов в горсовете Орла, позже мэром областного 
центра был избран коммунист Сергей Ступин. На выборах 
в Госдуму в декабре того же года КПРФ получила в области 
рекордное количество голосов — 32% (при 19,2% в среднем 

по стране). В январе 2014 года Фонд развития гражданского обще-
ства (ФоРГО) составил рейтинг эффективности губернаторов, 
в котором господин Козлов занял 74-е место. 26 февраля 
2014 года Владимир Путин отправил главу региона в отставку.

На губернаторских выборах в сентябре 2014 года «Единая 
Россия» не стала выдвигать своего кандидата. С рекордным числом 
голосов (89,2%) губернатором был избран Вадим Потом-
ский — единственный в стране глава региона от КПРФ 
на тот момент. Однако в сентябре 2015 года КПРФ проиграла 
выборы в горсовет Орла, получив 3 мандата из 33, тогда же мэром 
Орла был избран единоросс Василий Новиков. После выборов 
представители КПРФ обвиняли областных чиновников 
в организации фальсификаций и административном давлении, 
а также требовали отставки первого вице-губернатора Вадима Соко-
лова, курировавшего политический блок.

По данным ФоРГО на июнь 2016 года, в рейтинге эффек-
тивности губернаторов господин Потомский занимает 
70–71-е места (в сентябре 2014-го — 58–60-е места). Снижению 
рейтинга, в частности, способствовал скандал с вице-губерна-
тором Александром Рявкиным. В феврале 2015 года он подал 
в отставку «из уважения к губернатору» после того, как разместил 
у себя в Facebook фотографии из дорогого чешского ресторана 
с подписью о поданном ему «божественном фуа-гра», чем спровоци-
ровал резкую критику в СМИ.

Михаил Малаев

Иван Грозный стал полноправным участником выборов в Орловской области  Избранный от КПРФ губернатор Вадим Потомский (в центре) остался в стороне от кампании
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Федеральная служба судебных приставов (ФССП)  
и ГИБДД объявили о рекордном приросте взыскан-
ных принудительно штрафов за нарушение ПДД 
— более 6,6 млрд руб. за шесть месяцев, что на 
2,3 млрд руб. больше, чем годом ранее. Для пога-
шения долгов приставы активно используют вре-
менное лишение прав и списание денег с бан-
ковских карт. Одновременно в Минфине и ФССП 
работают над тем, чтобы исключить ситуации, ког-
да добросовестные плательщики штрафов числят-
ся должниками: в частности, будут введены санк-
ции против банков, которые не передают данные  
об оплате в Федеральное казначейство.

Ситуация с должниками по штрафам за нарушение 
ПДД обсуждалась вчера на совместном совещании ФССП 
и ГИБДД. За шесть месяцев 2016 года окончено 8,3 млн ис-
полнительных производств, возбужденных по постанов-
лениям ГИБДД (с учетом поступивших еще в 2015 году), 
что на 54% больше, чем годом ранее. В бюджет взыскано 
6,6 млрд руб., из них 2,7 млрд руб.— штрафы, назначен-
ные судами за вождение в пьяном виде (30 тыс. руб.) и не 
оплаченные добровольно.

Глава ФССП Артур Парфенчиков напомнил, что с 
2015 года приставы вправе приостановить действие во-
дительских прав при задолженности по штрафам (бо-
лее 10 тыс. руб.) или по алиментам (независимо от сум-
мы). За полгода такой мере воздействия подверглись 
35,6 тыс. должников, 3 тыс. из них были объявлены в ро-
зыск. 5 тыс. водителей попытались снова сесть за руль, 
суд назначил им обязательные работы. Еще один актив-
но применяемый способ взыскания долгов — списание 
денег с банковских счетов должников: за семь месяцев 
таким образом было исполнено 16,3 млн производств 
(не только по линии ГИБДД).

В этом году, пояснил господин Парфенчиков, ФССП 
и ГИБДД сумели наладить электронное взаимодействие: 
прежде документы отправлялись по почте, это могло за-
нимать несколько дней, не исключались и случаи потери. 
Напомним, ГИБДД передает ФССП постановления на ис-
полнение по истечении срока, отведенного на доброволь-
ную оплату штрафа (70 дней). В результате в 2016 году на 
74,2% выросло число постановлений, поступивших при-
ставам, а всего по материалам из ГИБДД за шесть месяцев 
было возбуждено 14,6 млн производств.

Однако проблема взаимодействия Госавтоинспекции 
с кредитными организациями, пояснил глава ГИБДД 
Виктор Нилов, сохраняется. При оплате штрафа инфор-
мация о платеже поступает сначала в информационную 
систему ГИС ГМП Федерального казначейства, а оттуда 
— в базу данных ГИБДД. Напомним, с ней ранее были 
связаны многочисленные проблемы: так, в мае 2013 го-

да десятки тысяч законопослушных граждан оказались 
де-юре неплательщиками штрафов, хотя на самом деле 
деньги перевели, о чем рассказывал 

”
Ъ“. «Ситуация за-

метно улучшилась, но проблема еще существует,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Нилов.— Количество обращений гра-

ждан по этим вопросам, к сожалению, пока сохраняет-
ся, и нам зачастую приходится персонально разбирать-
ся с каждым случаем индивидуально». Ранее начальник 
УГИБДД по Москве Виктор Коваленко говорил, что 40% 
жалоб граждан в Госавтоинспекцию связаны с тем, что 
водители не могут найти подтверждения факта оплаты в 
базе данных на сайтах www.gibdd.ru и в других системах. 
По словам господина Парфенчикова, в 2016 году ведом-
ство отменило 350 тыс. исполнительных производств по 
материалам из ГИБДД (около 2%), поскольку выяснялось, 
что штрафы уже оплачены. «Принято решение проана-
лизировать ситуацию по регионам, выяснить, касается 
ли она конкретных банковских учреждений или систе-
мы обмена информацией»,— заявил господин Нилов.

«95% российских кредитных организаций (623 из 
656) на сегодняшний день взаимодействуют с ГИС 
ГМП, и в 99,5% случаев платежи находят начисления, 
таким образом, задолженность оперативно гасит-
ся»,— пояснила 

”
Ъ“ начальник управления развития 

бюджетных платежей Федерального казначейства Ок-
сана Рудь. Более того, с июня 2016 года в ГИС ГМП за-
пущен сервис, позволивший серьезно сократить срок 
между фактической оплатой штрафа со скидкой и пол-
ным его погашением в базе данных. «Раньше люди мо-
гли не видеть подтверждения погашения по несколь-
ку дней, нервничали, сейчас на это уходит несколько 
минут»,— заверила госпожа Рудь. 

При этом, по ее словам, запланированы еще ряд мер 
по дальнейшему улучшению информационного взаи-
модействия. К примеру, сегодня банк должен передать 
в ГИС ГМП информацию о платеже клиента «незамедли-
тельно», но понятие это не раскрыто, в результате часть 
банков делает это в течение нескольких дней. В подго-
товленных Минфином поправках к действующему зако-
нодательству уточнено: не позднее дня оплаты. Ожида-
ются также поправки к КоАП, вводящие ответственность 
для кредитных учреждений и администраторов плате-
жей (например, ГИБДД) в том случае, если данные не пе-
реданы в информсистему. Кроме того, готовится законо-
проект об идентификаторах, который обяжет Госавтоин-
спекцию (и других администраторов платежей) указы-
вать в направляемом в ФССП постановлении не только 
Ф.И.О. должника, но и идентификатор (например, номер 
водительского удостоверения). Это, по словам Оксаны 
Рудь, позволит исключить ошибки с однофамильцами.

Иван Буранов

Штрафы нашли дорогу к приставам
Нарушителям ПДД все меньше прощают долги

Московский гарнизонный военный суд сегодня рас-
смотрит ходатайство следствия об аресте дейст-
вующего и бывшего сотрудников столичного УФСБ 
Карена Краюхина и Влада Новикова. Они были за-
держаны по подозрению в совершении мошенниче-
ских действий в отношении турецкой строительной 
компании Esta Construction. По версии следствия, 
силовики взяли у иностранных бизнесменов 5 млн 
руб., пообещав им помочь уйти от наказания за на-
рушение миграционного законодательства.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в правоохранительных ор-

ганах, сотрудника УФСБ по Москве и Московской области 
Карена Краюхина задержали в его рабочем кабинете 14 
сентября. В тот же день оперативная группа отдела соб-
ственной безопасности (ОСБ) столичного УФСБ направи-
лась на квартиру к бывшему сослуживцу господина Краю-
хина Владу Новикову (уволился из органов в мае 2016 года 
по окончании контракта), который также был задержан и 
доставлен в следственный изолятор «Лефортово». Силови-
ков подозревают в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере в отношении иностранного юридического 
лица). «Подозреваемых в течение двух дней допрашива-
ли, вину свою они отрицали»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Уголовное дело по факту мошенничества в отношении 
турецкой строительной компании было возбуждено 6 сен-
тября. За месяц до этого в ОСБ УФСБ по Москве и области 
поступило заявление от руководителей Esta Construction. 
Турки жаловались на действующего и бывшего сотрудни-
ков ФСБ Краюхина и Новикова, которые якобы вынуди-
ли иностранных бизнесменов заплатить 5 млн руб., пообе-
щав помочь им уйти от наказания за серьезное нарушение 
миграционного законодательства. «Турок, попросту гово-
ря, кинули, деньги с них взяли, а вопрос не решили»,— по-
яснил 

”
Ъ“ источник, хорошо знакомый с ситуацией.

Турецкая строительная фирма Esta Construction, осно-
ванная в 2006 году в Москве гражданином Турции Бахат-
тином Демирблеком, специализируется на строительст-
ве крупных объектов разного назначения — стадионов, 
аэропортов, гипер- и супермаркетов. В частности, компа-
ния участвовала в возведении ТЦ «Метрополис» в Москве, 
а также стадиона «Краснодар» в столице Кубани, прини-
мала участие в сочинских стройках, например построи-
ла апарт-отель «Красная Поляна». В настоящее время Esta 
Construction возводит жилой комплекс «Сердце столи-
цы» на Шелепихинской набережной в Москве общей пло-
щадью почти 640 тыс. кв. м, который занимает 14 гекта-
ров. Именно на этом объекте сотрудники миграционной 
службы и обнаружили большое количество граждан ре-

спублик Средней Азии, которые работали без разреше-
ния. За использование труда нелегалов на компанию Esta 
Construction был наложен штраф в размере 37 млн руб.

Не желая выплачивать многомиллионный штраф, ту-
рецкие бизнесмены стали искать выходы на чиновни-
ков, способных «полюбовно» уладить дело. Юрист Esta 
Construction Валерьян Кочергин обратился за помощью 
к своему родственнику, который служит в московском 
управлении ФСБ. Тот, в свою очередь, свел юриста с дей-
ствующим сотрудником ведомства Кареном Краюхи-
ным, который, по версии следствия, вместе со своим зна-
комым и бывшим коллегой Владом Новиковым и брался 
уладить вопрос со штрафом, взяв за эту услугу 5 млн руб. 
«Турки в этой истории и сами выглядят не лучшим обра-
зом: мало того, что нарушили миграционное законода-
тельство, так еще и с помощью взятки хотели избежать 
наказания»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Однако решения вопроса турецкие бизнесмены так и 
не дождались. Как считает источник 

”
Ъ“, не исключено, 

что чекисты и не собирались помогать бизнесменам, рас-
считывая, что те не рискнут жаловаться: в то время отно-
шения между РФ и Турцией оставляли желать лучшего из-
за сбитого российского бомбардировщика (отметим, что 
Esta Construction оказалась в числе нескольких турецких 
строительных фирм, которых российские санкции не кос-
нулись, поскольку у них имелись в РФ действующие дого-
воры). Но когда отношения между странами нормализова-
лись, турецкие строители все же решили хотя бы вернуть 
свои 5 млн руб. Однако, по данным следствия, с предста-
вителем турецких бизнесменов чекисты разговаривать 
не стали, заявив, что «не знают, о каких деньгах идет речь». 
Тогда юрист Esta Construction господин Кочергин понес 
заявление в московское управление ФСБ с жалобой на мо-
шеннические действия господ Краюхина и Новикова.

«Вину мой подзащитный не признает. Тем более на 
данный момент Новиков уже ушел из ФСБ»,— заявил вче-
ра 

”
Ъ“ представляющий интересы одного из подозрева-

емых адвокат Дагир Хасавов. Защитник даже предполо-
жил, что господин Кочергин на самом деле мог и не пере-
давать деньги силовикам. «По месту работы и жительст-
ва Карена Краюхина и Влада Новикова были проведены 
обыски, однако никаких денег не нашли»,— пояснил го-
сподин Хасавов. По его словам, защита намерена подать 
встречную жалобу на представителя Esta Construction Ко-
чергина, который, по мнению адвоката, оклеветал чеки-
стов. «Мой подзащитный, к примеру, и в глаза не видел го-
сподина Кочергина, о чем заявил в четверг во время очной 
ставки»,— уточнил господин Хасавов.

Муса Мурадов

Чекистов задержали  
как решальщиков
Сотрудников столичного УФСБ заподозрили в мошенничестве

Масштабная акция «Неделя протеста» 
профсоюза Российской академии наук 
завершилась вчера в Москве. Ученые 
констатировали «резкое ухудшение 
ситуации» и предупредили о массо-
вых сокращениях в случае уменьшения 
бюджетных расходов на науку в 2017 
году. Главное требование — остано-
вить сокращение расходов — поддер-
жали ученые из Владивостока, Нижне-
го Новгорода и Казани. В Федеральном 
агентстве научных организаций (ФА-
НО) заявили, что также «переживают 
сокращение бюджета» и только рас-
пределяют средства, выделяемые 
правительством. Профсоюз РАН наме-
рен инициировать обращение к прези-
денту РФ, в котором поставит вопрос  
о выполнении майских указов.

15 сентября в Москве и Нижнем Новго-
роде состоялись чрезвычайные собрания 
профсоюзных организаций РАН. Акции за-
вершили «Неделю протеста» — серию ми-
тингов и собраний, в ходе которых требо-
вание не сокращать государственные рас-
ход на науку выдвинули ученые из Влади-
востока, Томска и Казани. Председатель 
профсоюза работников РАН Виктор Кали-
нушкин сообщил, что из-за секвестра бюд-
жета на 10% в 2015 году у институтов РАН 
уже «возникают проблемы с оплатой нало-
гов, коммунальных платежей, задержива-
ются зарплаты сотрудникам, происходят 
сокращения и перевод на неполный рабо-
чий день». Сокращение финансирования 
подтвердил председатель совета Нижего-
родской региональной организации про-
фсоюза РАН Вячеслав Вдовин. Он сообщил, 
что в 2014 году бюджет академических ор-
ганизаций ФАНО составлял 91,7 млрд руб., 
в 2015 году планировалось увеличить дота-
ции до 93,1 млрд руб., но выделено было 
только 83,2 млрд руб. В 2016-м году при пла-
не в 85 млрд руб. академические организа-
ции получили 77 млрд руб., а в следующем 
году расходы на фундаментальную науку, 
по информации ученых, могут сократиться 
до 75 млрд руб. При этом в марте на общем 
собрании РАН премьер-министр Дмитрий 
Медведев сообщал, что в 2016 году на науку 
в бюджете заложено 315 млрд руб.

Ученые констатировали «резкое ухуд-
шение ситуации в российской науке в 
2016 году». «Это критическое положение: 
ищем средства для выживания, а не вы-
полняем госзадание,— посетовала дирек-
тор Института экономики РАН Елена Лен-
чук.— Раньше мы могли заработать, сда-
вая в аренду помещения, но теперь ФАНО 
запретило это делать». Напомним, в 2013 
году в результате реформы РАН, контроль 
над имуществом академии перешел к спе-
циально созданному ФАНО. «Непродуман-
ное реформирование академической нау-
ки привело к насаждению 

”
бухгалтерско-

го“ подхода к оценке работы научных ор-
ганизаций»,—- говорится в резолюции 
Московского отделения профсоюза работ-
ников РАН, принятой по итогам собрания.

Согласно «майским указам» президен-
та, к 2018 году зарплата преподавателей 
вузов и научных сотрудников должна пре-
высить среднюю по региону вдвое, но 
это, как опасаются ученые, приведет к со-
кращениям штатов: «Директора институ-
тов подписали соглашения, согласно ко-
торым зарплата должна быть на 200% вы-
ше средней по региону, но если уменьша-
ется числитель, то и знаменатель должны 
резать»,— рассказал господин Вдовин. По 
его оценке, в Москве и Санкт-Петербурге 
сокращение численности штата научных 
сотрудников может достичь 30–40%.

Приглашенные к участию в собрании 
в Москве представители Минобрнауки 
не пришли, а представители ФАНО также 
пожаловались на сокращение финанси-
рования: «С 2014 года бюджет ФАНО уре-
зан на 13%. Лично у меня зарплата умень-
шилась в два раза»,— рассказала началь-

ник финансово-экономического управле-
ния ФАНО Наталья Сибирякова. Она заве-
рила ученых, что агентство «на их сторо-
не» и готово встречаться «с каждым руко-
водителем института и обсуждать пробле-
мы лично». В пресс-службе ФАНО напом-
нили, что агентство является «лишь опе-
раторам по распределению средств, кото-
рые доводит правительство».

Все региональные отделения профсою-
зов работников РАН, участвовавшие в ак-
ции, поддержали требования «не прово-
дить секвестр расходов на науку» и гаран-
тировать уровень расходов «на фундамен-
тальные исследования в 2017 году не ни-
же 0,22% ВВП». Профсоюз намерен иници-
ировать обращение к президенту РФ, в ко-
тором поставит вопрос о финансировании 
фундаментальной науки и выполнении 
майских указов. Ученые также не исключи-
ли, что если ситуация будет и дальше «раз-
виваться в негативном плане», следующее 
собрание состоится в формате митинга.

Анна Макеева, Дарья Лабутина, 
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Ученые опровергают  
законы финансирования
В РАН опасаются, что обещанный рост зарплат приведет к увольнениям

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшие дни 
следствие по уголовному делу полковни-
ка МВД Дмитрия Захарченко установит про-
исхождение изъятой в квартире его сестры 
валюты с помощью Федеральной резерв-
ной системы США, в которую уже был на-
правлен соответствующий запрос. Выяс-
нив, какой из российских банков заказывал 
наличные доллары, следствие разберет-
ся и в финансовых махинациях их храните-
ля. Пока предполагается, что полицейский, 
следивший по долгу службы за движением 
средств в нефтегазовой сфере, мог присва-
ивать откаты, предназначенные топ-менед-
жменту корпораций.

По данным близкого к расследованию источ-
ника 

”
Ъ“, опытнейший специалист по раскры-

тию преступлений в финансовой сфере Захар-
ченко допустил ошибку, взяв на хранение так на-
зываемые кирпичи — целлофановые упаковки 
с долларами, выпускаемые банками Федераль-
ной резервной системы США. Эти упаковки, но-
миналом по $200 тыс. каждая, как было установ-
лено следствием, не распаковывались с тех пор, 
как были привезены авиарейсами из-за океана, 
поэтому на перетягивающих купюры бумажных 
лентах изнутри сохранились печати некоторых 
из двенадцати региональных банков, входящих 
в ФРС. Например, Федерального резервного бан-
ка Сан-Франциско.

Как пояснил источник 
”
Ъ“, уже на следую-

щий день после задержания господина Захар-
ченко участники расследования через Центро-
банк и Росфинмониторинг направили в ФРС 
США запрос, в котором попросили указать, ка-
кой из российских банков заказывал подозри-
тельную валюту. Получателем, по мнению опе-
ративников, могла быть лишь крупная кредит-
ная организация, способная перегнать боль-
шую сумму долларов на свой корсчет в США без-
налом и затребовать оттуда кэш. По данным 

”
Ъ“, 

чтобы у зарубежных партнеров не было сомне-
ний в целесообразности сотрудничества с рос-
сийским следствием, в запросе было указано, 
что возбужденное уголовное дело, возможно, 
выведет правоохранителей на след крупной орг-
преступной группировки, занятой в отмывании 
и выводе за границу денежных средств в особо 
крупных размерах. Этот аргумент, по мнению 
собеседника 

”
Ъ“, станет решающим для тех чи-

новников в США, от которых будет зависеть при-
нятие решения.

Следующим этапом расследования, оче-
видно, станет выемка документов у банка—за-
казчика валюты и выяснение клиентов, кото-
рые купили у него за наличные рубли те самые 
$120 млн, которые были затем обнаружены в 
квартире сестры полицейского Захарченко.

Пока участники расследования полагают, что 
изъятые по делу доллары были приобретены в 
российском банке за наличные рубли, которые 
являлись не чем иным, как откатами, предназна-
ченными топ-менеджерам крупнейших россий-
ских нефтяных и газовых компаний, за расходо-
ванием средств в которых по долгу службы сле-
дил врио начальника управления «Т» ГУЭБиПК 
МВД Захарченко. Как пояснил 

”
Ъ“ другой источ-

ник, оперативники управления «Т» традицион-

но интересовались в первую очередь подряда-
ми на монтаж нефте- и газопроводов, замену и 
ремонт перекачивающего оборудования, стро-
ительство поселков и дорог, которые компании 
заключали с подрядчиками. Поскольку подоб-
ные расходы для любой крупной компании ис-
числяются в миллиардах или в десятках милли-
ардов рублей, желающих получить доступ к ос-
воению этих денег всегда было в избытке. «Со-
ответственно, участие в тендерах превраща-
лось в жестокую борьбу с конкурентами, в кото-
рой побеждали не всегда лучшие,— нередко их 
выигрывали претенденты, готовые отдать по-
рядка 30% стоимости заказа наличными поре-
комендовавшим их топ-менеджерам корпора-
ций»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

это был так называемый налог на башню — цен-
тральный офис компании-заказчика. Для полу-
чения «налогового» кэша подрядчик, как полага-
ют оперативники, был вынужден брать на фик-
тивный субподряд аффилированную с ним фир-
му-однодневку. При этом все работы строители 
выполняли сами, а «помойке» по договору пере-
числяли сумму, необходимую для уплаты отка-
та. Затем однодневка обналичивала эти деньги 
опять же через аффилированный с участниками 
схемы банк и самоликвидировалась.

Эти схемы и отслеживал полковник Захар-
ченко со своими подчиненными. При этом из 
всех задействованных в финансовых махина-
циях структур полицейского, как полагают 
участники расследования, интересовало лишь 
последнее звено — банки. Проверив по долгу 
службы финансовую документацию той или 
иной корпорации и выявив подозрительные 
контракты, глава управления «Т» Захарченко 
детально изучал всю схему, привлекая к рабо-
те и другие подразделения ГУЭБиПК. Такая воз-
можность у него была. 

Сам полковник, по оперативным данным, ог-
раничивался сбором информации от подчинен-
ных, а вмешивался в схему уже на финальной 
стадии, когда откат был сформирован, обнали-
чен и готов к передаче. Посредник от Дмитрия 
Захарченко просто выходил на руководство кре-
дитного учреждения и аргументированно — с 
подробным описанием всей схемы совершен-
ной финансовой махинации — объяснял бан-
киру, какие статьи УК тот нарушил и какой срок 
ему за это грозит. За неиспользование собранно-
го компромата, по данным источника 

”
Ъ“, поли-

цейский и его люди не предлагали банкиру за-
платить определенной процент от суммы отка-
та, а забирали его целиком. Отсюда и поражаю-
щее воображение количество денег, изъятых по 
делу полковника Захарченко.

По данным 
”

Ъ“, сейчас следствие изуча-
ет все проведенные управлением «Т» под ру-
ководством полковника Захарченко провер-
ки и оперативные разработки. Уже допраши-
ваются фигуранты этих мероприятий, в чи-
сло которых попали банкиры и руководители 
крупных строительных фирм. Все они могут 
стать как соучастниками предполагаемых хи-
щений, так и потерпевшими по делу — статус 
этих людей во многом будет зависеть от пока-
заний, которые они дадут.

Сергей Машкин

К делу полковника Захарченко 
подключили ФРС США
Российского получателя обнаруженных у полицейского 
денег следствие узнает за океаном

Представители профсоюзов РАН  
постарались как можно точнее  
оценить текущее состояние дел  
в российской науке
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В Берлине в воскресенье пройдут вы-
боры в городскую палату депутатов. 
По данным социологов, победу традици-
онно одержат социал-демократы. Вме-
сте с тем популисты из «Альтернативы 
для Германии» (АдГ), выступающие про-
тив «диктата Брюсселя» и притока бе-
женцев, рассчитывают показать бес-
прецедентный результат, набрав около 
15% голосов. Эксперты утверждают: по-
пулярность АдГ — скорее дань протест-
ным настроениям в целом, а не реакция 
на миграционную политику властей ФРГ.

Берлинских социал-демократов — тради-
ционных лидеров в общегородском зачете — 
в это воскресенье впервые поведет на выбо-
ры 52-летний мэр города Михаэль Мюллер. 
Прошлой осенью он сменил на посту градо-
начальника Клауса Воверайта — одного из 
наиболее узнаваемых немецких политиков, 
за 13 лет правления в Берлине преобразив-
шего немецкую столицу. После того как Кла-
ус Воверайт подал в отставку из-за скандала 
вокруг местного долгостроя, нового аэропор-
та имени Вилли Брандта, Михаэль Мюллер 
занял его место по решению берлинского от-
деления правящей в столице Социал-демо-
кратической партии Германии (СДПГ).

Хотя опросы вновь прочат победу на вы-
борах социал-демократам, вряд ли господин 
Мюллер с однопартийцами пройдет электо-
ральный тест так же хорошо, как его хариз-
матичный предшественник: дотянуть до 
28%, как Клаус Воверайт и его команда в 2011 
году, будет непросто. По расчетам социоло-
гов, СДПГ получит 21%, а их основные поли-
тические оппоненты из Христианско-демо-
кратического союза (ХДС) канцлера Ангелы 
Меркель — 19%. Немногим меньше рассчи-
тывают набрать «Левые» (12%) и Партия зеле-
ных (16%). То есть, чтобы заручиться поддер-
жкой большинства в палате депутатов, СДПГ 
придется образовать в столице коалицию с 
ХДС, зелеными или «левыми».

Судя по всему, взаимодействовать депу-
татам придется и с куда менее привычными 
партнерами — созданной в 2013 году парти-
ей «Альтернатива для Германии». Образован-
ная как партия в поддержку возвращения 
к немецкой марке, АдГ затем подхватила и 
другие популистские лозунги: евроскептиче-
ские и антииммигрантские. Как ожидается, 
поддержать АдГ могут в это воскресенье око-
ло 15% жителей 2,2-миллионной столицы — 
преимущественно выходцы с окраин города.

«“Альтернатива“ получит свои голоса, од-
нако делать из этого сенсацию не стоит,— за-
явил 

”
Ъ“ руководитель Центра германских 

исследований Института Европы РАН Влади-
слав Белов.— Несмотря на критику в адрес 
Ангелы Меркель, миграционная полити-
ка ее правительства хоть и медленно, но на-
чинает приносить плоды. И итоги выборов 
могут скорее дать понять партиям на наци-
ональном уровне, на что, кроме миграции, 
надо делать акцент на предстоящих в буду-
щем году парламентских выборах». «То, что 
сейчас традиционные партии теряют голоса 
в пользу АдГ,— это общая тенденция, но в бу-
дущем году АдГ начнет получать все меньше 
голосов: электорату станет ясно, что план ко-
алиции работает и просто критиковать пра-
вительство уже недостаточно»,— уверен го-
сподин Белов.

При этом проблема притока мигрантов и 
беженцев актуальна в том числе и для немец-
кой столицы. В прошлом году в Берлине бы-
ло зарегистрировано почти 80 тыс. заявок о 
предоставлении убежища (прежде всего от 
выходцев из Сирии, Ирака и Афганистана). 
С начала этого года количество заявок упало 
и в конце лета составляло 24 тыс.

«Берлинцев не меньше волнует стои-
мость аренды и покупки жилья, безработи-
ца (в том числе на фоне притока беженцев), а 
также работа городских административных 
служб, аналога московских центров госу-
слуг. В них низкие зарплаты, не хватает лю-
дей, и в итоге жители Берлина иногда выну-
ждены ожидать получения паспорта в тече-
ние четырех-пяти месяцев»,— рассказал 

”
Ъ“ 

житель столицы Германии политолог и руко-
водитель группы «Русскоязычные социал-де-
мократы Берлина» Дмитрий Стратиевский, 
баллотирующийся в воскресенье на прохо-
дящих одновременно выборах членов орга-
нов местного самоуправления — районно-
краевых собраний.

«Берлин всегда был многонациональным 
городом, и проблема беженцев для жителей 
столицы актуальна скорее в связи с желани-
ем помочь, а не из-за страха перед мигран-
тами. И к нам иногда подходят люди и спра-
шивают: 

”
А где беженцы? Мы хотим им по-

мочь, но не видим их“»,— рассказал госпо-
дин Стратиевский, ведущий агитацию в 
Штеглиц-Целендорфе, самом многонаселен-
ном и одном из наиболее экономически раз-
витых районов города. «Долгие годы в ФРГ 
фактически не существовало партии правее 
ХДС, и появление правопопулистской АдГ 
было лишь вопросом времени,— уверен со-
беседник 

”
Ъ“.— Но программы у них факти-

чески нет, а одними лозунгами долго обхо-
диться не получится».

Галина Дудина

В Польше вчера обнародовали проме-
жуточные результаты повторного рас-
следования крушения в 2010 году под 
Смоленском президентского самоле-
та, на борту которого находился гла-
ва государства Лех Качиньский, а также 
представители военного командования 
страны, известные политики и общест-
венные деятели. Министр обороны Ан-
тоний Мацеревич заявил, что «сущест-
венные факты прежних докладов были 
ошибочными». Новостью, в частности, 
стало то, что президентский самолет 
якобы начал разрушаться еще в воздухе, 
а не при столкновении с землей. 

«Не ждите, что эта подкомиссия предста-
вит вам виновных. Цель — установление 
факторов, которые привели к трагедии»,— 
сказал в начале пресс-конференции Анто-
ний Мацеревич, имея в виду катастрофу под 
Смоленском в апреле 2010 года. Господин 
Мацеревич добавил, что на этот раз специа-
листы будут рассматривать в том числе засе-
креченные ранее материалы, насчитываю-
щие «десятки тысяч страниц».

Министр назвал «ненадежными» рассле-
дования, проведенные как российской сто-
роной, так и комиссией Ежи Миллера — гла-
вы МВД Польши в правительстве Дональ-
да Туска. Напомним, что в результате пар-
ламентских выборов в 2015 году к власти в 
стране пришла партия «Право и справедли-
вость» и было сформировано новое прави-
тельство во главе с Беатой Шидло.

Глава подкомиссии Минобороны, авиа-
ционный инженер Вацлав Берчинский, в 
свою очередь, обратил внимание на то, что 
«не принимает никаких предположений и 
гипотез», а лишь рассматривает факторы, ко-
торые могли привести к катастрофе. Один из 
членов подкомиссии, британский эксперт 
по расследованию авиакатастроф Фрэнк 
Тейлор, говоря о важности пересмотра ре-
зультатов расследования, заявил: согласно 
снимкам со спутников, «большая часть об-
ломков была перемещена после катастро-
фы, что абсолютно непрофессионально».

Новостью стало то, что командующий ВВС 
Польши Анджей Бласик, похоже, все-таки не 
заходил в кабину пилотов незадолго до кру-
шения: ранее сообщалось, что именно он 
мог повлиять на решение летчиков сажать 
самолет в Смоленске, несмотря на плохие 
погодные условия. Кроме того, было объяв-
лено: президентский самолет начал разру-
шаться еще в воздухе. Ранее Антоний Маце-
ревич заявлял о возможности того, что при-

чиной падения лайнера был взрыв. Когда бу-
дет обнародован финальный итог расследо-
вания, пока не ясно.

В Москве негативно отреагировали на воз-
обновление расследования трагедии шести-
летней давности. Представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова раскритиковала польские влас-
ти за «безответственные провокационные 
высказывания», которые, по ее словам, «ве-
дут к дальнейшему подрыву и без того пере-
живающих не лучшие времена отношений 
между странами». «Если польская сторона ут-
верждает, что у них появились какие-то до-
полнительные материалы по этому делу, то 
мы призываем ее незамедлительно предъя-
вить их международной общественности и, 
конечно, нам — во избежание спекуляций 
и дальнейшего усиления недопонимания. 
Это очень серьезные вещи»,— заявила она, 
добавив, что «причины авиакатастрофы под 
Смоленском давно выяснены». Эксперты ба-
зирующегося в Москве Межгосударственно-
го авиационного комитета, напомним, при-
шли к выводу, что падение самолета прои-
зошло вследствие неправильных действий 
экипажа при заходе на посадку.

«Правящая партия 
”
Право и справедли-

вость“ агрессивно пытается разобраться со 
своими предшественниками — и на уровне 
политики, и на уровне экономики,— заяви-
ла 

”
Ъ“ научный сотрудник ИМЭМО РАН Ири-

на Кобринская.— Из катастрофы под Смо-
ленском бесконечно можно лепить обвине-
ния и домыслы, чем и занимается польское 
правительство, повышая свой рейтинг». Го-
спожа Кобринская добавила, что у властей 
Польши было бы меньше поводов обращать-
ся к этой теме, если бы Россия выдала Варша-
ве обломки президентского самолета.

Похожую точку зрения высказал науч-
ный сотрудник варшавского Центра меж-
дународных отношений Евгениуш Смолар. 
«Антоний Мацеревич, судя по всему, дейст-
вительно верит в то, что говорит,— сказал 
эксперт 

”
Ъ“.— Он построил свою политиче-

скую карьеру на теме смоленской катастро-
фы и ему надо любой ценой доказать, что в 
этом деле есть 

”
второе дно“. В четверг ми-

нистр попытался это сделать». При этом го-
сподин Смолар обратил внимание на то, что, 
проводя повторное расследование причин 
катастрофы под Смоленском, Антоний Ма-
церевич пользуется поддержкой Ярослава 
Качиньского — главы партии «Право и спра-
ведливость» и брата-близнеца погибшего 
президента Леха Качиньского. 

Кирилл Кривошеев

«Альтернатива для Германии» 
подойдет и для Берлина
Евроскептики могут попасть  
в палату депутатов немецкой столицы

Смоленскую катастрофу 
поднимают в воздух
Польские эксперты утверждают, что президентский 
лайнер начал разрушаться еще в полете

борьба  
за власть

Президента Филиппин обвинили  
в заказных убийствах

Бывший наемный убийца Эдгар Матобато на слушаниях в Сенате Филиппин под 
присягой обвинил действующего президента Родриго Дутерте в массовых внесу-
дебных казнях. По его словам, в бытность мэром Давао в 1988–2013 годах нынеш-
ний глава государства заказал убийства около тысячи человек. «В наши обязаннос-
ти входило уничтожение накрокурьеров, насильников и грабителей»,— признался 
57-летний Эдгар Матобато, который ранее покинул ряды «эскадрона смерти Да-
вао». По его словам, будущий президент лично инструктировал карателей по пово-
ду того, как избавляться от тел. Некоторые из них были скормлены крокодилам, 
другие — выброшены в море. Кроме мелких преступников жертвами стали бизнес-
мены, конфликтовавшие с нынешним вице-мэром Давао Паоло Дутерте — сыном 
главы государства.

После взрыва христианской церкви в 1993 году Родриго Дутерте, предположитель-
но, организовал взрыв мечети и приказал убить подозреваемых в подготовке теракта 
мусульман. Как признался Эдгар Матобато, будущий президент «заказывал» и своих 
политических оппонентов. В частности, были убиты четыре помощника бывшего спи-
кера Сената Просперо Ногралеса и радиожурналист Джун Пала. В 2009 году та же 
участь едва не постигла действующего сенатора Лейлу де Лиму,  которая тогда возглав-
ляла Национальную комиссию по правам человека. Именно она, открыто критикуя пре-
зидента, инициировала в Сенате слушания о массовых убийствах на Филиппинах.

Родриго Дутерте, ранее уже отрицавший причастность к расправам, не отреаги-
ровал на речь Эдгара Матобато. А его секретарь по связям с общественностью 
Мартин Анданар напомнил, что несколько лет назад «комиссия по правам человека 
уже проводила расследование и не нашла прямых доказательств» вины президента.

Родриго Дутерте, занявший пост президента 30 июня, прославился скандальной 
антитеррористической программой и непечатными репликами в адрес политиков 
других стран. После того как в июне новоизбранный лидер призвал без суда и след-
ствия убивать наркоманов и наркодилеров, на Филиппинах погибло около 3 тыс. че-
ловек, заподозренных в причастности к этим группам. Еще будучи градоначальни-
ком, Родриго Дутерте за жесткие методы борьбы с преступностью заслужил про-
звище Каратель, а правозащитная организация Human Rights Watch назвала его 
«мэром батальона смерти». Предвыборные обещания будущего лидера Филиппин 
включали существенное расширение прав полицейских и восстановление в стране 
смертной казни. Елизавета Скобцова

Границу в Донбассе  
отодвигают на потом

Третьим этапом, по словам 
господина Эро, должны стать 
утверждение Радой даты прове-
дения местных выборов в Дон-
бассе, завершение конституци-
онной реформы в части децен-
трализации, амнистия участни-
ков боевых действий, создание 
новых пропускных пунктов, ос-
вобождение всех «незаконно 
удерживаемых лиц» и, наконец, 
открытие украинским силовым 
структурам доступа к границе с 
Россией.

Ни присутствовавший на 
пресс-конференции глава МИД 
Украины Павел Климкин, ни 
президент Петр Порошенко, 
также встречавшийся с евро-
пейскими гостями, публично 
возражать не стали, однако оче-
видно — предложенная Пари-
жем и Берлином последователь-
ность действий абсолютно не 
соответствует тому подходу, ко-
торого до сих пор придержива-
лись власти Украины.

По их мнению, те шаги, кото-
рые требуются от Киева в соот-
ветствии с минскими соглаше-
ниями (принятие законов о вы-
борах в Донбассе, об особом ста-
тусе региона, об амнистии, а так-
же изменения в конституцию), 
могут быть сделаны только по-
сле того, как Украина восстано-
вит контроль над границей меж-
ду РФ и самопровозглашенными 
республиками Донбасса.

Москва, напротив, настаи-
вает на том, что минские дого-
воренности предусматривают 
четкий порядок шагов: внача-
ле прекращение огня, разведе-
ние противоборствующих сил, 
изменения в украинском зако-
нодательстве, а лишь затем — 
местные выборы и передача Ки-
еву контроля над границей. Как 
следует из слов господина Эро, 
в итоге к такому подходу скло-
нились и европейские участни-
ки «нормандской четверки» — 
Франция и Германия.

«План капитуляции»
Оппозиционно настроенные 
депутаты Рады из «патриотиче-
ского лагеря» вчера не скрыва-
ли своего возмущения. Лидер 
Радикальной партии Олег Ляш-
ко назвал минские соглашения 
«планом капитуляции», обви-
нив французского и немецкого 
министров в «сдаче Украины».

Сторонники президента из 
правящего «Блока Петра Поро-
шенко» столь решительных за-
явлений себе не позволяли, но 
в своих оценках тоже были да-
леки от оптимизма. «Склады-
вается впечатление, что Штай-
нмайер и Эро заговорили голо-
сом Кремля. Та последователь-
ность действий, которую они 
предлагают, крайне опасна для 
Украины»,— говорит 

”
Ъ“ один 

из депутатов Рады от БПП. И по-
ясняет свою мысль: «Сегодня у 
президента нет возможности 
собрать большинство голосов в 
парламенте в поддержку зако-
на об особом статусе Донбасса 
или за принятие во втором чте-
нии изменений в конституции. 
Радикальная партия, сторонни-
ки Юлии Тимошенко из 

”
Бать-

кивщины“, да и некоторые де-
путаты из нашего блока позици-
онируют себя как ультрапатри-
отов. Любые уступки по статусу 
так называемых республик они 
воспринимают как националь-
ное предательство. И если По-
рошенко попробует продавить 
эти законы, вполне возможен 
всплеск напряженности в Киеве 
— вплоть до нового Майдана».

«А обстановка и без того 
взрывоопасная,— напоминает 

”
Ъ“ парламентарий.— Против-

ники президента, в том числе 
олигархи, готовят на эту осень 

акции протеста с целью спро-
воцировать роспуск Рады и до-
срочные выборы».

С этими опасениями соглаша-
ется и источник 

”
Ъ“, близкий к 

администрации президента Ук-
раины: «Мы пытались донести до 
европейских партнеров мысль, 
что Украина не готова идти на по-
литические уступки сепарати-
стам до тех пор, пока не восстано-
вит контроль над границей. Но 
нас, похоже, не услышали».

«Впрочем, не стоит забывать, 
что США под франко-герман-
ской инициативой не подписа-
лись,— с надеждой добавляет 
собеседник 

”
Ъ“.— Вашингтон в 

большей степени готов воспри-
нимать наши аргументы. Кроме 
того, нет уверенности, что сепа-
ратисты будут соблюдать пере-
мирие. И это даст нам повод от-
казаться от принятия законов о 
децентрализации, ведь первый 
пункт минских соглашений тре-
бует прекращения огня».

Кто первым  
нарушит перемирие
Вопрос о соблюдении переми-
рия становится ключевым. Со 
вчерашнего дня вступило в си-
лу одностороннее прекраще-
ние огня, объявленное лидера-
ми ДНР и ЛНР. Если оно будет со-
блюдаться, уже на следующей 
неделе на переговорах контакт-
ной группы в Минске стороны 
могут договориться об отводе 
войск на линии соприкоснове-
ния — для начала на трех «пи-
лотных участках», как и говорил 
Жан-Марк Эро.

«Для Москвы и для неприз-
нанных республик сейчас край-
не важно, чтобы перемирие 
не было сорвано сепаратиста-
ми»,— предупреждает в бесе-
де с 

”
Ъ“ дипломат, представля-

ющий одну из ключевых стран 
ЕС. Он утверждает, что, по оцен-
кам наблюдателей ОБСЕ, боль-
шинство случаев нарушения 
прекращения огня (до 80%, Мо-
сква с такой оценкой не соглас-
на) происходит по вине сил 
ДНР и ЛНР.

На встрече с главами МИД 
Франции и Германии Петр По-
рошенко также обвинил влас-
ти непризнанных республик в 
том, что именно они не соблю-
дают режим прекращения огня, 
который планировалось уста-
новить еще 1 сентября, в день 
начала нового учебного года. 
Другим нарушителем минских 
соглашений президент Украи-
ны назвал Россию, которая «по-
прежнему не выполняет взя-
тые на себя обязательства». Ев-
ропейские министры, впрочем, 
эту тему не поддержали — вы-
падов в адрес Москвы из их уст 
не звучало.

«Визит европейских минист-
ров в Киев показал, что подход 
ЕС к ситуации на Украине на-
чинает меняться,— говорит 

”
Ъ“ 

директор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чесна-
ков.— И это логично. Европей-
цы вслед за Москвой неодно-
кратно предупреждали Киев: не 
надо выдвигать новые условия, 
не предусмотренные в минских 
договоренностях, пытаться про-
извольно трактовать последова-
тельность шагов, которые надо 
предпринять для их реализа-
ции. На сей раз Жан-Марк Эро 
четко прописал порядок дейст-
вий. Что должно быть первым 
пунктом, что вторым, а что (как 
передача контроля над грани-
цей) — только третьим или чет-
вертым».

«Особая миссия» 
Берлина
По мнению политолога, показа-
тельной была фраза, сказанная 
главой МИД Франции по итогам 
переговоров с премьер-минист-
ром Украины Владимиром Грой-
сманом. Жан-Марк Эро высказал 
пожелание, чтобы Рада «своевре-
менно и в установленные сроки» 
приняла закон о выборах в Дон-
бассе. «До сих пор Берлин и Па-
риж воздерживались от публич-
ного давления на Киев в вопро-
се о сроках принятия необхо-
димых законов в части децен-
трализации, опасаясь, что это 
создаст проблемы Петру Поро-
шенко внутри страны»,— напо-
минает 

”
Ъ“ господин Чеснаков. 

Теперь, по его мнению, «важно 
добиться согласования плана с 
представителями Донбасса».

Официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова в 
беседе с 

”
Ъ“ особо выделила по-

средническую роль ФРГ. «В пла-
не реализации минских дого-
воренностей на Германию сей-
час накладывается двойная от-
ветственность,— считает госпо-
жа Захарова.— Берлин не толь-
ко член нормандской четверки, 
но и председатель ОБСЕ. Поэто-
му логично, что он вдвойне за-
интересован в прорыве, в выхо-
де из тупика. А прорыв этот не-
обходим. Потому что какая у нас 
сегодня складывается картина? 
Киев получает очередной мил-
лиардный кредит от МФВ, Киев 
по-прежнему говорит о необхо-
димости реализации минских 
соглашений, но на деле ничего, 
абсолютно ничего для этой реа-
лизации не делает. Так не может 
продолжаться до бесконечно-
сти. Необходимо найти эффек-
тивные рычаги воздействия на 
украинское руководство. И хо-
чется надеяться, что у Берлина 
такие рычаги есть».

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

В ходе визита на Украину  
главы МИДов Германии  
и Франции (в центре)  
посетили в том числе  
«прифронтовую зону»,  
пообщавшись  
с украинскими военными  
и с наблюдателями ОБСЕ  
ФОТО АР

с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16405,01 (–209,23)
РТС 970,93 (+0,37)
FTSE 100 6730,3 (+56,99)

DAX 30 10431,2 (+52,8)
DJIA* 18148,66 (+113,89)
NASDAQ Composite* 5227,62 (+53,85)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.09.16
Австралийский доллар 48,7171
Английский фунт 86,2625
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,4170

Доллар США 65,2170
Евро 73,2126
Индийская рупия*** 97,3134
Казахский тенге*** 19,2004

Канадский доллар 49,3470
Китайский юань* 97,7268
Норвежская крона* 78,9409
СДР 91,2516

Сингапурский доллар 47,6593
Новая турецкая лира 21,8614
Украинская гривна* 24,8967
Шведская крона* 76,6051

Швейцарский франк 66,8412
Японская иена*** 63,6916
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 16 сентября 2016 №171   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в законность с законодателем 
рассматривает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Вчера Союз «СРО арбитражных 
управляющих 

”
Стратегия“» подал 

иск к Госдуме. История этого дела 
началась в июле, когда союз напи-
сал письмо спикеру Госдумы Сергею 
Нарышкину с просьбой дать разъяс-
нения норм закона о банкротстве. 
В нем указывалось на неоднознач-
ность последних поправок о форми-
ровании компенсационного фон-
да СРО (цена вопроса для управля-
ющих — 853 млн руб.). Цель обра-
щения к парламенту помимо недо-
пущения правонарушений — «спо-
двигнуть членов Госдумы на осозна-
ние качества тех федеральных зако-
нов, которые ими принимаются». 
Ответ был получен неделю назад от 
главы комитета по собственности 
Сергея Гаврилова, который написал, 
что это не в компетенции его коми-
тета, и посоветовал союзу обратить-
ся в Минэкономики.

Управляющих такой ответ не 
устроил. В своем иске в Арбитраж-
ный суд Москвы, ссылаясь на поста-
новление Конституционного суда 
от 17 ноября 1997 года, они настаи-
вают: разъяснение федерального за-
кона дается в том же порядке, что и 

принимается сам закон, то есть пер-
вой ступенью является как раз Госду-
ма. А у СРО есть право запрашивать 
информацию у госорганов в связи 
с выполнением своих функций. Не 
согласилась «Стратегия» и с тем, что 
ответ ей дал комитет, хотя запрос на-
правлялся в сам парламент, кото-
рый «уклонился от рассмотрения об-
ращения по существу». Кроме того, 
союз просит привлечь в дело Мин-
экономики как заинтересованное 
лицо. Министерство ранее неодно-
кратно направляло письма с толко-
ванием норм и указанием на ошиб-
ки в банкротном законе. В иске СРО 
отмечает, что у министерства, увы, 
нет компетенции на исправление 
таких ошибок, а ссылки на его разъ-
яснения не работают — суды не счи-
тают их обязательными.

Попытки судиться с Госдумой в 
России уже были, хоть и немногочи-
сленные. Например, в 2005 году Ген-
надий Селезнев оспаривал лише-
ние его поста заместителя сопредсе-
дателя межпарламентской группы. 
Некоторые иски относятся скорее 
к разряду курьезов. Так, в 2014 году 
предприниматель из Тольятти про-
сил Госдуму легализовать проститу-
цию, заявляя, что сам намерен орга-
низовать такой бизнес и платить с 
него налоги.

Есть и такие требования, которые 
заведомо направлены не столько на 
признание неправомерности дей-
ствий нижней палаты парламента, 
сколько на привлечение внимания 
государства к существующей про-
блеме. Так, недавно некий петербур-
жец потребовал взыскать с Госдумы 
и Минфина 56 тыс. руб. компенса-
ции за несбывшийся прогноз в 4,5% 
по максимальной годовой инфля-
ции на 2015–2016 годы. К этому же 
разряду, видимо, относится иск ар-
битражных управляющих. Впрочем, 
отвечать в суде по данным искам бу-
дет не та Дума, которая приняла эти 
законы, а новая, которую мы выбе-
рем 18 сентября.

обсудить 
kommersant.ru/11773

вчера

МТС И NOKIA

в ходе тестов сетей пятого по-
коления (5G) в Москве дости-
гли пиковой скорости пере-
дачи данных в 4,5 Гбит/с. Ком-
пании использовали полосу в 200 
МГц в диапазоне 4,5 ГГц, прототип 
базовой станции 5G и абонентско-
го устройства, пока размером с ба-
зовую станцию. МТС и Nokia подпи-
сали соглашение о сотрудничестве 
в развитии 5G в России в мае это-
го года. Ожидается, что первые по-
добные сети в мире будут запуще-
ны в тестовую эксплуатацию в 2018 
году, в коммерческую — в 2020-м. 
Ожидается, что помимо более вы-
соких скоростей передачи данных 
по сравнению с сетями 4G новая 
технология обеспечит возможность 
подключения к сети огромного ко-
личества устройств (от 50–100     млрд 
устройств к 2020 году, по прогнозу 
Nokia), минимальную задержку сиг-
нала. Это, в свою очередь, позволит 
внедрять беспилотные автомоби-
ли, дистанционную медицину и дру-
гие сервисы, основанные на авто-
матизации и роботизации различ-
ных процессов. Анна Балашова

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

сообщила о запуске маркет-
мейкерской программы для 
группы перспективных ак-
ций в секторе рынка иннова-
ций и инвестиций (РИИ). Цель 
программы — повышение ликвид-
ности рынка ценных бумаг секто-
ра РИИ и стимулирование активно-
сти листинговых агентов РИИ. Про-
грамма распространяется на топ-
10 акций, входящих в базу расчета 
индекса «ММВБ-инновации» с наи-
большими весами. Принять участие 
в программе могут участники тор-
гов из числа аккредитованных ли-
стинговых агентов РИИ. Как сказа-
но в сообщении Московской биржи, 
программа поддержки ликвидно-
сти будет действовать до 31 декаб-
ря 2016 года. Предложения об уча-
стии в программе биржа прини-
мает до конца следующей недели. 
Ежемесячный объем торгов в сек-
торе РИИ с начала года составлял, 
согласно данным Московской бир-
жи, от 300 млн руб. до 900 млн руб. 
 Павел Аксенов

TELIA COMPANY,

шведская телекоммуника-
ционная компания, сообщи-
ла, что получила предложе-
ния американских и голланд-
ских властей об урегулирова-
нии расследования, связанного 
с коррупционными платежами опе-
ратора во время выхода на рынок 
Узбекистана. Предложение подра-
зумевает выплату компанией сум-
мы в $1,4     млрд. Как отмечается в со-
общении Telia, первой ее реакци-
ей было, что сумма слишком вели-
ка. Компания будет анализировать 
информацию и решать, как дейст-
вовать. Ранее Vimpelcom Ltd, так-
же фигурировавший в расследо-
вании, сообщал, что договорился 
о выплате $795 млн для урегулиро-
вания претензий властей США и Ни-
дерландов. Еще один фигурант рас-
следования — российская МТС. Там 
вчера отказались от комментариев. 
Анна Балашова

IKEA

может отказаться от строи-
тельства торгового центра 
МЕГА в подмосковных Мыти-
щах. В качестве альтернативы ком-
пания рассматривает 30 площадок 
в Московском регионе. Об этом со-
общил гендиректор IKEA Centers 
Russia Милен Генчев. По его сло-
вам, искать дополнительные ва-
рианты девелопера заставили вы-
сокие затраты на инфраструкту-
ру и низкая скорость согласования 
в Мытищах. При этом он заметил, 
что в Мытищах проект, оценивае-
мый в €260 млн, официально еще 
не закрыт. Компания также рас-
сматривала возможность вложить 
1     млрд руб. в строительство стан-
ции метро у будущего  торгцентра. 
ТАСС

правила  
игры

Иск арбитражных 
управляющих к Госду-
ме направлен на при-
влечение внимания 
государства к суще-
ствующей проблеме

Автопрому подрежут госпомощь
Государство может прекратить платить за скидки

Как стало известно 
”
Ъ“, россий-

ский автопром в 2017 году мо-
жет лишиться господдержки 
через программу обновления 
парка, которая два года стиму-
лировала спрос за счет скидок 
для покупателей. По оценкам 
участников рынка и экспертов, 
остановка программы практи-
чески неизбежно приведет к 
еще большему обвалу автопро-
даж. Но источники 

”
Ъ“, ссыла-

ясь на мировой опыт, отмечают, 
что эта поддержка пришла к ло-
гическому завершению: на тре-
тий год она уже неэффективна.

В правительстве начали обсу-
ждать меры поддержки автопрома на 
2017 год, рассказывают 

”
Ъ“ источни-

ки в отрасли. По их словам, на фоне 
возможного сокращения бюджетных 
средств не исключено, что господдер-
жку придется ужать. Главным «канди-
датом на вылет» собеседники 

”
Ъ“ на-

зывают программу обновления пар-
ка (субсидирование скидок на новые 
автомобили в 40–350 тыс. руб. при 
утилизации старых машин или сда-
чи в trade-in). Они подчеркивают, что 
пока решений нет, ясности ожидают 
в октябре-ноябре, когда определится 
объем антикризисного фонда.

Программа обновления парка 
была первой мерой, введенной для 
поддержки авторынка, она запуще-
на с сентября 2014 года, в 2015 и 2016 
годах на это выделяли по 22,5 мл-
рд руб. По данным Минпромтор-
га, за январь—август по програм-
ме продано 263,7 тыс. машин, лиде-
ры — АвтоВАЗ (выбрал 32% от суб-
сидий), Hyundai, Renault, Nissan, 
Volkswagen. В Минпромторге пози-
цию не раскрыли. Во вторник ми-
нистр Денис Мантуров говорил, что 
дальнейшие меры поддержки будут 
предложены в конце года.

За январь—август рынок грузо-
виков упал на 3%, до 32,4 тыс. штук 

(по «Автостату»), продажи легковых 
машин и LCV — на 15%, до 895,4 тыс. 
штук (данные АЕБ). Источник 

”
Ъ“ 

рассуждает, что «пусть эффект от про-
граммы и небольшой, ее отмена ста-
нет пинком рынка в пропасть», так 
как продажи и так ниже прогнозов. 
Если отменить меру сразу, зимой од-
нозначно будет «провал», считает он. 
Другие собеседники 

”
Ъ“ полагают, 

что при ее отмене АвтоВАЗ ухудшит 
продажи на фоне отсутствия средств 
для субсидирования скидок в отли-
чие от конкурентов. На АвтоВАЗе со-
общили, что в 2015 году доля про-
даж по программе составила 40%. 
В этом году она около 50%, говорит 
источник 

”
Ъ“. В КамАЗе рассказали, 

что 10–20% продано при помощи го-
споддержки (включая льготный ли-
зинг), но больший спрос пришелся 
на утилизацию: «400 тыс. руб.— вы-
сокая скидка за старый автомобиль». 

В Kia по программе продано 10%, у 
Ford Sollers и Renault — более 50% и 
40% соответственно. Группа ГАЗ про-
даж не раскрыла, но там ждут обвала 
рынка LCV на 17–20% при остановке 
программы.

Но прозрачной системы распре-
деления госсубсидий, несмотря на 
поручения правительства, Минпро-
мторгу разработать не удалось. Кво-
ты по программе теоретически зави-
сят от доли завода в общем производ-
стве, но де-факто это не всегда так. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, попытки 

дифференцировать программу по 
четким коэффициентам приводили 
к тому, что большой объем субсидий 
за счет высоких объемов доставался 
Hyundai-Kia, что не устраивало Мин-
промторг и российских игроков. По 
словам другого источника 

”
Ъ“, отсут-

ствие четкой системы — один из ве-
сомых «раздражающих» факторов 

для правительства, способствующих 
прекращению программы.

Против продолжения програм-
мы выступает Минэкономики, рас-
сказывает источник 

”
Ъ“, поясняя, 

что там ее считают «вредной», со-
здающей «отложенный спрос», что 
при прекращении поддержки будет 
обвал продаж. «Чем дольше откла-
дывать остановку программы, тем 
сильнее будет падение»,— согласен 
другой источник 

”
Ъ“. В министер-

стве отметили необходимость под-
держки отрасли, меры «сейчас про-
рабатываются». Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ говорит, что такие програм-

мы в мире не идут дольше трех лет, 
другой источник добавляет, что мера 
дает эффект лишь в первый год: рост 
продаж идет за счет перетягивания 
спроса с поздних периодов, а затем 
«уже нечего перетягивать, покупают 
машины те, кто и так бы их купил». 
По его оценке, в РФ 1 млрд руб. суб-
сидий позволяет повысить спрос на 
6–10 тыс. машин, то есть госзатраты 
— 100–150 тыс. руб. на автомобиль. 
Он добавляет, что монетарная под-
держка автопрома менее эффектив-
на, она не повышает конкурентоспо-
собность участников рынка, в отли-
чие от помощи по снижению себе-
стоимости или росту локализации.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» рассуждает, что программа об-
новления — искусственное поддер-
жание рынка, но если нет фундамен-
тального восстановления, то беско-
нечно стимулировать спрос нельзя. 
Он считает, что ее остановка может 
ускорить спад рынка примерно на 
5–10 процентных пунктов. Управля-
ющий партнер EURussiaPartners Сер-
гей Бургазлиев говорит, что без пред-
посылок к естественному восстанов-
лению остановка программы при-
ведет к большему падению продаж 
и росту спроса на вторичном рынке.

Яна Циноева

Банки омолаживают кредитование
Совкомбанк выходит в новый сегмент

Совкомбанк продолжает диверсифици-
ровать свой бизнес. Осенью в линейке его 
продуктов могут появиться нехарактер-
ные для банков микрокредиты на сумму 
до 15 тыс. руб. преимущественно для моло-
дежной аудитории. Интерес к этому сегмен-
ту питает и Промсвязьбанк. Таким обра-
зом банки пытаются расширить клиентуру 
за счет нового для них сегмента, который 
сейчас больше принадлежит микрофинан-
совым организациям. Однако риски пока 
перевешивают выгоды, считают эксперты.

О том, что Совкомбанк, входящий в топ-20 рос-
сийских банков по активам, осенью собирается 
запустить онлайн-микрокредиты, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько участников рынка, в том числе онлайн-

брокеры, с которыми банк консультировался на 
предмет возможного партнерства. По их словам, 
Совкомбанк предполагает выдавать со своего ба-
ланса кредиты за несколько минут (до 15 тыс. руб. 
сроком до трех месяцев) через дистанционные ка-
налы путем перевода средств на карту, в том чи-
сле мобильные приложения, которыми преиму-
щественно пользуется молодая аудитория (до 35 
лет), с последующим выездом курьера. Информа-
ция о ставках, по которым будут выдаваться та-
кие кредиты, пока недоступна. Впрочем, собесед-
ники 

”
Ъ“ предполагают, что они могут быть вы-

ше, чем по классическим кредитам. Совладелец и 
первый заместитель предправления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский отказался от  комментариев. 
Такое  кредитование характерно больше для МФО 

(для банков столько короткие и малые кредиты 
нетипичны), в том числе с точки зрения более мо-
лодой клиентуры. Так, согласно данным недавне-
го исследования Объединенного кредитного бю-
ро и сервиса онлайн-кредитования «Е заем» о воз-
расте клиентов банков и онлайн-МФО, доля бан-
ковских заемщиков в категории лиц 20–30 лет, 
информация о которых содержится в бюро, на 1 
июля этого года составляла 20%, заемщиков он-
лайн-МФО — 46%, то есть более чем вдвое больше. 
Нельзя исключать, что в другой выборке и в дру-
гом исследовании это соотношение будет иным, 
тем не менее очевидно, что данная категория кли-
ентов может быть интересна для банков.
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«Мосэнерго» сэкономит на земле
Компания хочет поменять кадастровую оценку своих площадок

«Мосэнерго» собирается оспа-
ривать кадастровую стоимость 
трех участков в Москве общей 
площадью около 150 га. Если 
компании, принадлежащей 
«Газпрому», удастся добиться 
своего, то за пять лет действия 
государственного моратория 
на кадастровую переоценку она 
сможет сэкономить на земель-
ном налоге 150 млн руб. С нача-
ла этого года только в столице 
количество судебных споров, 
связанных с пересмотром када-
стровой оценки, увеличилось 
в 1,6 раза.

«Мосэнерго» будет оспаривать ка-
дастровую стоимость трех участков в 
Москве общей площадью около 150 
га. Сейчас оценка составляет 22,9 мл-
рд руб., от этой суммы 1,5% — ставка 
земельного налога. В июле этого го-
да «Мосэнерго» выбрала консультан-
та для сопровождения процесса оспа-
ривания кадастровой стоимости, им 
стала Swiss Appraisal. Ей предсто-
ит составить отчет об оценке, полу-
чить на него положительное заклю-
чение эксперта, представлять инте-
ресы «Мосэнерго» по этому вопро-
су во всех органах власти и инстан-

циях и т. д. В «Мосэнерго» от коммен-
тариев воздержались. Гендиректор 
Swiss Appraisal Russia Роман Чибисов 
подтвердил, что компания будет со-
провождать пересмотр кадастровой 
оценки участков «Мосэнерго», чтобы 
привести ее в соответствие с реаль-
ной рыночной стоимостью.

Участки, кадастровую стоимость 
которых планирует оспорить «Мосэ-
нерго», относятся к землям населен-
ных пунктов, сейчас на них располо-
жены ТЭЦ. Самый большой — пло-
щадью 65 га — находится на юге Мо-
сквы в Востряковском проезде, два 
других — на юго-западе (на улице Ва-
вилова) и на востоке города (на Мон-
тажной улице). «С учетом моратория 
на кадастровую переоценку с 2017 
по 2020 годы 

”
Мосэнерго“ сможет ис-

пользовать новую оценку для фор-
мирования налоговых отчислений 
в последующие пять лет, экономя та-
ким образом ежегодно около 30 млн 
руб.»,— подсчитал один из оценщи-
ков. По его словам, расчет действите-
лен для текущих налоговых ставок, 
а с учетом их предполагаемого роста 
экономия может оказаться более су-
щественной. Сейчас в Москве дейст-
вует кадастровая оценка, установлен-

ная в 2015 году. В связи с принятием 3 
июля этого года федерального закона 
о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты №360, с 1 ян-
варя 2017 года по 1 января 2020 года 
вводится мораторий на проведение 
кадастровой оценки и связанных с 
ее подготовкой действий. Для нало-
говых и других расчетов все это вре-
мя будет действовать оценка от 2014 
года или та, что действует на 1 янва-
ря одного из последующих лет, в ко-
торых она начала действовать.

Рассчитывать налог на землю на 
основании кадастровой стоимости 
в Москве начали с 2014 года, до это-
го использовалась инвентаризаци-
онная оценка. В январе–июле 2014 
года поступления в бюджет города 
за счет земельного налога по сравне-
нию с аналогичным периодом 2013 
года увеличились на 7,7%, до 9,9 мл-
рд руб., сообщал ранее департамент 
экономической политики и разви-
тия Москвы. Сейчас новую кадастро-
вую оценку регионы могут прово-
дить не чаще чем раз в два года, но не 
реже раза в пять лет. Из-за изменения 
налогообложения в Москве растет 
количество обращений за пересмо-
тром результатов кадастровой оцен-

ки. Ими занимается комиссия по рас-
смотрению споров при территори-
альных управлениях Росреестра. По 
данным с официального сайта мос-
ковского управления Росреестра, в 
первой половине 2016 года было по-
дано 824 заявления, что на 6% боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Число заявлений от 
юридических лиц сократилось: если 
в прошлом году они составляли 95%, 
то в этом — 57%. Обращения по по-
воду пересмотра кадастровой стои-
мости земельных участков составля-
ли 82% в первом полугодии прошло-
го года, 45% — за аналогичный пери-
од этого года. «В Москве за пересмо-
тром кадастровой стоимости обраща-
лись все крупные владельцы коммер-
ческой недвижимости»,— утвержда-
ет член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин, отмечая, что ко-
личество судебных разбирательств 
в связи с пересмотром кадастровой 
оценки в Москве в этом году выросло 
в 1,6 раза. По статистике федерально-
го Росреестра, за семь месяцев 2016 
года, после рассмотрения споров, 
суммарная величина кадастровой 
стоимости снизилась на 30,3%.

Екатерина Геращенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В Росинтербанк, входящий 
в  топ-50 по объему вкладов 
 населения и, по официальным 
данным, аккумулировавший 
55 млрд руб. средств граждан, 
введена временная администра-
ция Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ). Ближайшая цель — 
оценка ситуации в банке. Впро-
чем, санации, несмотря на боль-
шой объем вкладов, это не гаран-
тирует. Зато отсутствие оператив-
ного моратория на расчеты с кре-
диторами впоследствии может 
вызвать немало вопросов.

Вчера ЦБ сообщил о том, что «в свя-
зи с неустойчивым финансовым поло-
жением Росинтербанка и наличием 
угрозы интересам его кредиторов и 
вкладчиков возложил с 15 сентября на 
АСВ функции временной админист-
рации по управлению банком сроком 
на шесть месяцев». Полномочия вла-
дельцев и руководства банка приоста-
новлены. «Первоочередной задачей 
временной администрации является 
проведение обследования финансо-
вого положения банка»,— говорится в 
пресс-релизе ЦБ. На практике главная 
цель такого обследования — оценка 
целесообразности санации.

Теоретически, исходя из объема 
вкладов (55 млрд руб. средств физлиц; 
банк входит в топ-50 по объему вкла-
дов) и величины баланса (за шесть лет 
с 2010-го по 1 июля 2016 года банк су-
мел вырасти с 938-го места по активам 
до 61-го), Росинтербанк является веро-
ятным кандидатом на санацию. Одна-
ко настораживает агрессивный рост 
привлечения от населения. Еще на на-
чало 2015 года объем вкладов у банка 
был почти вдвое меньше — 34 млрд 
руб. После взрывного роста портфеля 
в первом полугодии ЦБ ввел Росинтер-
банку ограничение по приему депози-
тов граждан. При этом хотя по отчет-
ности банка за этот период величина 
вкладов практически не менялась, ре-
кламная активность банка на специа-
лизированных сайтах не снижалась, 
что не исключает возможности фор-
мирования забалансовых вкладов 
(как было в случае Арксбанка, у кото-
рого при официальном объеме вкла-
дов в 4 млрд руб. объем забалансовых 
обязательств оказался в десять раз 
больше).

По информации 
”
Ъ“, качество ак-

тивов банка вызывает вопросы. Дыра 
еще на момент введения ограниче-
ния по вкладам была примерно 6 мл-
рд руб., и вряд ли она сократилась. Бо-
лее того, по данным 

”
Ъ“ от источни-

ков, знакомых с ситуацией в банке, 
особой кооперативности во взаимо-
действии с ЦБ со стороны банка также 
не наблюдалось. «Например, во время 
проверки ЦБ, которая началась до вве-
дения временной администрации в 
банк, из него исчезли кредитные до-
сье, что в дальнейшем затруднит взы-
скание кредитов и подачу исков в 

суд»,— рассказал один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «Обращает на себя внимание 

тот факт, что у банка еще на конец 
2015 года был, очевидно, недорезер-
вирован кредитный портфель,— ука-
зывает аналитик 

”
АЛОР Брокер“ Ки-

рилл Яковенко.— Несмотря на то что 
70% корпоративного кредитного пор-
тфеля — это кредиты на строительст-
во, доля резерва составляла по МСФО 
менее 4%, что в текущей ситуации яв-
но не может соответствовать реаль-
ной ситуации в отрасли». В такой ситу-
ации вероятность санации невелика, 
считают источники 

”
Ъ“.

Впрочем, вне зависимости от исхо-
да анализа ситуации в банке вопросы 
у экспертов и участников рынка со-
храняются и к самой процедуре введе-

ния временной администрации. В 
очередной раз сложилась ситуация, 
когда администрация введена, а мора-
торий на расчеты с кредиторами — 
нет. По закону для этого необходимо, 
чтобы банк не исполнял платежи ми-
нимум семь дней. Таким образом, рас-
четы с кредиторами могут продол-
жаться и после введения временной 
администрации. А это чревато реали-
зацией рисков внеочередного удов-
летворения требований кредиторов в 
случае, если банк обанкротиться, как 
это в прошлом году случилось после 
введения временной администрации 
АСВ в Пробизнесбанке. При этом ЦБ 
еще в феврале этого года говорил о не-
обходимости синхронизировать сро-
ки введения временной администра-
ции и моратория.

«Введение моратория вызывает во-
просы относительно даты расчета про-
центов и курса валюты для разных ка-
тегорий кредиторов,— напоминает 
партнер юридического бюро 

”
Замоск-

воречье“ Дмитрий Шевченко.— При 
этом бывает, что введение временной 
администрации лишь откладывает 
решение проблемы, а кредиторы же 
находятся в подвешенном состоянии. 
В этой ситуации надо быть просто 
честнее, и если банк-банкрот, у него 
надо отзывать лицензию и возбуждать 
конкурсное производство». Хотя, не 
исключает эксперт, возможно, логика 
отсрочки в том, что помимо Росинтер-
банка сейчас еще несколько банков с 
большим объемом вкладов испытыва-
ют проблемы, а компенсировать их 
придется из дефицитного фонда АСВ 
(уже больше года фонд финансируется 
ЦБ), и необходимо провести ряд орга-
низационных процедур для того, что-
бы фонд справился с такой нагрузкой. 
Вчера в ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Локшина

Росинтербанк  
не отзывается на санацию
55 млрд рублей вкладчиков  
оказались в неустойчивом положении

контекст  

БАНКИ

Просроченные долги пошли в рост

Объем просроченной задолженности по корпоративному портфе-
лю банков в августе вырос на 2,3%, а по розничному портфелю — 

на 1,1%. Такие данные обнародованы вчера в обзоре ЦБ «О динами-
ке развития банковского сектора». Как сказано в отчете, в результа-
те удельный вес просроченной задолженности по кредитам нефи-
нансовым организациям вырос с 6,8 до 7,1%, а по розничным кре-
дитам не изменился (8,6%). За январь—август 2016 года активы 
банков снизились на 4% , одновременно совокупный объем креди-
тов экономике сократился на 4,2%, кредиты нефинансовым органи-
зациям — на 5,6% . Кредиты физическим лицам при этом незначи-
тельно выросли — на 0,1%. При этом в сравнении с 2015 годом объ-
ем просроченных долгов и отчислений в резервы банков существен-
но сократился, что повлияло на итоговый финансовый результат. 
По данным ЦБ, за январь—август 2016 года банки получили прибыль 
в 532 млрд руб. (за аналогичный период 2015 года — 76 млрд руб.). 
Отдел финансов

ЦИТАТА

Правильным является одно
временное введение временной 
администрации и моратория 
на удовлетворение средств 
 кредиторов
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ, 3 февраля

После двухнедельного перерыва 
вчера индекс ММВБ закрылся 
 ниже уровня 2000 пунктов. Коти-
ровки российских акций снижа-
ются на фоне дешевеющей неф-
ти и неопределенности относи-
тельно дальнейшей денежно-кре-
дитной политики в США. В пред-
дверии заседания Федеральной 
резервной системы (ФРС) смены 
тенденции на российском рын-
ке, скорее всего, не будет, счита-
ют участники рынка.

В ходе торгов в четверг индекс ММ-
ВБ опускался до отметки 1982,95 пун-
кта — минимума с 2 сентября. По ито-
гам торгов он закрылся на отметке 
1996,58 пункта, потеряв за день 0,4%. 
За счет снижения курса доллара на 
0,5% индекс РТС завершил торги возле 
значений закрытия предыдущего дня 
— 970,9 пункта. В результате россий-
ский фондовый рынок оказался в чи-
сле аутсайдеров среди развитых и раз-
вивающихся стран, чьи фондовые ин-
дикаторы демонстрировали преиму-
щественно положительную динами-
ку. Ведущие европейские индексы за-
вершили вчерашние торги ростом на 
0,2–0,5%, американские индексы к 
21:00 поднялись в пределах 1–1,4%.

Уверенное снижение российского 
фондового индекса продолжается ше-
стой день подряд. За это время индекс 

ММВБ снизился почти на 3%, индекс 
РТС потерял 3,5%. Слабость россий-
ского фондового рынка связана в пер-
вую очередь с преобладанием нега-
тивной динамики на рынке нефти. 
Вчерашние торги российской нефтью 
Urals начались со снижения — на 
1,5%, до $42,8 за баррель. Даже с уче-
том того, что по итогам дня цена за-
крепилась выше значения закрытия 
среды ($43,7 за баррель), они остаются 
возле минимальных отметок с начала 
месяца. «Происшедший в четверг от-
скок нефтяных цен носил скорее тех-
нический характер, чем был обосно-
ван фундаментально. Поэтому силь-
ного влияния на российский рынок 
акций оказать не смог»,— считает ана-
литик «Райффайзен Капитала» София 
Кирсанова.

Дополнительное давление на коти-
ровки оказывает неопределенность от-
носительного намеченного на следую-
щую неделю заседания ФРС США, на ко-
тором будет решаться судьба денежно-
кредитной политики. Хотя в настоящее 
время участники рынка оценивают ве-
роятность повышения ставки лишь в 
12% (против 30% в начале месяца), вола-
тильности торгов это не убавляет, отме-
чает госпожа Кирсанова. «Инвесторы 
ждут решения ФРС и последующего 
комментария главы регулятора и толь-
ко после этого будут корректировать 
свои инвестиционные стратегии, по-
скольку в заявлениях могут содержать-
ся намеки на то, когда ставка может 
быть вновь повышена»,— отмечает ана-
литик «Альфа-Капитала» Андрей Шенк.

Виталий Гайдаев

Индексы не держатся за пункты
Российский рынок снижается в ожидании заседания ФРС

Выход в новый сегмент укладыва-
ется в стратегию Совкомбанка на ди-
версификацию бизнеса, который из-
начально был сконцентрирован на ра-
боте с пенсионерами. Впрочем, по сло-
вам директора аналитической группы 
по финансовым организациям Fitch 
Дмитрия Васильева, Совкомбанк уже 
давно отошел от стратегии «банка для 
пенсионеров». По данным на 1 июля 
этого года, доля облигаций в активах 
банка составила 43,7%, кредиты физи-
ческим лицам — 11,7%, кредиты пред-
приятиям — 10,5%, межбанковские 
кредиты — 13,2%.

Определенную конкуренцию МФО 
банк составит. Ведь банковские ставки 
априори ниже, чем ставки микрофи-
нансовых организаций. Так, по дан-
ным ЦБ на 16 августа, предельные зна-
чения полной стоимости кредитов (ко-
торую нельзя превышать более чем на 
треть) для необеспеченных потреби-
тельских ссуд до 30 тыс. руб. составило 
41,781% годовых, а для микрозаймов 

без обеспечения (кроме POS-микро-
займов) до 30 дней включительно на 
сумму до 30 тыс. руб.— 817,569% годо-
вых. Ценовой вопрос имеет значение 
для конкуренции. Впрочем, он имеет 
и обратную сторону. «Невысокие по 
сравнению с МФО банковские ставки 
предполагают тщательный скоринг 
клиента, и отсев тех из них, чьи риски 
ставкой не покрываются»,— рассужда-
ет господин Васильев. По его мнению, 
это, а также небольшая сумма микро-
кредитов не позволят банку быстро на-
растить портфель.

Не боятся конкуренции и МФО. 
Зам директора СРО МиР Андрей Пара-
нич указывает: «Банковский клиент — 
это не клиент МФО, появление такого 
продукта не вызовет перетока клиен-
тов из МФО в банки». Причина, по его 
словам, в том, что клиенты банков и 
МФО пересекаются не более чем на 
25%, поскольку скоринговые модели 
банков независимо от суммы запра-
шиваемого кредита не пропускают 
большую часть заемщиков, подходя-
щих МФО. Впрочем, банкиров это не 

пугает. Более того, выход в данный сег-
мент рассматривает не только Совком-
банк. О запуске с 2017 года аналогич-
ного проекта в расчете на молодежную 
аудиторию думает и Промсвязьбанк, 
входящий в десятку крупнейших. Уже 
сейчас банк в пилотном режиме тести-
рует проект «Турбоденьги» через свое 
мобильное приложение и интернет-
банк, предлагая своим действующим 
клиентам небольшие кредиты — от 
10 тыс. до 25 тыс. руб. на срок от одного 
до трех месяцев. «Пока мы предлагаем 
микрокредиты клиентам, чей про-
филь мы знаем,— рассказал 

”
Ъ“ управ-

ляющий директор по электронному 
бизнесу Промсвязьбанка Алгирдас 
Шакманас.— Впоследствии банк наме-
рен выдавать такие займы уже клиен-
там с 

”
улицы“». По словам господина 

Шакманаса, для расширения каналов 
сбыта молодежной аудитории банк ве-
дет переговоры c рядом компаний—
разработчиков мобильных приложе-
ний, а также кредитными брокерами. 
Их названия он раскрывать не стал.

Юлия Полякова

Банки омолаживают кредитование
с9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б А Н К И - Б А Н К Р О Т Ы  У Д Л И Н Я Ю Т  М И Н У С

Размер отрицательного капитала у банковбанкротов будет расти, а сроки ликвида
ции таких банков увеличатся, указывают аналитики международного рейтингового 
агентства Standard & Poor’s. В 2015–2016 годах величина отрицательного капитала 
у подобных банков уже увеличилась по сравнению с предыдущим периодом, что оз
начает ухудшение качества активов на момент отзыва лицензии, отмечается в отче
те S&P. В частности, отношение совокупных активов к совокупным обязательствам 
на дату отзыва лицензии снизилось примерно с 50% в 2015 году до 28% в первой 
половине 2016 года. Согласно информации, полученной S&P от АСВ, ликвидация 
банка занимает в среднем 47 месяцев, при этом для ликвидации банков, завершив
шейся в 2015 году, потребовалось 69 месяцев. «Длительность процедур банкротства 
может привести к снижению показателей возмещения долга для необеспеченных 
институциональных кредиторов, поскольку в последние пять лет средняя доля теку
щих расходов на ликвидацию и банкротство составляла около 16% годового объема 
денежного потока от реализованных активов ликвидированных банков»,— отмечают 
аналитики S&P. Отдел финансов
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КАК РЕАГИРОВАЛ РОССИЙСКИЙ ФОНДОВЫЙ РЫНОК НА КОЛЕБАНИЯ ЦЕН НА НЕФТЬ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» не будет закупать тур
кменский газ до конца 2018 го
да и рассчитывает за это время 
найти решение ценового спо
ра, заявил зампред правления 
компании Александр Медведев. 
«Газпром» мог предложить Тур
кмении свое участие в ее добыч
ных активах, куда до сих пор 
были допущены только китай
цы, считают собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли. По мнению анали
тиков, Ашхабад на такое вряд 
ли согласится.

«Газпром» не собирается закупать 
газ в Туркмении до конца 2018 года, 
но приостановил разбирательство 
с «Туркменгазом» в Стокгольмском 
арбитраже, заявил зампред правле-
ния монополии Александр Медве-
дев. «Взяли два года, чтобы проана-
лизировать и потенциально найти 
возможность сотрудничества,— по-
яснил он Reuters.— Будем регуляр-
но встречаться, обсуждать». По сло-
вам топ-менеджера, «договорились о 
том, чтобы сейчас спокойно, без ар-
битражного процесса, посмотреть на 
комплексное развитие наших отно-
шений, причем будут вовлечены все 
звенья цепи создания стоимости».

«Газпром», который с 2009 года за-
купал в Туркмении 10–11 млрд кубо-

метров газа в год, в середине 2015 го-
да подал иск к «Туркменгазу» в Сток-
гольме, а с начала этого года вооб-
ще разорвал контракт (см. 

”
Ъ“ от 

18 января). Это произошло потому, 
что Туркмения отказалась пойти на 
уступки по цене газа, в то время как 
его стоимость на европейском рын-
ке существенно снизилась. Из-за 
этого «Газпром», продавая туркмен-
ский газ в Европу, в последние го-
ды нес убытки, которые собеседни-
ки 

”
Ъ“ оценивали примерно в $100 

за тысячу кубометров. В рамках ар-
битража «Газпром», по данным «Ин-
терфакса», требовал возврата $5 мл-
рд переплаты за газ.

Но собеседники 
”
Ъ“ в компании 

изначально были скептически на-
строены относительно арбитража, 
поскольку Туркмения не присое-
динилась к Нью-Йоркской конвен-
ции по признанию иностранных 
арбитражных решений. То есть, да-
же если бы «Газпром» выиграл, в ре-
альности взыскать деньги с Ашхаба-
да было бы практически невозмож-
но. По данным 

”
Ъ“, «Газпром» не ото-

звал свой иск, но затормозил прове-
дение процедур по нему.

«Закупка газа из других источни-
ков может иметь смысл, если это вы-
ходит за пределы 

”
купи-продай“, об 

этом мы и договорились с туркмен-
ской стороной»,— заявил Александр 
Медведев. Речь может идти о том, 
что «Газпром» хочет стать владель-
цем добывающих активов в Туркме-
нии, что позволит сделать закупки 
газа более выгодными для монопо-
лии, полагают собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли. Сейчас туркменский газ «Газ-
прому» совершенно не нужен, тог-
да как у Ашхабада других возможно-
стей продать эти объемы, кроме как 
в Россию, нет, так что у «Газпрома» 

сильная переговорная позиция. Но 
до сих пор Туркмения, жестко контр-
олирующая присутствие иностран-
ного бизнеса в стране, шла на прода-
жу долей в месторождениях на суше 
только китайской CNPC (сделка бы-
ла связана с получением китайских 
кредитов и закупкой газа Китаем). 
Но страна теряет от прекращения 
продаж газа в Россию по меньшей 
мере $1,5 млрд выручки в год, что 
может побудить Ашхабад пойти на 
определенные уступки «Газпрому» в 
вопросе доступа к месторождениям.

Переговорная позиция «Газпро-
ма» может быть попыткой потянуть 
время и отвлечь Туркмению от пла-
нов поставки газа через Каспий в 
Азербайджан, полагает Мария Бело-
ва из Vygon Consulting. «Едва ли Аш-
хабад согласится на участие 

”
Газпро-

ма“ в добыче, а если и так, то 
”
Газ-

прому“ нужно будет куда-то продать 
этот газ»,— отмечает она. Возмож-
ным решением была бы поставка 
туркменского газа на север Ирана 
в обмен на СПГ в южных иранских 
портах в рамках газового свопа с Те-
гераном. «Но если идея действитель-
но такова, то это нужно обсуждать 
раньше, а не ждать 2018 года»,— счи-
тает госпожа Белова.

Юрий Барсуков

«Газпром» сделал паузу  
в споре с Ашхабадом
Компания может попросить доступ к газу Туркмении

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс 

определился с желательной 
структурой Совета рынка желез
нодорожного транспорта — но
вого отраслевого регулятора. 
Предложено разделить совет на 
три палаты — потребителей, про
изводителей и операторов. При 
этом участники рынка вслед 
за правительством не хотят со
здавать в рамках Совета рын
ка торговую площадку по предо
ставлению вагонов. Эксперты 
расходятся в том, насколько эф
фективна такая структура: одни 
полагают, что совет будет иметь 
смысл и без торговой площадки, 
другие полагают, что модель не
достаточно отражает интересы 
различных участников рынка.

Минтранс, в июле назначенный 
ответственным по созданию Сове-
та рынка транспортных услуг на же-
лезнодорожном транспорте, опре-
делился с его базовой структурой. 28 
июля и 18 августа прошли два сове-
щания у замминистра Алексея Цы-
денова, и, согласно протоколу второ-
го (есть у 

”
Ъ“), Совет рынка предложе-

но сформировать из трех палат. В па-
лату потребителей войдут отправи-
тели и получатели основных грузов, 
в палату производителей — владель-
цы инфраструктуры общего пользо-
вания (ОАО РЖД, Ямальская железно-
дорожная компания, «Железные до-
роги Якутии», «Крымская железная 
дорога»), ремонтные предприятия и 
перевозчики. Третья — палата опера-
торов, а также сервисных и экспеди-
торских предприятий.

Создание Совета рынка — органа, 
который должен регулировать ком-
мерческую инфраструктуру по предо-
ставлению вагонов,— началось в ян-
варе, когда глава ФАС Игорь Артемьев 
добился поддержки от Владимира Пу-
тина. Но вице-премьер Аркадий Двор-
кович в мае исключил из функций со-
вета организацию торгов по предо-
ставлению вагонов (см. 

”
Ъ“ от 27 ию-

ня), а в июле назначил главным по 
процессу Минтранс, хотя ФАС и ОАО 
РЖД уже занимались этим вопросом. 
В ОАО РЖД сообщили, что по Совету 
рынка «взаимодействуют в рамках ра-
бочей группы», в ФАС комментариев 
не дали. Минтрансу поручено до 1 но-
ября внести предложения по совету в 
правкомиссию по транспорту.

Совет рынка на железнодорожном 
транспорте сделан по модели однои-
менного органа в энергетике, в струк-
туре которого четыре палаты: опто-
вых продавцов (генерация), покупа-

телей (крупные потребители и энер-
госбыты), инфраструктуры (сети и 
торговая площадка) и экспертов. Но 
структура Совета рынка в энергетике 
прямо связана с оптовым энергорын-
ком, а на железной дороге с этим ре-
шили повременить. На прошлой не-
деле, когда это рассматривал Совет 
потребителей услуг ОАО РЖД (прото-
кол есть у 

”
Ъ“), идею о включении в 

Совет рынка электронной торговой 
площадки (ЭТП) провалили семью го-
лосами против одного. Также по ито-
гам голосования Совет потребите-
лей поддержал создание Совета рын-
ка как некоммерческой организации 
с добровольным участием и предло-
жил сохранить самостоятельный Со-
вет потребителей.

Совет рынка имеет смысл и без 
ЭТП, считает глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров: «Сочетание 
квалифицированного саморегулиро-
вания с госрегулированием само по 
себе огромная ценность». Он поясня-
ет, что Совет рынка может способство-
вать отсечению явно лоббистских ре-
шений, то есть государство от него бу-
дет получать инициативы, которые га-
рантированно не являются выгодны-
ми только одной из сторон (ОАО РЖД, 
грузовладельцы, операторы, вагоно-
строители). Совет может также филь-
тровать бессмысленные инициативы 
снизу и важен для анализа инициатив 
сверху, обеспечивая, например, «нуле-
вое чтение» законопроектов для Госду-
мы, считает эксперт. С учетом специ-
фики рынка, где ОАО РЖД заведомо 
доминирует как по интеллектуальной 
компетентности, так и по рыночной 
силе, совет может стать дополнитель-
ным инструментом общественного 
контроля, который позволит практи-
чески неизбежной дискриминации 
участников рынка со стороны ОАО 
РЖД не выходить за рамки допусти-
мого, говорит господин Бурмистров. 
Но, по мнению гендиректора Инсти-
тута исследования проблем железно-
дорожного транспорта Павла Иванки-
на, рабочая группа, «включающая в се-
бя в основном чиновников и неболь-
шую группу из Совета потребителей, 
обсуждает модель Совета рынка, кото-
рая не учитывает интересы основных 
участников перевозочного процесса». 
По его мнению, чтобы орган был пред-
ставительным, нужны не три платы, а 
минимум шесть (он предлагает, в част-
ности, отделить палаты крупных по-
требителей и крупных операторов от 
мелких и средних, а также ввести па-
лату экспертов).

Наталья Скорлыгина

Железным дорогам 
начертили  
трехпалатную планировку
Минтранс придумал структуру Совета рынка

ЦИТАТА

Если бы не было оснований 
для расторжения контракта, 
 контракт нельзя было бы расторг-
нуть. Причины мы раскрывать 
 сегодня не будем
— Александр Медведев,
зампред правления «Газпрома»,  
о разрыве контракта по закупке  
туркменского газа, 18 января

Благодаря запуску новых ме
сторождений Каспийский 
 трубопроводный консорци
ум (КТК) уже в следующем году 
 готов увеличить прокачку неф
ти на 46%, до 67 млн тонн. Кон
сорциум долго не мог выйти 
на эту мощность изза проблем 
с началом добычи на одном 
из крупнейших активов — ка
захстанском месторождении 
Кашаган с запасами 4,65 мл
рд тонн. Перезапуск Кашагана 
 запланирован на конец сентя
бря, но, учитывая сложность 
проекта, эксперты попрежне
му не уверены, что в 2017 го
ду трубу КТК удастся запол
нить полностью.

На следующий год Каспийский 
трубопроводный консорциум бу-
дет готов прокачать 67 млн тонн 
нефти, что соответствует целево-
му уровню, заявил гендиректор 
консорциума Николай Горбань. Из 

них 52,5 млн тонн составит казахс-
танское сырье, пояснил он. По ито-
гам этого года КТК надеется тран-
спортировать 45,8 млн тонн при 
пропускной способности трубы в 
52 млн тонн (отгрузка в 2015 году — 
42,7 млн тонн). «На 2016 год мощно-
сти в нефтепроводной системе есть, 
и мы готовы принять все дополни-
тельные объемы, которые будут в 
этом году»,— заверил господин Гор-
бань. Применение антифрикцион-
ных присадок может обеспечить 
прием в трубу до 76 млн тонн неф-
ти, уточнили 

”
Ъ“ в КТК, добавив, 

что сейчас идет расширение терми-
нала КТК в порту Новороссийска 
для приема будущих объемов.

• КТК владеет нефтепроводом Тен-
гиз—Новороссийск длиной 1511 км, 
который соединяет месторожде-
ния запада Казахстана с россий-
ским побережьем Черного моря. 
 Акционеры от РФ — «Транснефть» 
(24%) и «КТК Компани» (7%). Также 

в СП входят Казахстан (20,75%), 
Chevron Caspian Pipeline Consortium 
Company (15%), структура ЛУ-
КОЙЛа LukArco B.V. (12,5%), Mobil 
Caspian Pipeline Company (7,5%), 
Rosneft—Shell Caspian Ventures Ltd 
(7,5%), BG Overseas Holding Ltd (2%), 
ENI International N.A. N.V. (2%) и 
Oryx Caspian Pipeline LLC (1,75%).
Расширение трубы КТК увя-

зывает с началом добычи на ме-
сторождении им. Филановского 
на шельфе Каспия (будет запуще-
но осенью ЛУКОЙЛом) и проблем-
ном месторождении Кашаган (при-
надлежит консорциуму Eni, Total, 
ExxonMobil, Shell, CNPC, Inpex и 
«Казмунайгаза»). Старт добычи на 
Кашагане (одно из крупнейших ме-
сторождений нефти в мире с запа-
сами 4,65 млрд тонн) несколько раз 
переносился и был прерван сра-
зу после запуска в 2013 году. При-
чиной остановки была утечка га-
за, возникшая из-за воздействия на 

трубы сульфидных соединений. По-
вторный запуск намечен на конец 
сентября, а начало коммерческой 
добычи — на ноябрь. Добыча на ме-
сторождении Филановского (запа-
сы по С1+С2 — 153,1 млн тонн неф-
ти, 32,2 млрд кубометров газа) даст 
КТК 1,1 млн тонн нефти в этом году 
и 5 млн тонн — в 2017 году, сказал 
Николай Горбань, добыча на Каша-
гане в этом году запланирована на 
уровне 600 тыс. тонн нефти.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research не уверен, что 
в следующем году КТК удастся за-
полнить трубу полностью. Продви-
жение проекта завязано на вводе 
Кашагана, который с учетом всех 
опасений будет медленнее, чем 
предполагалось, наращивать добы-
чу, отмечает эксперт. Он напомнил, 
что инвестиции в Кашаган состав-
ляют $55 млрд и «неизвестно, когда 
он выйдет на окупаемость».

Дмитрий Козлов

Каспийский консорциум увеличит прокачку 
КТК планирует заполнить трубу казахстанской нефтью

Участившиеся аварии на Но
вочеркасской ГРЭС «Газпром 
энергохолдинга» могут при
вести к перебоям в энерго
снабжении Юга РФ этой зи
мой, считает «Системный 
оператор». Впрочем, в Минэ
нерго эти  опасения диспетче
ра не раз деляют, считая, что 
число аварий выросло лишь 
на 7%. На  ГРЭС приходится 
лишь 15% от общего потребле
ния энер госистемы Юга Рос
сии. В самой энергокомпании 
аварийность связывают с не
кондиционным углем от мест
ных поставщиков, но говорят, 
что сейчас его качество улуч
шилось. По мнению юристов, 
высокая аварийность грозит 
энергетикам внеплано выми 
проверками прокуратуры 
и  Ростехнадзора.

Высокая аварийность Новочер-
касской ГРЭС (2,2 ГВт, входит в ОГК-
2 «Газпром энергохолдинга» — ГЭХ) 
в Ростовской области может при-
вести к сбоям в работе энергосис-
темы юга РФ в осенне-зимний пе-
риод (ОЗП), заявил вчера «Систем-
ный оператор ЕЭС» (СО, диспетчер 
энергосистемы). По оценке СО, с 7 
по 13 сентября ГРЭС пять раз сни-
жала нагрузку из-за автоматическо-
го отключения блоков. Всего за во-
семь месяцев с начала года на стан-
ции было 49 аварий — это в четыре 
раза выше среднего показателя по 
рынку, утверждает диспетчер. Но 

в Минэнерго ситуацию на ГРЭС не 
считают критичной, поясняя, что 
по итогам восьми месяцев количе-
ство аварий на ней выросло всего 
на 7% и «среди электростанций это 
не худший показатель». 27–28 сен-
тября министерство проверит го-
товность объектов ОГК-2 к ОЗП.

В министерстве промышленно-
сти и энергетики Ростовской обла-
сти отметили, что на Новочеркас-
скую ГРЭС приходится около 15% 
выработки Объединенной энерго-
системы Юга. Теплом станция снаб-
жает Донской микрорайон Ново-
черкасска. Но СО настаивает, что 
высокая аварийность ГРЭС усили-
вает риски снижения надежности 
электроснабжения и «невозможно-
сти поддержания нормативных ре-
зервов» в период зимнего максиму-
ма нагрузок. ОГК-2 нужны незамед-
лительные мероприятия «по сни-
жению аварийности и обеспече-
нию надежной работы ГРЭС», зая-
вили в СО.

Станция в основном сжигает ро-
стовские угли, на ней девять бло-
ков, восемь построены в 1960–1970 
годах, девятый введен в июле. В 
правительстве области рост ава-
рийности связывают с запуском но-
вого блока, «возникают аварийные 
отключения, связанные с дефекта-
ми монтажа, конструктивными не-
достатками».

В ОГК-2 претензиями СО «удив-
лены» и сообщили, что из 49 отклю-
чений лишь четыре связаны с но-

вым блоком. Прогноз аварийно-
сти за год — 65–70 аварий (в том чи-
сле 10 — на девятом блоке). Боль-
шое число аварий в компании свя-
зали с отложенным эффектом от по-
ставок некондиционного ростов-
ского угля. Споры о цене и качест-
ве угля с поставщиками идут ре-
гулярно, так, в июне гендиректор 
ГЭХ Денис Федоров сообщал, что 
«Донуголь» и ЮТК требуют поднять 
цену на 25%. В 2012 году ОГК-2 хо-
тела перейти на более дешевое то-
пливо с Украины, но из-за конфлик-
та в Донбассе закупки невозможны. 
В этом году контракты с местными 
поставщиками перезаключены, «в 
августе-сентябре качество топлива 
улучшилось», сообщили в энерго-
компании.

Партнер ЮСТ Анна Котова-Смо-
ленская отмечает, что частые ава-
рии являются поводом для вне-
плановых проверок Ростехнадзо-
ра или прокуратуры. Если аварий-
ность вызвана серьезными наруше-
ниями правил эксплуатации ГРЭС, 
то генератора могут привлечь к ад-
министративной ответственности, 
а ее руководство — и к уголовной. 
По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, потеря мощности ГРЭС мо-
жет привести к росту цен в регионе, 
поскольку здесь спрос выше пред-
ложения. В результате на оптовом 
рынке здесь самые высокие цены в 
европейской части РФ: в 2015 году 
они в среднем были на 19% выше.

Татьяна Дятел

Регуляторы  
не сочлись авариями
Состояние Новочеркасской ГРЭС оценят заново
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потребительский рынок

По инициативе господ Чикина, 
Полякова и Буковникова компания 
запустила интернет-продажи через 
сайт Exist.ru, утверждают партнеры.

• С 1999 года Exist.ru превратил-
ся в крупнейший в рунете магазин по 
продаже автозапчастей и комплек-
тующих с 26 млн наименований за-
пчастей и аксессуаров, количеством 
ежедневных заказов до 80 тыс., с ауди-
торией более 6 млн зарегистрирован-
ных пользователей. Ранее Владислав 
Доморацкий рассказывал Forbes, что 
выручка Exist составила в 2015 году 
30 млрд руб. В России работает 281 
офис Exist, из них 150 — франчайзинго-
вые, 131 — официальные представи-
тельства. По собственным данным, 
выручка «А+А Эксист-Инфо» в 2015 
году составила 250 млн руб.
Однако в апреле 2016 года Валерий 

Чикин, Юрий Поляков и Юрий Буков-
ников решили продать свои 50% «А+А 
Эксист Инфо». «Мы изучили междуна-
родные практики, согласно которым 
сочли, что справедливая стоимость 

”
А+А Эксист Инфо“ — $50 млн, а наша 

доля в ней — $25 млн, объясняет го-
сподин Чикин.— Нам же Доморац-
кий предложил за нее $10 млн, при-
чем фиксированную сумму в рублях 
без индексации и какого-либо залога, 
в рассрочку на пять лет. Плюс ко все-
му он пытался наложить условия, ко-
торые бы обязывали нас еще и рабо-
тать в компании пять лет».

В итоге партнеры привлекли в ка-
честве консультантов А1, специализи-
рующуюся на разрешении акционер-
ных конфликтов, или, как их называ-

ют в самой компании,— «специаль-
ных ситуаций». «Стоит пояснить сам 
термин 

”
специальная ситуация“. Он 

подразумевает возможность войти в 
актив с дисконтом, а потом реализо-
вать свою долю по справедливой сто-
имости» — так в интервью 

”
Ъ“ в 2014 

году охарактеризовал философию А1 
на тот момент ее глава Михаил Хаба-

ров. Сейчас в портфеле А1 такие про-
екты, как сеть продуктовых универса-
мов в Белоруссии «БелМаркет», сеть 
кинотеатров «Формула кино», автоди-
лер «Независимость», СП с The Irish 
Bank Resolution по возврату прави-
тельству Ирландии недвижимости на 
территории России. В А1 

”
Ъ“ подтвер-

дили слова господина Чикина, зая-
вив, что консультируют миноритари-
ев «А+А Эксист Инфо».

По словам Валерия Чикина, «се-
годня-завтра» он, Юрий Поляков и 

Юрий Буковников направят Влади-
славу Доморацкому оферту о прода-
же 50% акций ООО «А+А Эксист Ин-
фо» за $25 млн: «Если он не примет 
предложение (отведенный на испол-
нение оферты срок — 30 дней), воз-
можно, А1 войдет в проект в том чи-
сле в качестве инвестора». А1 готова 
купить долю за $25 млн, заявили 

”
Ъ“ 

в компании. «Мы давно смотрим на 
интернет-ритейл, и Exist.ru в этом 
случае идеальный кандидат. Непра-
вильно упускать такую возмож-
ность»,— говорят в А1.

Впрочем, у Владислава Доморацко-
го несколько другая версия развития 
событий. «Перед Буковниковым стоя-
ла задача к 15 мая 2015 года разрабо-
тать софт, который свяжет работу 
основного склада и сайта, но тот за ме-
сяц до сдачи проекта сказал: 

”
Я не на-

пишу эту программу“. В итоге мы за 
восемь месяцев были вынуждены пе-
рейти на SAP»,— утверждает госпо-
дин Доморацкий. После чего основ-
ной владелец решил с Буковниковым 
расстаться, а Чикину и Полякову пред-
ложил платить зарплату с бонусами в 
течение пяти лет. В июле, говорит го-
сподин Доморацкий, они предложи-
ли ему договор, в котором компания 
была оценена в $25 млн, а их доля со-
ответственно — $12,5 млн. «Но я счи-
таю, что компания столько не стоит. А 
вчера мы обнаружили в ЕГРЮЛ, что 
владельцем 50-процентной доли в 

”
А+А Эксист Инфо“ является уже один 

Буковников»,— говорит господин До-
морацкий, который сам, по его сло-
вам, готов «работать с А1».

По данным Data Insight, объем 
сегмента автозапчастей на россий-

ском рынке e-commerce в 2015 году 
составил примерно 35 млрд руб. и 
10 млн заказов. «По сравнению с 
2014 годом рынок не вырос по числу 
заказов и увеличился примерно на 
15% в деньгах»,— говорил 

”
Ъ“ ранее 

сооснователь Data Insight Борис Ов-
чинников.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

В Exist.ru появилась важная деталь

Philip Morris International (PMI) 
с 2017 года может начать в Рос-
сии сотрудничество с произво-
дителями фитопрепаратов. 
В перспективе компания готова 
делиться опытом использова-
ния технологии нагревания ра-
стительного сырья как альтерна-
тивы применения спиртосодер-
жащих настоек в фитотерапии.

Развитие фитотерапии в России 
PMI (сигареты Parliament, Marlboro) 
обсуждала 30 августа в Минздраве, 
следует из имеющихся у 

”
Ъ“ материа-

лов к совещанию. Свою помощь в ор-
ганизации в России производства фи-
топрепаратов компания предложила 
правительству еще в ноябре 2015 года. 
В письме министру здравоохранения 
Веронике Скворцовой она выразила 
готовность делиться опытом и участ-
вовать в проведении исследований, 
организации выращивания и сбора 
лекарственных растений, приготов-
ления и упаковки продукции, а также 
в переходе на выпуск современных 
форм продукции — капсул, гранул, 
бесспиртовых растворов, ингалято-
ров (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря 2015 года).

На совещании в Минздраве PMI 
представила «дорожную карту», кото-
рая предполагает в первом квартале 
2017 года создание научно-консульта-
ционного центра, а во втором кварта-
ле — «определение потенциальных 
участников пилотного проекта» из од-
ного-двух местных производителей. С 
ними, как пояснили в PMI, компания 
«готова делиться практиками в части 
выращивания биовариативного сы-
рья». Поиском этих предприятий, по 
словам представителя табачного про-
изводителя, будет заниматься рабочая 
группа при Минздраве. С 2019 года, 
согласно «дорожной карте», предпола-
гается разработка технологий фитоте-
рапии, исключающих применение 
спиртосодержащих настоек. Альтер-
нативой им может стать технология 
нагревания растительного сырья.

В Минздраве подтвердили прове-
дение совещания с участием PMI. По 
словам представителя министерства, 
предложения компании сейчас рас-
сматриваются с участием заинтересо-
ванных федеральных органов испол-
нительной власти. «В целом Минздрав 
поддерживает переход производите-

лей табака на производство других ви-
дов продукции»,— добавил он. 

В PMI между тем пока говорят толь-
ко о своем экспертном участии в раз-
витии фитотерапии в России. Опыт 
компании позволит местным произ-
водителям лекарств и БАДов «реализо-
вать задачу импортозамещения в дан-
ном сегменте рынка, а также… значи-
тельный экспортный потенциал отра-
сли и перейти к производству продук-
ции с высокой добавленной стоимо-
стью», сказано в докладе. В нем приво-
дятся данные, что в 2015 году общие 
продажи растительных средств в Рос-
сии составили €483 млн. Из них на ле-
карственные препараты пришлось 
около €230,6 млн, на БАДы — 
€252,7 млн. В России, по данным PMI, 
работает около ста компаний, перера-
батывающих лекарственные расте-
ния (из выращиваемых здесь это в 
основном пустырник, расторопша 
пятнистая, ромашка, календула). 
Большая их часть — малые предприя-
тия, обслуживающие только местные 
рынки, только 20% компаний имеют 
продажи по всей стране.

Олег Трутнев

Philip Morris поможет с травами
Компания показала Минздраву «дорожную карту»  
по развитию фитотерапии

oneFactor, специализирующаяся на георе-
комендательных сервисах, системах искус-
ственного интеллекта и машинном обуче-
нии, подсчитала, где и как прошедшим 
 летом отдыхали школьники из Москвы 
и Санкт-Петербурга. Для этого компания 
 использовала обезличенные и анонимные 
данные о нагрузке на сеть российских мо-
бильных операторов для измерения объе-
мов посещений городов и переездов або-
нентов из России в другие страны.

Около трети детей все лето проводят в родном го-
роде, примерно столько же уезжают из города более 
чем на месяц, на дачи или к родственникам в другие 
регионы России, говорится в исследовании 
oneFactor. В 2016 году доля детей, которые проводят 
все лето дома, уменьшилась на 2 процентных пун-
кта (п. п.) по сравнению с 2015 годом. Число выезжа-
ющих за границу среди московских школьников 
незначительно снизилось — до 15%, в Санкт-Петер-
бурге — осталось неизменным (13,5%). Доля отдыха-
ющих в домашнем регионе среди столичных 
школьников сократилась с 19% почти до 17%. В то же 
время здесь выросла доля выезжающих в соседние 
или дальние регионы страны (оба показателя пре-
высили 20%). В Санкт-Петербурге количество отды-
хающих в пределах домашней области и соседних 
регионов практически не поменялось (около 19% и 
24% соответственно), число выезжающих в осталь-
ные субъекты РФ выросло на 1 п. п., почти до 20%.

В oneFactor указывают, что первыми сделали 
подробную статистику для данной категории. Из-
мерения строились на основе георекомендатель-
ного сервиса. Компания использовала обезличен-
ные и анонимные данные о нагрузке на сеть рос-

сийских мобильных операторов для измерения 
конкретных объемов посещений городов и перее-
здов абонентов из России в другие страны. Выбор 
категории в oneFactor объяснили тем, что детский 
туризм изучен хуже, чем взрослый, что многим 
сложно вычислить подобные данные — даже опе-
раторы зачастую не знают, кто пользуется мобиль-
ным телефоном, взрослый или ребенок, так как 
сим-карты оформляются на родителей.

• По данным Kartoteka.ru, ООО «Единыйфактор» 
(бренд oneFactor) на 80% принадлежит Михаи-
лу Дубину, бывшему топ-менеджеру «МегаФона», 
а сейчас управляющему директору по развитию 
и управлению IT-проектами в USM Advisors, входя-
щей в USM Holdings. Еще 20% принадлежит «Кибер-
физическим системам» (контролируются господи-
ном Дубиным и Романом Постниковым). Финансо-
вые показатели не раскрываются.
Исследование делалось на основе действующих 

проектов по подключению и использованию гео-
рекомендательного сервиса, oneFactor не планиру-
ет коммерциализировать его. В том или ином виде 
георекомендательным сервисом пользуются пред-
ставители ритейла, финансовой, транспортной, те-
лекоммуникационной и строительной отраслей, 
гостиничного и ресторанного бизнеса, а также ком-
пании, занимающиеся добычей полезных ископа-
емых, госуправлением, перечисляют в oneFactor. У 
компании есть отдельное направление Geo 
Research. «К нам обращаются различные компании 
из перечисленных отраслей за разного рода анали-
тикой. Например, ритейлу и HoReCa (индустрия го-
степриимства.— 

”
Ъ“) нужна рекомендация, где 

лучше открыть торговую точку или ресторан, транс-
портные компании хотят оптимизировать логи-

стику, госкомпании — транспортные потоки и 
т. д.»,— отмечает гендиректор oneFactor Роман 
Постников. Он не называет конкретных клиентов 
из-за соглашения о неразглашении информации.

По прогнозу «Ростелекома», объем рынка гео-
данных в России будет расти в среднем на 15% в год 
и к 2020 году достигнет 91 млрд руб. У оператора 
есть свой геоинформационный ресурс RusGIS. Со-
гласно стратегии «Ростелекома», к 2020 году до 13% 
его выручки должно приходиться на новые услуги, 
в том числе на геоданные. Замдиректора ФРИИ по 
техразвитию Сергей Алимбеков отмечает, что фонд 
видит предметный интерес к знаниям, которые 
можно извлечь из больших геоданных, в первую 
очередь у рекламной индустрии. «Со временем се-
рьезный интерес может проявиться у госструктур, 
особенно в части градостроительного планирова-
ния, новых торговых центров, жилых и коммерче-
ских объектов, парковок, развязок, пешеходных 
зон, расстановки светофоров, организации и про-
ведения разных массовых мероприятий»,— про-
гнозирует господин Алимбеков.

Впрочем, представители туристической отрасли 
говорят, что выводы исследования нельзя экстрапо-
лировать на всю страну. В этом году количество де-
тей, выезжающих в различные регионы, в целом 
по России не могло вырасти, учитывая трагедию в 
Карелии и последующее массовое закрытие дет-
ских палаточных лагерей, говорит замгендиректо-
ра туроператора Solvex Людмила Сысойкина. Она 
указывает также на падение числа выезжающих за 
границу детей с 2014 года на фоне девальвации ру-
бля, в этом году снижение потока составляло 15–
20% по отдельным направлениям.

Анна Балашова, Александра Мерцалова

Детский туризм оценили геолокацией
Число отдохнувших летом детей незначительно снизилось

Управляющая закрытым инвест-
фондом «Риэлти кэпитал» «УК 
Свиньин и партнеры» увеличила 
долю в «Русской аквакультуре» 
до 23,4%. Компания могла выку-
пить последние 14,6% акций Гле-
ба Франка, рыночная стоимость 
которых превышает 475 млн руб. 
Собеседники 

”
Ъ“ не исключают, 

что в будущем эта доля может 
быть перепродана крупнейшему 
акционеру «Русской аквакульту-
ры» Максиму Воробьеву.

«УК Свиньин и партнеры», пред-
ставляющая закрытый инвестицион-
ный фонд «Риэлти кэпитал», увеличи-
ла долю в «Русской аквакультуре» на 
14,6% до 23,4%, сообщила вчера по-
следняя. Ранее стало известно, что 
свои оставшиеся 14,6% акций продал 
один из основателей рыбоводческой 
компании и зять Геннадия Тимченко 
Глеб Франк. Рыночная цена этого па-
кета —475,9 млн руб., следует из капи-
тализации «Русской аквакультуры» на 
Московской бирже. Таким образом, 
стал известен состав основных вла-
дельцев «Русской аквакультуры». 
Крупнейшим акционером группы яв-
ляется Максим Воробьев с долей 
47,7%, еще 23,5% принадлежат совла-
дельцу и председателю совета дирек-
торов «Самолет девелопмент» Михаи-
лу Кенину (месяц назад он увеличил 
долю с 11,1% — см. 

”
Ъ“ от 18 августа). В 

«УК Свиньин и партнеры» ограничи-
лись заявлением, что сделка соверше-
на в интересах клиентов. Господин Во-
робьев и гендиректор «Русской аква-
культуры» Илья Соснов не стали ком-
ментировать изменения в составе ак-
ционеров. Связаться с Михаилом Ке-
нином не удалось.

«Русская аквакультура» выращива-
ет лосося в Баренцевом море и форель 
в Карелии. Владеет десятью фермами 
с потенциальным объемом съема ры-

бы в 20–30 тыс. тонн ежегодно. В 
прошлом году столкнулась с массовой 
гибелью выращиваемой рыбы из-за 
вспышки микобактериоза. Потери 
4,3 тыс. тонн оценивались в 996,4 млн 
руб. Из-за этого компания нарушила 
ковенанты по двум кредитным лини-
ям Газпромбанка на 7,2 млрд руб. Вы-
ручка по итогам 2015 года упала с 
1,5 млрд до 0,8 млрд руб. Чистый убы-
ток вырос с 0,5 млрд до 1,8 млрд руб.

«УК Свиньин и партнеры» и «Риэл-
ти кэпитал» специализируются на ин-
вестициях в недвижимость. Основ-
ной владелец УК Владимир Свиньин 
— совладелец и председатель правле-
ния санкт-петербургского девелопера 
«Охта групп». Компания, в частности, 
владеет отелем Ambassador в Италии. 
Близкий к «Русской аквакультуре» 
источник 

”
Ъ“ не исключил, что УК мо-

жет действовать в интересах Максима 
Воробьева, но его представитель это 
опровергает.

На конец июня 2016 года у «Рус-
ской аквакультуры» было более 8 тыс. 
тонн биомассы рыбы в воде, говорит-
ся в ее отчетности. До конца августа 
2017 года суммарный вылов прогно-
зируется в 10 тыс. тонн, выручка от ее 
реализации — 4,5 млрд руб. Если эпи-
демию 2015 года удалось локализо-
вать, планы компании выглядят 
вполне реально, однако биологиче-
ские риски все равно сохраняются, 
полагает президент Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и 
экспортеров Александр Фомин. 
Источник 

”
Ъ“ не исключил, что «УК 

Свиньин и партнеры» может со вре-
менем перепродать долю крупней-
шему акционеру. Максим Воробьев 
передал через представителя, что 
«продолжает верить в этот бизнес» и 
готов увеличивать свой пакет. 

Анатолий Костырев

Новый улов  
«Русской аквакультуры»
«УК Свиньин и партнеры»  
увеличила свою долю в группе

с1

ЦИТАТА

Стоит пояснить сам термин 
« специальная ситуация».  
Он подразумевает возможность 
войти в актив с дисконтом,  
а потом реализовать свою долю 
по справедливой стоимости
— Михаил Хабаров,
президент А1 (на тот момент),  
в интервью ”Ъ“ в 2014 году
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ЛУКОЙЛ в этом году был главным 
претендентом на покупку госпа-
кета «Башнефти», но в последний 
момент правительство отложи-
ло продажу на неопределенный 
срок. О своем отношении к этой 
сделке, о планах правительст-
ва опять повысить налоги на неф-
тяников и о том, почему ЛУКОЙЛ 
не боится остаться единственной 
крупной частной нефтекомпани-
ей в России, ”Ъ“ рассказал пре-
зидент и основной владелец ком-
пании ВАГИТ АЛЕКПЕРОВ.

— Что произошло с приватиза-
цией «Башнефти»? Вы были го-
товы купить госпакет в 50,1% ак-
ций, но в августе сделку отмени-
ли. Как вы интерпретируете эту 
ситуацию?
— Продажи таких масштабных акти-
вов, влияющих на социальную жизнь 
многих регионов, конечно, требуют 
политического решения. Это не про-
сто актив, который можно поставить 
на полку и продать тому, кто даст боль-
ше денег. Здесь должен быть двусто-
ронний подход. С одной стороны, су-
щественные средства, потраченные 
участником на актив, плюс та рабо-
та, которая будет вестись с компани-
ей после приобретения. Пока идет об-
суждение в правительстве. Там еще не 
определились, мне кажется, с формой 
продажи: частями или целиком. Еще 
не объявлены ни конкурс, ни аукци-
он. Даже банки-консультанты сегодня 
не ведут консультации с потенциаль-
ными участниками, потому что нет 
решения о форме приватизации. По-
этому мы в стадии ожидания.

Мы заинтересованы в таком акти-
ве, но, как я всегда подчеркиваю, не 
любой ценой. Если кто-то ждет от нас 
любых денег — этого не будет. Ко-
нечно, будет четкий расчет. Есть реа-
лии сегодняшнего рынка, стоимость 
нефти и экономика актива, из кото-
рых должна формироваться конеч-
ная цена. Поэтому изначально мы 
хотели бы получить от банка-органи-
затора все исчерпывающие материа-
лы, чтобы провести due diligence ак-
тива, а потом уже сделать свои пред-
ложения. Как я понимаю, это откла-
дывается на более поздний период, 
скорее всего, работа будет вестись 
уже в следующем году.
— Оценка в 309 млрд руб., по-ва-
шему, справедливая?
— Это все обсуждается. Продать со-
бираются 51% «Башнефти», а что с 
остальным делать? По идее компа-
ния должна быть реструктуризиро-
вана, мы считаем всегда, что у инве-
стора должно быть 100%. Мы же не 
финансовый институт, который мо-
жет сначала вложить деньги, потом 
продать пакет. Мы должны этим ак-
тивом управлять и стремиться под-
нять его эффективность.
— Вы обсуждали потенциальную 
сделку с президентом России?
— Нет, не обсуждали. Мы заявили о 
своей заинтересованности, об этом 
все знают. Но в то же время, как я уже 
сказал, не любой ценой.
— Мы видим в последние годы 
тенденцию к огосударствлению 
нефтяной отрасли…
— Это уже давно произошло.
— Но одно дело, когда есть не-
сколько государственных игро-
ков, другое дело, если он один. 
Вы не боитесь в какой-то момент 
остаться в России один на один с 
«Роснефтью»?
— Мы и были один на один. В ноя-
бре 1991 года мы были первыми, кто 
пошел по пути приватизации. Нам в 
этом году 25 лет исполняется. Потом 
присоединились ЮКОС и «Сургут-
нефтегаз». Так что период «один на 
один» мы уже проходили. Думаю, се-
годня в нашей стране полностью на-
ционализировать какую-то отрасль 
нецелесообразно, недальновидно и 
экономически неэффективно. Раз-
ные формы собственности на рын-
ке дают возможность как правитель-
ству, так и международным аналити-
ческим институтам делать какие-то 
выводы и прогнозы о развитии от-
расли, сравнивать эффективность и 
ряд других факторов. Особенно в на-
шей отрасли, которая является опре-
деляющей для страны в данный 
исторический период. Огромные ва-
лютные поступления, которые мы 
генерируем, сегодня определяют и 
развитие многих секторов. Нужно 
дать возможность внедрять лучшие 
практики как на частных, так и на 
государственных предприятиях. Се-
годня мы достаточно комфортно се-
бя чувствуем. На нас не оказывается 
давление, и предложения (о погло-
щении.— 

”
Ъ“) не поступают.

— В бюджете, в том числе из-за от-
ложенной продажи «Башнефти», 
образовалась дыра. В прошлом 
году ее заполнили дополнитель-
ными изъятиями из нефтегазо-
вого сектора. Сейчас речь идет о 
том, чтобы эти изъятия продол-
жить. Чего вы ожидаете от прави-
тельства?
— Мы прекрасно понимаем ситуа-
цию с бюджетом. И понимаем, что 

на текущей степени развития оте-
чественной промышленности и 
экономики наша отрасль будет од-
на из тех, к кому обратятся за допол-
нительными налогами и поступле-
ниями. Скорее всего, это будет не 
чистое изъятие, а изменение сис-
темы налогообложения. То, что об-
суждается сегодня,— НФР (налог на 
финансовый результат.— 

”
Ъ“), НДД 

(налог на добавленный доход.— 

”
Ъ“), перенос ряда налогов из экс-

портной пошлины в НДПИ (на-
лог на добычу полезных ископае-
мых.— 

”
Ъ“). Фактически будет про-

исходить увеличение рентных пла-
тежей. Но мы не ждем резкого ро-
ста налоговой нагрузки. Почему? 
Достаточно существенные изъятия 
уже были сделаны. Система налого-
вого маневра, которая уже внедре-
на, практически сделала нефтепе-
рерабатывающую отрасль России 
низкоэффективной. Отрасль, кото-
рая показывала достаточно хоро-
шие результаты. Только наша ком-
пания за последние пять лет вло-
жила около $10 млрд в нефтепере-
работку. Мы модернизировали все 
свои заводы, и наши коллеги сдела-
ли то же самое. Всего было потраче-
но около $100 млрд, и инвестици-
онный процесс не завершен.

Плюс мы вступили в период так 
называемой четвертой стадии раз-
работки месторождений, располо-
женных на основных наших нефтя-
ных провинциях. Это Западная Си-
бирь, Урал и Поволжье. В Восточной 
Сибири пока, к сожалению, ярких 
открытий нет. Там мы только вво-
дим в разработку месторождения, 
которые были открыты в советский 
период. Уже на достаточно зрелом 
уровне находятся сахалинские ме-
сторождения. А к изучению арктиче-
ского шельфа компании фактически 
даже не приступили. Это связано и 
с теми ограничениями, которые се-
годня есть по работе в Арктике. А не-
обходимый инструментарий, кото-
рый нужно привлекать на глобаль-
ном рынке, достаточно сложный: ле-
довые буровые, сейсмоработы. Поэ-
тому мы вступаем в так называемый 
период стабилизации добычи нефти 
и, может быть, даже ее естественно-

го снижения. Таких ярких уже под-
готовленных проектов, как те, кото-
рые вводятся в этом году — Мессоях-
ское месторождение «Роснефти» и 
«Газпром нефти», наши Пякяхинское 
месторождение на Ямале и имени 
Филановского на Каспии, к сожале-
нию, нет. Чтобы подготовить и ввес-
ти месторождения такого масштаба, 
нужны сотни миллиардов рублей. 
Для этого должен быть источник, а 
мы сейчас ограничены в возможно-
сти привлечения международных 
кредитов. Российские рубли, в свою 
очередь, достаточно дорогие. Поэто-
му дополнительные изъятия могут 
привести к стагнации нашей отра-
сли, я не думаю, что правительство 
пойдет на это.
— Можно уже в цифрах оценить 
последствия налогового маневра?
— В этом году дополнительные изъ-
ятия из отрасли составили почти 
200 млрд руб., плюс налоговый ма-
невр дал снижение эффективности 
нефтепереработки почти на 75 млрд 
руб. только по нашей компании. Это 
16% от общей нефтепереработки, так 
что можете сделать вывод, какую ко-
лоссальную потерю мы понесли за 
счет налогового маневра.
— Весной было повышение ак-
цизов. Для вас это более ком-
фортный вариант, чем изъятия 
через НДПИ?
— Нет, введение акцизов в период 
избирательной кампании к 2018 го-
ду было сделано Минфином с пони-
манием того, что мы не поднимем 
на такую же сумму цену на бензин, 
так как мы социально ответствен-
ная компания.
— То есть вы не полностью ком-
пенсировали акцизы через рост 
цен?
— На сегодня из 4 руб., на которые 
выросли акцизы, мы даже за год ком-
пенсируем максимум 2,2 руб. То есть 
2 руб. потери, плюс инфляционная 
составляющая, а это 7%. Мы не стали 
компенсировать больше, потому что 
понимаем, что это может привести к 
социальному напряжению на рынке 
и нездоровым спекуляциям в адрес 
нашего правительства.
— Какова вероятность, что измене-
ния налоговой системы для нефтя-

ной отрасли будут зафиксированы 
в виде законопроекта в этом году?
— Сегодня достаточно сложно вне-
дрять в нефтегазовой отрасли мас-
штабную налоговую реформу. Мы 
предлагали сделать пилотные про-
екты. Перевести на НДД ряд место-
рождений от каждой компании на 
поздней стадии, ряд вновь введен-
ных, начать их администрирование 
и посмотреть эффективность. Оце-
нить, насколько они будут стиму-
лировать инвестиции, более актив-
но развиваться по отношению к ста-
рым месторождениям, чтобы потом 
плавно переходить на новую систе-
му. Такой плавный переход, скорее 
всего, реален. Но мы боимся одного: 
как бы при этом переходе у нас сно-
ва не увеличилась налоговая нагруз-
ка. Как правило, наши отношения с 
Минфином сводятся к тому, что мы 
долго и муторно разрабатываем но-
вую налоговую реформу, а после ее 
внедрения только теряем деньги. А 
если это ведет к потере денег, значит, 
ничего не меняет.
— Какой актуальный уровень ва-
ших консультаций с Минфином 
и Минэнерго и чего вы ждете от 
этих обсуждений?
— Мы хотим прийти хотя бы к ну-
лю. Чтобы налоговая система сти-
мулировала инвестиции. Потому 
что мы эксплуатируем месторожде-
ния, где уже 96–98% воды. ЛУКОЙЛ 
в Западной Сибири добывает боль-
ше 200 млн тонн воды и 40 млн тонн 
нефти. Эту воду надо добыть, как и 
нефть, потратить электроэнергию, 
поднять на поверхность, очистить 
нефть от воды, воду снова очистить 
и обратно закачать. Представляете, 
какие огромные затраты? Сегодня, 
когда там прорыв, не поймешь: во-
довод прорвался или нефтепровод. 
Поэтому мы считаем, что эти затра-
ты нам надо учесть, потому что они 
будут расти. Мы или остановим экс-
плуатацию этих месторождений и 
резко сократим расходы по их под-
держанию, или же мы должны быть 
стимулированы. Ведь в Соединен-
ных Штатах даже при полтонны-тон-
не (суточного дебита скважины.— 

”
Ъ“) выгодно добывать, а у нас сегод-

ня невыгодно и 10 тонн. Потому что 
везде работает система финансово-
го результата, а у нас работает изъя-
тие через оборотные налоги — НД-
ПИ, экспортные пошлины и прочее.
— Ваши центры добычи — в За-
падной Сибири и на Каспии. Вы 
видите необходимость выходить 
в новую провинцию?
— Да. Мы вышли в Красноярский 
край, в район города Хатанга, прове-
ли там сейсмические работы. В этом 
году завезем буровое оборудование 
и обеспечим всю инфраструктуру 
для начала бурения в 2018 году.
— Вы видите там новую нефтя-
ную провинцию?
— Мы считаем, что это интересный 
регион, что надо пробурить скважи-
ну. Потому что нефть на конце доло-
та. Пока не пробуришь, можно все 
что угодно говорить по сейсмике.
— А если там вы найдете газ?
— Будем решать проблемы по мере 
поступления. Плюс мы заинтересо-
ваны в Иране. Мы считаем, что у ком-
пании там хорошая позиция, нас там 
знают. Все годы санкций наш офис 
не прекращал работу. У нас есть два 
соглашения с правительством Ирана 
на изучение как огромных террито-
рий, в том числе шельфа Персидско-
го залива, так и конкретных место-
рождений, которые нам интересны. 
Мы работаем по этим соглашениям 
и получили достаточно большой ма-

териал от наших коллег, который 
сейчас обрабатываем. Мы заинтере-
сованы в дальнейшем рассмотреть 
и часть Каспийского моря, прилега-
ющую к Ирану. Каспий — понятная 
для нас провинция, у нас есть пони-
мание об истории формирования 
углеводородов там. Поэтому мы счи-
таем, что будем конкурентными на 
территории Ирана.

Также мы очень детально рассма-
триваем Мексику. Мы уже вошли в 
их небольшой проект Аматитлан по 
реанимации исторического место-
рождения. Также мы рассматрива-
ем шельфовые месторождения. Там, 
скорее всего, будем работать с парт-
нерами — крупными международ-
ными компаниями. У нас консорци-
умы с Exxon, Shell, BP и Chevron по 
многим регионам мира. Мы адап-
тировались к такой системе работы, 
где каждый несет свою долю ответст-
венности.
— Видели ли вы варианты новых 
иранских нефтяных контрактов? 
Если да, то каковы они?
— Мы видели элементы. Сейчас 
этот контракт проходит рассмотре-
ние в парламенте Ирана и Совете 
старейшин. Я планирую поездку в 
Тегеран в конце сентября — начале 
октября, чтобы встретиться с пред-
ставителями Министерства нефти, 
национальной компании (NIOC.— 

”
Ъ“) и получить более детальную 

основу контракта. Но по тем эле-
ментам, которые мы видели, он бо-
лее привлекателен, чем сервисный 
контракт, по которому мы работа-
ем сейчас на территории Ирака. Он 
предполагает продажу нефти, при-
вязку к международным ценам, то 
есть соглашение более гибкое. Но 
это предварительные условия, по-
сле внесения поправок они могут 
кардинально измениться. Поэтому 
пока мы не получим подтвержден-
ный контракт, мы, конечно, инвес-
тиции делать не будем.
— А в соглашениях, которые вы 
подписали с Ираном по разведке, 
есть конкретика?
— Эти соглашения на изучении. Нам 
очень важно получить материалы, 
для того чтобы быть готовыми де-
лать свои предложения по конкрет-
ным территориям.
— Вам придется участвовать в 
Иране в конкурсе с другими инве-
сторами или это будут двусторон-
ние договоренности?
— Сложно сказать. Посмотрите, что 
происходит на глобальном рынке. 
Мы все прогнозировали бурный 
рост объемов производства в Ира-
ке, но этого не произошло, потому 
что резкое падение цены на нефть и 
предложенные условия контрактов 
не стимулировали операторов для 
активной инвестдеятельности. Пер-
вый этап прошел, мы все выполни-
ли свои обязательства и останови-
лись. Это повлияло в том числе на це-
ну нефти, и мы видим, что стоимость 
около $50 за баррель закрепилась.

То же самое и Иран. Он ввел доста-
точно большие объемы, которые бы-
ли остановлены на время действия 
санкций. Но для дальнейших шагов 
надо делать колоссальные инвести-
ции, а иранская нефтяная промыш-
ленность все-таки достаточно силь-
но пострадала за период санкций. И 
сейчас мы видим отсутствие мате-
риалов, ресурсов, возможностей за-
мены оборудования, денег на веде-
ние геологоразведочных работ, на 
обустройство месторождений. А для 
того чтобы средства пришли, нужно 
время. Следует изучить проект, под-
писать контракт, сделать проектное 

решение и после этого начать инве-
стиции. Поэтому востребованность 
этих стран в инвестициях будет в 
ближайшее время ощущаться доста-
точно остро. Надеюсь, что мы скоро 
увидим решения по контракту.
— Какой у вас прогноз по цене на 
нефть на 2017 год? Может, с такой 
конъюнктурой вам и не нужны 
новые мощности?
— В чем прелесть нашего контрак-
та с Ираком, там зафиксирована це-
на с каждого барреля, и нас мало 
интересует, какая будет стоимость 
нефти на рынке. Если будет изме-
нение контракта, нас будет интере-
совать объем добычи. Конечно, это 
при условии, что в новом изменен-
ном соглашении не будет зависи-
мости от мировой цены на нефть. К 
ноябрю, когда будет утверждаться 
бюджет на 2017 год и трехлетка, мы 
закладываем пока $40 за баррель и 
курс рубля к доллару — 65. Плюс де-
лаем так называемую прогнозную 
цену — $50 за баррель при цене ру-
бля 62–63 за доллар.
— Какие инвестиции вы заклады-
ваете на 2017 год?
— Ориентировочно где-то около 
$7,5–8 млрд и около $100 млрд за де-
сять лет.
— Значит, вы рассчитываете на 
последующий рост инвестиций?
— Инвестиции в $8–10 млрд в год — 
это тот уровень, который позволяет 
нам выполнять все свои обязательст-
ва: платить дивиденды согласно по-
литике компании, налоги и достой-
ную зарплату работникам с учетом 
индексации. Чтобы были довольны 
акционеры, государство и наши ра-
ботники. Поэтому в компании нет 
социального напряжения.
— Все ваши проекты идут в срок 
или могут быть отложены?
— Должна быть гибкая система. Мы 
ведь смогли пережить период, когда 
цена нефти рухнула со $110 до $30 за 
баррель. Мы сократили инвестпрог-
рамму там, где это напрямую не вли-
яло на наших работников и на пер-
спективы развития. Мы быстро адап-
тировались и не снижали резко объ-
емы добычи нефти. Сделали это до-
статочно плавно и гибко. Я надеюсь, 
что так и будет в будущем. Это позво-
ляет нам сохранять наш объем до-
бычи нефти в пределах 110–120 млн 
тонн условного топлива.
— И вы планируете этот объем со-
хранять?
— Да. Но для поддержания этого пла-
то нужны колоссальные усилия. У 
нас основные месторождения нахо-
дятся на достаточно поздней стадии, 
особенно в Западной Сибири, где па-
дение с каждым годом усиливается.
— Есть ли у вас газовая програм-
ма по России?
— У нас газовая программа утвер-
ждена. Мы добываем в пределах 
20 млрд кубометров газа в год (в це-
лом по компании.— 

”
Ъ“) и будем до-

бывать в среднесрочной перспекти-
ве где-то 24–30 млрд. Наша компа-
ния единственная, кто имеет долгос-
рочные контракты с «Газпромом» по 
продаже газа, и они нас устраивают.

У нас не решен один вопрос — это 
ввод Хвалынского месторождения 
на Каспии, которое разрабатывает-
ся по межправсоглашению. Казах-
ская сторона настаивает, чтобы це-
на на газ была международной или 
такой, которая позволила бы иметь 
нормы рентабельности не менее 15% 
на данном месторождении. Казах-
стан предлагает два варианта: стро-
ить газопровод на территории Ка-
захстана с покупкой газа по миро-
вой цене либо строить газопровод в 
Россию, где «Газпром» должен гаран-
тировать аналогичную цену на газ. К 
сожалению, пока мы к пониманию 
не можем прийти. Есть протоколы 
встреч на уровне двух президентов, 
созданы рабочие группы, мы работа-
ем. И все согласовано по разделу про-
дукции c месторождения, кроме од-
ного — ответственность «Газпрома» 
по цене на газ. Я надеюсь, что к сле-
дующему году мы урегулируем дан-
ную проблему.
— Для вас это принципиальное 
месторождение?
— Конечно, это 10 млрд кубометров 
газа в год и 300–400 тыс. тонн кон-
денсата. Для Казахстана оно тем бо-
лее принципиально.
— Какой у вас план по добыче 
нефти на 2017 год?
— На 2017 год мы пытаемся стабили-
зировать объем производства за счет 
месторождения Филановского, в За-
падной Сибири изменяем схемы раз-
работки ряда крупных месторожде-
ний. Не хочу говорить об Ираке, там 
добыча колеблется: то 20 млн тонн, 
то 3 млн тонн от компенсации (инве-
стиций.— 

”
Ъ“). Мы в России должны 

стабилизироваться где-то на уровне 
добычи 86–88 млн тонн в год. На этой 
полке мы должны удержаться.

Интервью взяли  
Ольга Мордюшенко  
и Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/11772

«Период ”один на один“с государством мы уже проходили»
Президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов о покупке «Башнефти», росте налогов и новых проектах

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  Л У К О Й Л

Одна из крупнейших нефтегазовых компаний в мире, на которую приходится более 2% 
мировой добычи нефти и около 1% доказанных запасов углеводородов, вторая по объ-
емам добычи нефти в РФ. Создана в 1991 году на основе разрабатывавшихся в СССР 
месторождений. Сейчас в России ЛУКОЙЛу принадлежат четыре НПЗ, два мини-НПЗ, 
четыре газоперерабатывающих завода. Компания разрабатывает месторождения в 
РФ (в том числе в Западной Сибири, на шельфе Северного Каспия и Балтике), Узбе-
кистане и Ираке. Доказанные запасы по итогам 2015 года составили 16,6 млрд барре-
лей (2,3 млрд тонн) нефтяного эквивалента (н. э.) по стандартам SEC, условные ресур-
сы по PRMS — 13,9 млрд баррелей (1,95 млрд тонн) н. э. по категории по 3C. Добыча 
нефти и жидких углеводородов ЛУКОЙЛа в первом полугодии 2016 года снизилась на 
5,6%, до 46,8 млн тонн. Чистая прибыль в первом полугодии 2016 года по МСФО — 
105,4 млрд руб., выручка — свыше 2,5 трлн руб., EBITDA — 381,6 млрд руб.

Крупнейший акционер ЛУКОЙЛа — Вагит Алекперов (около 25%). Другие вла-
дельцы — Леонид Федун (около 10%), структуры «ИФД Капиталъ» (около 8%), дочер-
няя структура ЛУКОЙЛа Lukoil Investment Cyprus (9,2%). Президент компании — Вагит 
Алекперов, председатель совета директоров — Валерий Грайфер.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Л Е К П Е Р О В  В А Г И Т  Ю С У Ф О В И Ч

Родился 1 сентября 1950 года в Баку. В 1974 году окончил Азербайджанский ин-
ститут нефти и химии имени Азизбекова. С 1968 года работал на нефтепромыслах 
Азербайджана, с 1979-го — в Западной Сибири. В 1987–1990 годах занимал пост 
гендиректора ПО «Когалымнефтегаз» Главтюменнефтегаза Министерства нефтяной 
и газовой промышленности СССР. В 1990–1992 годах — заместитель, затем первый 
заместитель министра нефтяной и газовой промышленности СССР. В 1992–1993 го-
дах возглавлял концерн «Лангепасурайкогалымнефть» (затем ЛУКОЙЛ). С 1993 года 
— президент ЛУКОЙЛа, до 2000 года также возглавлял совет директоров компании. 
Владеет около 25% акций ЛУКОЙЛа (по котировкам Московской биржи 15 сентября 
пакет стоил около 650 млрд руб.). Личное состояние оценивалось Forbes в 2016 году 
в $8,9 млрд (девятое место в России). Награжден российскими орденами «За заслу-
ги перед Отечеством» II, III и IV степеней, орденом Дружбы, а также орденом «Знак 
почета» СССР. Женат, есть сын.

Мы эксплуатируем место-
рождения, где уже 96–98% 
воды. ЛУКОЙЛ в Западной 
Сибири добывает больше 
200 млн тонн воды  
и 40 млн тонн нефти

Как правило, наши отно-
шения с Минфином сводят-
ся к тому, что мы долго  
и муторно разрабатываем 
налоговую реформу, а после 
ее внедрения теряем деньги

Сегодня в нашей стране 
полностью национализи-
ровать какую-то отрасль 
нецелесообразно, недально-
видно и экономически  
неэффективно
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,510 млрд 
руб. В 2016 году (на 15 сентября) собрано 1 046 935 129 руб., по-
мощь получили 1526 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда 
— Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Для врачей 
нет границ
17 сентября — Всемирный день 
донора костного мозга

В Национальном регистре доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова сегодня свы-
ше 57 тыс. потенциальных доноров, от них про-
ведено уже 114 трансплантаций костного мозга 
(ТКМ). О перспективах использования регистра 
с профессором БОРИСОМ АФАНАСЬЕВЫМ бе-
седует специальный корреспондент Русфонда, 
руководитель программы «Русфонд.Регистр» 
ВИКТОР КОСТЮКОВСКИЙ.

— Борис Владимирович, ТКМ является спаси-
тельной процедурой для детей и взрослых, стра-
дающих лейкозами. Но есть и другие диагнозы, 
где ТКМ также спасительна. Расскажите о них.
— Прежде всего хочу поздравить всех доноров кост-
ного мозга — и уже состоявшихся, и потенциальных 
— с наступающим Всемирным днем. Всемирным — 
вот вам уже значение донорства кроветворных ство-
ловых клеток. Да, лейкозы — это только часть диаг-
нозов, при которых показана ТКМ. Кроме того, она 
стала спасительной, как вы сказали (мы, медики, 
обычно избегаем таких слов), процедурой для мно-
жества больных с другими злокачественными забо-
леваниями крови. Еще одна группа диагнозов — на-
следственные незлокачественные заболевания. На-
пример, мукополисахаридоз 1-го типа (синдром Гур-
лер), синдром Вискотта — Олдрича, талассемия, ане-
мия Фанкони, остеопетроз и ряд других.

Этих редких — орфанных — болезней так мно-
го, что в сумме страдающих ими людей, пожалуй, не 
меньше, чем больных лейкозами. Многие годы мы 
возлагаем большие надежды на генную терапию, но 
пока ТКМ для этих людей остается наиболее ради-
кальным средством. Я думаю, что такое положение со-
хранится еще не один десяток лет. Вот оно, значение и 
перспективы применения донорских регистров.
— В вашем институте только что создано новое 
отделение ТКМ при орфанных заболеваниях. Но 
больные с перечисленными диагнозами давно 
лечатся в вашей клинике.
— Да, мы уже много лет используем ТКМ для лече-
ния наследственных заболеваний. Но есть целый 
ряд особенностей, которые возможно учесть и ре-
ализовать именно в специализированном отделе-
нии. К примеру, Русфонд уже несколько лет уделяет 
внимание проблемам детей с остеопетрозом, иначе 
называемым мраморной болезнью. Пока в России 
случаев успешного применения ТКМ при этом диаг-
нозе было всего два. А в иерусалимской клинике Ха-
дасса у доктора Полины Степенски, наоборот, неуда-
чи исчисляются единицами.
— В чем же секрет? Можно ли этот опыт перенять?
— Этим мы и занимаемся. Наши врачи уже побывали 
в иерусалимской клинике, доктор Степенски была у 
нас в институте, на днях приезжает снова. Так что се-
кретов друг от друга у нас нет, все профессиональное 
гематологическое сообщество охотно и сознательно 
обменивается опытом, для врачей нет границ и санк-
ций. Первое условие успеха в лечении остеопетро-
за — тщательная диагностика. Эта болезнь имеет не-
сколько разновидностей, и точный диагноз диктует 
тактику лечения. На первых порах мы планируем с 
помощью Русфонда посылать в Иерусалим медицин-
ские документы и биологический материал (кровь) 
больных детей. Именно ради точного диагноза — а 
выполнять ТКМ и проводить лечение будем у себя.
— У вас есть отделения ТКМ для детей и для взро-
слых. Новое отделение для кого?
— Для детей. С такими диагнозами больные, к сожа-
лению, не доживают до взрослого возраста. Причем 
— и это тоже задача нового отделения — начинать ле-
чение и применять ТКМ нужно как можно раньше. К 
примеру, детям с синдромом Гурлер на Западе ТКМ 
выполняют в возрасте года-двух. У нас — примерно в 
четыре года. Родители поздно обращаются, они вме-
сте с лечащими врачами надеются на заместитель-
ную терапию. Но она, во-первых, космически дорога: 
в год на препараты для больного требуются миллио-
ны рублей. Во-вторых, она малоэффективна, а с опре-
деленного возраста и вовсе не эффективна. Так что 
надежда на ТКМ, на донорский костный мозг остает-
ся главной надеждой.
— Русфонд поздравляет вас, Борис Владимиро-
вич, и весь ваш коллектив с Всемирным днем до-
нора костного мозга!
— Спасибо!

Айгуль Юльмамбетова, 5 лет, детский  
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 150 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 49 тыс. руб.

Дочка родилась преждевременно, с первых меся-
цев жизни заметно отставала в развитии: не перево-
рачивалась, не обращала внимания на игрушки. Ей 
поставили диагноз ДЦП, до двух лет лечили в город-
ской больнице. А в два года у малышки начались су-
дороги. В нашем городе не было врача-эпилептоло-
га. Через интернет я нашла Институт медтехноло-
гий (ИМТ). Здесь дочке подобрали противосудорож-
ную терапию. Теперь судороги случаются реже, но 
полностью не исчезли. Из-за этого Айгуль противо-
показана реабилитация. Она говорит и все пони-
мает, а сидит и ходит лишь с опорой, не может са-
ма одеться. Помогите продолжить лечение в ИМТ! 
 Назира Юльмамбетова, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходима госпитализация для коррекции противосу-
дорожной терапии. После купирования приступов 
начнем восстановительное лечение. Айгуль научит-
ся самостоятельно сидеть и ходить».

Максим Паневин, 3 месяца, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М. Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 35 тыс. руб.

У новорожденного Максима прощупывался гре-
бень на затылке, но в роддоме этого объяснить не мо-
гли. В месяц на плановом осмотре невропатолог заме-
тил гребень и направил нас в областную больницу, а 
потом мы попали в московскую клинику. У сына об-
наружили деформацию черепа, раннее закрытие че-
репных швов. Уже назначена операция, ее проведут 
по страховому полису. Но сразу после нее сыну необ-
ходимо надеть специальный шлем-ортез для поддер-
жания правильной формы черепа. Шлемы будут ме-
нять по мере роста головы. Но оплатить их мы не мо-
жем. Я один содержу семью с двумя детьми на зарпла-
ту слесаря. Прошу вашей помощи. Алексей Паневин, 
Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Максиму необ-
ходима операция, а затем ношение ортезов в течение 
года. Череп приобретет строго рассчитанную форму».

Даниил Ширяев, 4 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 113 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 42 тыс. руб.

Даня родился с искривленными стопами, лечить 
его мы начали в месяц. Лечение в Калуге результата 
не дало. Тогда я обратилась в Русфонд. Благодаря ва-
шей помощи сын попал в клинику, где лечат косо-
лапость по методу Понсети. Ножки выпрямили. Да-
ня научился ходить и бегать, хорошо развивался. А 
потом случился рецидив, стопы снова начали под-
ворачиваться. Дане необходима операция. Денег на 
нее нет. Полгода назад я родила дочь, работает толь-
ко муж, зарплата небольшая. Пожалуйста, поддер-
жите нас еще раз! Ольга Ширяева, Калужская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Планируется курс 
этапных гипсований и операция — транспозиция 
(перемещение) сухожилия передней большеберцо-
вой мышцы на латеральную клиновидную кость».

Алиса Ивакина, 2 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
274 750 руб.
Цена операции 333 750 руб. Телезрители ГТРК «Томск»  
соберут 59 тыс. руб.

В три месяца Алисе поставили диагноз «порок 
сердца», но ничего не объяснили, на учет дочку не 
поставили. Мы сами обратились в Томский НИИ 
кардиологии за консультацией, Алису взяли под на-
блюдение. Недавнее обследование показало, что 
дефект сам уже не закроется, нужна операция, что-
бы не допустить тяжелых осложнений. Рекоменду-
ют щадящий метод — без вскрытия грудной клетки. 
Госквот на операцию нет, а самим требуемую сум-
му не собрать. Я в декретном отпуске. Живем на не-
высокую зарплату мужа. Очень надеемся на вашу 
помощь.  Наталья Ивакина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока сердца, Алисе требуется 
эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки. После операции девочка будет 
развиваться, не отставая от сверстников».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Олега Ранеткина из Ростова Вели-
кого несовершенный остеогенез. 
Это тяжелое генетическое заболе-
вание — повышенная ломкость ко-
стей. Детей с таким диагнозом на-
зывают «хрустальными». У Олега 
было уже семь переломов. Ему не-
обходимо специальное комплекс-
ное лечение, рассчитанное на два 
года. Лечение очень дорогое. Денег 
на него у родителей нет.

Елена укладывает сына спать. А ему 
не хочется.

— Мам! Угадай, какое число я 
 загадал?

— Семь.
— Нет, восемь,— смеется Олег.— А те-

перь какое?
— Сынок, я устала. Может быть, за-

втра поиграем?
У Олега от обиды кривятся губы, на-

ворачиваются слезы. Мама сдается:
— Ну хорошо, хорошо. Четыре?
Это сейчас любимая игра Олега. Лю-

бимые игры у детей во всяком возрасте 
разные: раньше были одни, позже будут 
другие. Мама действительно очень уста-
ла, но смиряется — не хочет, чтобы сын 
плакал. Готова играть, пока он не уснет.

Александр, папа Олега, не сможет за-
быть тот первый раз, когда болезнь, уже 
дремавшая в организме сына, прояви-
ла себя. Олегу восемь месяцев. Казалось, 
здоровый парень, смышленый. Еще не 
ходит, но вовсю ползает. Папа сидит на 
диване, к нему подползает Олег. Они 
улыбаются друг другу, сын хватает па-
пу за штанину и, кряхтя и покачиваясь, 
поднимается на ноги. И вдруг резко са-
дится. Вернее, почти падает. И страшно 
кричит. Александр видит, что нога маль-
чика на глазах начинает распухать, как 
в фильмах ужасов, и он пулей несется к 
телефону вызывать скорую.

Рентген показал перелом правого 
бедра. Мальчика отвезли в Ярославль 
— в Ростове детских больниц нет. Вра-
чи областной детской больницы сра-
зу предположили, что это несовершен-
ный остеогенез, пригласили генети-
ка. Он оставил диагноз под вопросом и 
сказал: если заболевание подтвердит-
ся, то сделать ничего нельзя, оно неиз-
лечимо. Олега на три недели положили 
на вытяжку и выписали без особых ре-
комендаций.

Точный диагноз был поставлен толь-
ко в московской клинике Глобал Меди-
кал Систем (GMS Clinic), куда родителям 
Олега посоветовали обратиться яро-

славские врачи. И произошло это толь-
ко в марте нынешнего года, уже после 
седьмого перелома. Мальчик дважды 
ломал ключицы, а все остальные пере-
ломы пришлись на злосчастную правую 
ногу. Она уже деформировалась, Олег 
начал прихрамывать. Что, впрочем, не 
мешает ему бегать во дворе с ребятами 
и ходить в детский сад — самый обыч-
ный, неспециализированный.

— Но там же дети, всякое может 
случиться. Вдруг толкнут? — спраши-
ваю я Елену.

— И случается,— отвечает она.— Год 
назад один из мальчиков заигрался и 
пнул Олега по ноге. У него перелом мо-
жет случиться и вовсе на ровном месте, 
в любой момент, а тут уже было без ва-
риантов. Но я не стала жаловаться. Мы с 
нашей проблемой с большим трудом ту-
да устроились. Воспитатели сначала бы-
ли против, боялись, если что-то случит-
ся, я в суд подам. Но я сразу им объясни-
ла, что ничего подобного не будет. Нам 
московские врачи сказали, что Олег не 
должен дома сидеть сиднем. Наоборот, 
ему необходимы физические нагрузки. 
К тому же из-за того, что после каждого 
перелома приходится проводить мно-
го времени неподвижно, на вытяжках, 
Олег набрал лишний вес.

У Олега удивительный характер — 
он ни на что не жалуется и рад всему. 
На день рождения ему подарили план-
шет, чтобы играл. Олег ликовал. На 
следующий день в детском саду пода-
рили фломастеры. И снова было мно-
го радости.

Через два года Олегу идти в школу. 
А там риск переломов будет еще выше. 
Поэтому лечение, укрепляющее ко-
сти, нужно начинать как можно ско-
рее. Лучше прямо сейчас.

Врачи говорят, если срочно не на-
чать восстановительное лечение и те-
рапию препаратом памидронат, пере-
ломы не прекратятся. Но стоит это ле-
чение очень дорого. А родители Оле-
га, оператор в котельной и машинист-
ка на комбинате, получают в месяц на 
двоих меньше 30 тыс. руб. Вдобавок 
Елена часто берет отпуск за свой счет, 
чтобы побольше заниматься сыном.

Я сказал, что Олег ни на что не жа-
луется, но это не совсем так. У него 
постоянно болит правая нога. И каж-
дый вечер перед сном мама делает ему 
массаж, после которого боль немного 
утихает.

— Ну что, сейчас уже полегче?
— Да, полегче,— Олег откидывает-

ся на подушку.— Мам, какое число я 
загадал?..

Скоро Олегу наскучит загадывать чи-
сла. И он загадает желание. И оно будет 
в точности таким же, как и у его родите-
лей. Мы прекрасно знаем, о чем речь. И 
мы можем сделать так, чтобы это жела-
ние сбылось.

Константин Артемьев,  
Ярославская область

Загадай желание
Пятилетнего мальчика спасет курсовое лечение

Борис  
Афанасьев,
ДИРЕКТОР НИИ  
ДЕТСКОЙ ОНКОЛОГИИ,  
ГЕМАТОЛОГИИ  
И ТРАНСПЛАНТОЛОГИИ  
ИМЕНИ Р.М. ГОРБАЧЕВОЙ

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специаль-
ный корреспондент Русфонда Ар-
тем Костюковский рассказывает, 
почему распадаются семьи с тяже-
лобольными детьми. Публикация 
исповеди свекрови, оправдываю-
щей сына, который ушел от жены 
и больного ребенка (см. ”Ъ“ от 24 
июня), вызвала массу гневных осу-
ждающих откликов. Но был среди 
них и один довольно неожиданный: 
«А у меня как раз обратная история: 
муж ушел, а свекровь не отверну-
лась от нас». Вот подробности этой 
истории, рассказанные невесткой.

«С мужем мы познакомились, когда 
нам было по 18, вместе учились в ин-
ституте. На последнем курсе пожени-
лись, диплом я защищала уже беремен-
ной. Родилась дочь Наташа, у нее ока-
зался детский церебральный паралич.

Сначала муж поддерживал меня, осо-
бенно когда я лежала с дочерью в боль-
нице. Успевал и работать, и мне помо-
гать. Но когда мы вернулись домой из 
больницы, у него начались вспышки 
гнева — на меня, на ребенка. Начал вы-
пивать. Дочку, слава богу, не трогал, а вот 
меня мог ударить. А потом сказал, что не 

может так жить. И ушел от нас. Дочери 
тогда год исполнился. Это было для нас 
тяжелое время: состояние Наташи ухуд-
шилось, с деньгами было плохо, в долги 
залезли. Всякие ужасные мысли в голову 
приходили. Но смотрела на дочку и по-
нимала, что, кроме меня, у нее никого 
нет, а значит, надо жить дальше.

С матерью мужа у меня отношения 
поначалу были не очень хорошие. Она 
могла подшучивать надо мной или иг-
норировать — просто не отвечать на 
мои вопросы. Вообще она властная по 
характеру. Когда мы с Наташей лежали 
в больнице, ни разу не зашла проведать.

Вскоре после ухода мужа она прие-
хала ко мне и спросила: 

”
Что думаешь 

дальше делать?“ А тут надо объяснить: 
мы с мужем жили в ее квартире, она по-
сле нашей свадьбы сразу перебралась 
на дачу. Я подумала, что она о кварти-
ре спрашивает, и говорю: 

”
Разрешите 

нам пожить у вас еще немного, а потом 
я сниму что-нибудь“. Она возмутилась: 

”
С ума сошла! Куда вы пойдете? Даже не 

думай“. Я услышала это и разрыдалась 
у нее на плече — слишком много несча-
стий накопилось, а поддержка пришла 
откуда не ждали.

И как-то все изменилось. Она стала 
часто приезжать к нам, иногда остава-

лась на несколько дней, помогала мне. 
С внучкой у нее наладились отношения. 
И со мной стала общаться совсем иначе, 
как-то по-дружески, почти с любовью.

Про сына она ничего не говорила. 
Он к тому времени переехал в другой 
город. Когда я спросила, как у него де-
ла, свекровь ответила: 

”
Не знаю“. И я 

поняла, что они не общаются — и явно 
по ее инициативе. Он-то всегда очень 
любил мать, тянулся к ней.

Сейчас состояние Наташи непло-
хое. Понятно, что ее болезнь — на всю 
жизнь. И мне надо жить как можно 
дольше, чтобы быть рядом с ней, вот та-
кая задача у меня. С мужем мы офици-
ально так и не развелись. Он мне регу-
лярно присылает деньги, но за три го-
да, что мы без него, только пару раз зво-
нил и спрашивал, как у нас дела.

Странная штука — жизнь. Если бы 
мне кто-то сказал в разгар нашей с му-
жем любви, что свекровь станет мне чуть 
ли не самым близким человеком, почти 
матерью (моей мамы нет в живых, роди-
тели погибли, когда мне было 16), а са-
мого его в моей жизни не будет, я бы по-
смеялась. Но произошло именно так».

весь сюжет 
rusfond.ru/dads

Родные люди
Как общая беда сблизила свекровь и невестку

Почта за неделю 09.09.16–15.09.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 51 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  О Л Е Г А  Р А Н Е Т К И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 6 7  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «В марте этого года мы диагностировали у Олега 
несовершенный остеогенез. Мальчик уже перенес семь переломов. Без адекватного лечения с ро-
стом ребенка количество переломов будет только увеличиваться, это может привести к серьезным 
костным деформациям, требующим хирургического вмешательства. Мы разработали для Олега 
двухлетний курс терапии препаратом памидронат для укрепления костей и специальные упражнения 
для укрепления мышц. При условии выполнения всех рекомендаций мальчик сможет вести нормаль-
ный образ жизни, практически без ограничений».

Стоимость лечения 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 
140 тыс. руб. Группа компаний «Детский мир» — еще 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» 
соберут 63 тыс. руб. Не хватает 567 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Олега Ранеткина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Олега — Елены Юрьевны Брызгуновой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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9 сентября в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Белгород» 
мы рассказали историю семи-
летней Ани Ростовской («Поче-
му мне нельзя?», Елена Свет-
лова). У девочки ювенильный 
ревматоидный артрит, по-
ражены не только суставы, 
но и глаза. Снять воспаление, 

остановить ухудшение зрения и избавить де-
вочку от боли поможет препарат хумира. Без ле-
чения Ане грозят полная слепота и поражение 
внутренних органов. Бесплатно получать доро-
гое лекарство семья не может из-за отсутствия 
гражданства РФ. Рады сообщить: необходи-
мая сумма (1 125 680 руб.) собрана. Елена, мама 
Ани, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 9 сентября 83 169 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Белго-

род», «Регион-Тюмень», «Псков», «Курск», «Волга», «Ло-
тос», «Владимир», а также 148 региональных СМИ—
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 42 де-
тям на 16 217 398 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарство для Ани 
Ростовской оплачено
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Врачи говорят, если срочно  
не начать комплексное  
восстановительное лечение,  
переломы не прекратятся
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Театр под руководством Олега Табакова  
открыл на Малой Сухаревской площади новое здание.  
Подробности — в ближайших номерах 

”
Ъ“

На Исторической сцене Большого театра 
в рамках открытого фестиваля искусств «Че
решневый лес» с большим успехом продол
жаются масштабные гастроли миланско
го театра «Ла Скала». Нынешний недельный 
тур «Ла Скала», генеральным спонсором ко
торого выступил торговый дом ГУМ, прохо
дит под знаком Джузеппе Верди. Визитную 
карточку театра — «Реквием» Верди слуша
ла ЕЛЕНА КРАВЦУН.

«Мы в 
”
Ла Скала“ всегда старались сохранять 

наше сотрудничество с Россией»,— говорит ди-
ректор театра «Ла Скала» Александр Перейра. Дей-
ствительно, сотрудничество в сфере искусства — 
важная часть отношений между Италией и Росси-
ей, культурный обмен которых длится вот уже бо-
лее 300 лет. За это время успело накопиться нема-
ло свидетельств взаимного глубокого интереса, 
одно лишь перечисление которых тянет на десят-
ки томов. Три месяца назад посол Италии в России 
Чезаре Мария Рагальини объявил, что вместе с со-
трудниками Московской консерватории они го-
товят к публикации «не имеющую прецедентов 
книгу об итало-российских связях в области музы-
ки» — с начала XVIII века до наших дней. Итальян-
цы неоднократно становились руководителями 
оперной труппы в императорской России, а ита-
льянские композиторы приезжали сюда с премь-
ерами своих сочинений на гастроли. Русские ком-
позиторы, в свою очередь, ездили учиться мастер-
ству в Италию, а некоторые завещали быть похо-
роненными в этой стране, как, например, Игорь 
Стравинский, который покоится в Венеции.

Как и между русской и итальянской оперны-
ми школами, так и между театрами — Большим 
и «Ла Скала» — существует долгая история насы-
щенных взаимоотношений. Впервые артисты «Ла 
Скала» с пятью оперными спектаклями оказались 
в Москве в 1964 году, в разгар холодной войны, а в 
2011 году уже в новейшей истории именно знаме-
нитый миланский театр стал первым из зарубеж-
ных гостей на обновленной Исторической сцене. 
Тогда звучал «Реквием» Джузеппе Верди, своео-
бразная визитная карточка «Ла Скала», прозвучал 
он и в этот раз (кроме него в программе нынеш-
них гастролей опера «Симон Бокканегра» и кон-
церт итальянской музыки; 

”
Ъ“ расскажет о них в 

ближайших номерах).
Когда-то сам Джузеппе Верди дирижировал 

своим «Реквиемом», более того, он даже единст-
венный раз согласился отправиться в качестве 
дирижера в турне с этим произведением (иници-
атором тогда выступило издательство Ricordi). По-
сетив Париж и Вену, он также дирижировал бри-
танской премьерой «Реквиема» в Королевском 
Альберт-холле в 1875 году. По свидетельству сов-
ременников, хор был огромен и приближался к 
тысяче человек. И хотя на нынешнем московском 
исполнении под управлением Риккардо Шайи 

хор насчитывал 90 человек, мощь этого состава 
буквально сшибала с ног. Гневный, грозный «Dies 
irae», двойная фуга «Sanctus» с четкими танцеваль-
ными ритмами и прозрачной фактурой и погру-
жающий в атмосферу драмы заключительный 
раздел «Libera me» слились в одну огромную му-
зыкальную фреску, которая рассказывает не об от-
дельном человеке, но о человечестве. Посвящен-
ный памяти писателя Алессандро Мандзони, в 
этот раз «Реквием» стал данью памяти жертв, по-
гибших в августе при крупнейшем землетрясе-
нии в Италии. По просьбе генерального директо-
ра Большого театра Владимира Урина собравшие-
ся почтили ушедших минутой молчания.

Дирижер Риккардо Шайи стал главным дири-
жером миланского театра «Ла Скала» в 2015 году, 

открыв свой сезон оперой Верди «Жанна д’Арк» с 
Анной Нетребко в главной роли. У Шайи очень по-
следовательная и удивительно разумно выстроен-
ная карьера. В десять лет Риккардо услышал, как 
Зубин Мета репетирует Малера, и уже тогда по-
нял, что хочет стать дирижером. К 19 годам он уже 
был ассистентом Клаудио Аббадо в «Ла Скала», в 
свое время его наставником был сам Герберт фон 
Караян. На своем нынешнем посту в отличие от 
предшественника Даниэля Баренбойма, выста-
ивавшего «пронемецкий» репертуар, Шайи стре-
мится восстановить итальянскую оперу и ита-
льянскую музыку в своих правах. На алом пьеде-
стале на Исторической сцене Большого театра он 
был опьяняюще страстным и взрывным. Шайи 
уделил пристальное внимание каждой детали 
партитуры, линии меди и деревянных духовых 
инструментов были удивительно гибкими, ка-
ждая строка с поминутно контролируемыми вил-
ками «крещендо» и «диминуэндо» звучала рельеф-
но и четко. Квартет солистов подобрался в лучших 

традициях «Ла Скала». Сопрано Мария Хосе Сири 
и меццо-сопрано Даниэла Барчеллона (с хорошей 
равномерностью во всем диапазоне) сливались 
в нежнейший женский дуэт, окутываемый орна-
ментом сопровождения трех солирующих флейт. 
Тенор Франческо Мели казался прямым наслед-
ником яркой, горячей манеры Лучано Паваротти, 
а русский бас Дмитрий Белосельский демонстри-
ровал выдающуюся глубину тона.

Интерес к выступлениям легендарного театра 
«Ла Скала» оказался настолько велик, что Истори-
ческая сцена Большого театра не смогла вместить 
даже малую долю всех желающих посмотреть вы-
ступления артистов. Поэтому ГУМ и фестиваль 
«Черешневый лес» выступили с инициативой за-
вершить гастроли «Ла Скала» масштабной прямой 
трансляцией оперы «Симон Бокканегра» на Теа-
тральной площади. Трансляцию последнего спек-
такля этого великого турне на специальных экра-
нах сегодня перед Большим театром смогут уви-
деть все желающие.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Есть такая партитура
Музыканты «Ла Скала» исполнили «Реквием» в Большом театре

Дирижер Риккардо Шайи уделял  
на концерте в Большом театре пристальное 
внимание каждой детали партитуры   
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА

РЕПЕРТУАР

В Большом театре 
рассказали  
о планах на сезон
В Большом театре вчера со-
стоялся сбор труппы, на кото-
ром гендиректор ГАБТа Вла-
димир Урин, балетный ху-
друк Махар Вазиев и руково-
дитель оперы Туган Сохиев 
рассказали о планах театра в 
новом сезоне.

Первой премьерой будет 
опера «Манон Леско» Джа-
комо Пуччини в постанов-
ке Адольфа Шапиро. В ноя-
бре состоится премьера опе-
ры «Билли Бадд» Бенджамина 
Бриттена. Это совместная по-
становка с Английской наци-
ональной оперой. В спекта-
кле будут задействованы ис-
ключительно артисты-муж-
чины, поскольку действие 
разворачивается на корабле.

Опера Мечислава Вайн-
берга «Идиот» по одноимен-
ному роману Достоевского 
будет представлена на сце-
не театра 12 февраля. Завер-
шит оперный сезон поста-
новка оперы Римского-Кор-
сакова «Снегурочка», премь-
ера которой состоится 15 ию-
ня. Кроме того, в концертном 
исполнении будет представ-
лена опера Джоаккино Рос-
сини «Путешествие в Реймс».

Основным событием се-
зона в балете станет юбилей 
легендарного хореографа 
Юрия Григоровича, который 
пройдет в январе—феврале 
2017 года. Большой театр от-
метит это событие масштаб-
ным фестивалем спектаклей 
Юрия Николаевича. В юби-
лейном сезоне состоится ка-
питальное восстановление 
балета «Золотой век» и пере-
нос на Историческую сцену 
балета «Раймонда» Григоро-
вича. Всего в рамках фестива-
ля будут представлены 11 ба-
летов хореографа.

В начале весны пройдет 
премьера вечера одноакт-
ных балетов «Этюды». В за-
вершение сезона в июле на 
Исторической сцене состоит-
ся премьера балета, который 
будет создан специально для 
ГАБТа. Его авторы — компо-
зитор Илья Демуцкий, хоре-
ограф Юрий Посохов, режис-
сер и сценограф Кирилл Се-
ребренников. «РИА Новости»

В ММСИ в Ермолаевском пере
улке открылась выставка моло
дого художника Валерия Чтака 
«В моем случае ни в коем слу
чае». Тех, кто знает Чтака по 
остроумной живописи, ждет 
 сюрприз: на ретроспективе, 
устроенной как гипертекст, нет 
ни одной  картины. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН  ДЬЯКОНОВ.

Валерий Чтак — герой нашего 
времени. Его творчество идеально 
отражает метания постсоветского 
интеллектуала между Сциллой мо-
ды и Харибдой глубины. И это не 
столько страдания молодого Верте-
ра, сколько продукт социополитиче-
ской реальности. Чтак вырос в девя-
ностые, когда советским гражданам 
после нескольких десятилетий отно-
шений внутри коллектива вернули 
индивидуальность, но тут же поста-
вили на нее ценник и оформили как 
кредит. Лучше всего процесс виден 
на примере многочисленных суб-
культур: принадлежность к закры-
тым клубам манит свободой от об-
щественного давления, но все аксес-
суары и внешние признаки можно 
и нужно покупать. Чтак тщательно 
и последовательно работает с моло-
дежными образами личной свободы 
— рок-музыкой, граффити, скейтин-
гом, разнообразной уличной тайно-
писью,— но пропускает все это через 
стройную и величественную систе-
му интерпретации реальности, со-
зданную московским концептуализ-
мом. Его творчество, собственно, и 
есть концептуализм эпохи брендов, 
только в отличие от старших коллег 
Чтак не очень озабочен вопросом, 
что же такое искусство. Его больше 
интересует создание системы зна-
ков, которая разворачивалась бы и в 
координатах универсальной крутиз-
ны, и в филологически изощренном 
поле современного искусства.

Его выставка, с редким для наших 
широт усердием откурированная 
Алексеем Масляевым, могла бы стать 
ретроспективой середины карьеры, 
как называют такого рода сольные му-
зейные проекты на Западе. Но Чтак и 
Масляев отказываются подводить 
итоги, наоборот, они оснащают четы-
ре этажа музея работами в любой тех-
нике, кроме холста и масла. Преемст-
венность с концептуализмом подчер-
кивается кураторским текстом, рас-

положенным змейкой по всей дли-
не стен лестничной клетки и устроен-
ным на манер карточек Льва Рубин-
штейна — с многочисленными ци-
татами из самого художника, статей 
о нем, стихов Дмитрия Александро-
вича Пригова и Всеволода Некрасо-
ва, «Зависти» Юрия Олеши и десятков 
других текстов. Тут же воспроизведе-
ны некоторые картины Чтака, при-
шедшиеся к слову, например, трак-
тор с надписью «Skatebeuys», и в этом 
составном слове весь художник: ша-
манство Йозефа Бойса встречается с 
уличным видом спорта, но любые по-
пытки превратить такое межвидовое 
скрещивание в коммерческий сло-
ган разбиваются о тщательно срежис-
сированную бессмыслицу (в данном 
случае трактор, который здесь ни к се-
лу ни к городу). Собственно первый 
этаж и завешан раскрашенными Чта-
ком скейтами. Здесь же установлена 
рампа, так что любой желающий под 
личную ответственность может про-
катиться на доске. На втором этаже 
находится еще один интерактивный 
экспонат — струны электрогитары, 
натянутые между стенами и подклю-
ченные к комбику. Зрителям разре-
шается дергать за струны и издавать 
громкие и не очень гармоничные зву-
ки. В соседние залы можно заглянуть 
только через узкие прорези — и уви-
деть там группки скелетов в худи и 
кроссах, играющих на музыкальных 

инструментах в составе рок-трио а-ля 
группа Cream и рисующих граффити 
на грузинском языке. Это новейшее 
переложение центральноевропей-
ского моралистического сюжета под 
названием «пляска смерти», пожа-
луй, смысловой центр выставки. Чтак 
подчеркивает здесь быстротечность 
моды: уже в самый момент, когда ты 
все еще играешь самый крутой соляк 
Восточной Европы, смерть стучится в 
дверь и вежливо просит уступить ме-
сто очередным вечно молодым.

На третьем этаже Чтак построил 
инсталляцию из деревянных швабр, 
напоминающую инсталляции модно-
го китайского художника Ай Вэйвэя. 
В паутине деревяшек спрятан настоя-
щий мотоцикл с коляской, еще один 
артефакт ретрокрутизны. Наконец, 
четвертый этаж отдан под эфемер-
ные росписи на фальш-стенах и ака-
демичную демонстрацию блокнотов 
художника. Здесь представлены гра-
фические идеи, либо ставшие карти-
нами, либо навсегда застывшие в не-
додуманном состоянии. Идеальное 
место, чтобы посмотреть на то, как 
художник работает над постоянным 
ускользанием от моды и смерти. Этот 
каталог мотивов и поисков выдает в 
Чтаке фетишиста фрагментов и эф-
фектных фраз, но кумулятивный эф-
фект таков, что хочется выйти на уро-
вень глобальных гуманистических 
обобщений. С высоты такого полета 
суть его ретроспективы проста: отло-
жить плановое устаревание моделей 
личной свободы получается только с 
помощью искусства, которое по опре-
делению обращено в вечность.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Обособленный случай
Валерий Чтак в Московском музее современного искусства

Творчество Валерия Чтака 
 выдает в художнике фетиши
ста фрагментов и эффектных 
фраз  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Седьмой тур чемпионата России по футболу  
открывается матчем «Оренбурга»  
против лидера — «Спартака»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» превратил разгром в победу
Он одолел «Маккаби», уступая со счетом 0:3

В первом матче розыгрыша Ли-
ги Европы «Зенит» одержал одну 
из самых удивительных побед, 
которую когда-либо добывали 
в еврокубках российские клу-
бы. К середине второго тайма 
он проигрывал в гостях своему 
сопернику по группе D — тель-
авивскому «Маккаби» — со сче-
том 0:3, но в концовке смял из-
раильскую команду, забив  
четыре мяча за 20 минут.

В составе «Маккаби» есть не-
сколько футболистов, игравших 
на приличном уровне и даже в на-
стоящих топ-клубах,— например, 
пошумевшие когда-то в Англии за-
щитник Таль Бен-Хаим и хавбек 
Йосси Бенаюн, но, конечно, не из-
раильский клуб был в этом матче 
фаворитом. Сам он, кажется, пре-
красно понимал, какой у него ста-
тус, и не пытался прыгнуть выше 
головы. И это, надо сказать, помо-
гало «Маккаби».

Формально преимущество было 
на стороне «Зенита». На первых по-
рах — просто колоссальное преи-
мущество. Но не претендуя на пра-
во играть именно по-хозяйски, с 
позиции силы, «Маккаби» все рав-
но смотрелся симпатично. У петер-
буржцев проходили перспектив-
ные атаки. Вот только абсолютно 
все они разбивались о барьеры, ко-
торые тельавивцы установили на 
границе своей штрафной и кото-
рые оказались удивительно креп-
кими. Из более или менее острого, 
во что вылилось с зенитовское дав-
ление, запомнился разве что удар 
головой Акселя Витселя после тон-
кой подачи Жулиану. Но угодил он 
фактически в руки голкиперу Пред-
рагу Райковичу.

А нехитрая стратегия «Макка-
би» — не дергаться и караулить 
шанс — дала плоды очень скоро. 
После перехвата в центре поля 
Галь Альберман протащил мяч по 
центру и выложил его Талю Бен-
Хаиму — не тому, что цементи-
рует оборону, а его полному тез-
ке, играющему впереди. Молодой 
Бен-Хаим пробил здорово — ак-
куратно, с подрезкой, в дальний 
угол. «Зениту» повезло — мяч стук-
нулся в стойку.

Эпизод по идее должен был 
стать для «Зенита» звонком трево-
ги: с «Маккаби», каким бы пожи-
лым, неторопливым он ни казал-
ся, надо быть крайне вниматель-
ным. Но не стал. Вскоре зенитов-
цы допустили еще один ляп, когда 
как-то халтурно, не подумав бро-

ситься кого-нибудь накрывать, от-
неслись к вводу мяча из аута. На 
сей раз все закончилось для «Зени-
та» печально. Харис Медуньянин 
закрутил мяч верхом в тот же угол, 
в который недавно его закручи-
вал низом Бен-Хаим. Медуньянину 
удача сопутствовала. Закрутка бы-
ла точной, а вратаря Юрия Лодыги-
на, собиравшегося ее перехваты-
вать, смутил кивок головы Бенаю-
на, вроде бы собиравшегося бить.

Еще печальнее, чем пропущен-
ный гол, для поклонников «Зени-
та» должно было быть то обстоя-
тельство, что после него, вместо 
того чтобы встряхнуться, гости 
слегка подрасклеились. Теперь 
уже и о несомненном превосход-
стве хотя бы в объеме захвачен-
ной территории речи не шло. А 
после перерыва «Маккаби» опять 
ужалил петербуржцев. У израиль-
ской команды прошла простень-
кая контракта. Петербуржская 
четверка отступала, глядя на пере-

пасовку аналогичного по числен-
ности отряда наступающих,— и 
накликала беду. Бен-Хаим наве-
сил с правого фланга и выцелил 
голову Видара Кьяртанссона, ко-
торый как и многие исландцы, на 
«втором этаже» неплох.

А потом положение «Зенита» ста-
ло совсем уж печальным. Заработан-
ный вернувшимся помогать защи-
те Александром Кокориным штраф-
ной здорово исполнил Медунья-
нин, уложивший мяч в «девятку». 
Разве можно было себе представить, 
что к середине второго тайма этого 
матча петербуржцы будут проигры-
вать со счетом 0:3?! И разве можно 
было представить, что эти цифры 
еще не приговор?!

А приговором они, как выяс-
нилось, не были. Очутившись уже 
фактически на лопатках, «Зенит» 
действительно прилично добавил. 
Безукоризненная по ритму комби-
нация Витселя и Жулиану привела 
к голу Кокорина, буквально внес-
шего мяч в сетку.

А за ней на ворота «Маккаби» 
обрушилось цунами куда более 
яростных и акцентированных, не-
жели прежде, зенитовских атак. И 
после одной из них в штрафной 
«Маккаби» возникла заваруха. Ее 

итогом были удаление Элазара 
Дасы и свободный удар с полудю-
жины метров, чуть ли не от линии 
вратарской. Израильская «стенка» 
была, разумеется, могучей, но Ма-
урисиу ее все же прошил.

«Маккаби» паниковал — и на фо-
не этой паники «Зенит» отличился 
вновь. Прострел Роберта Мака сле-
ва, проскочив между ног отборов-
шегося с защитником Луки Джорд-
жевича, добрался до Жулиану, а пе-
ред тем был пустой гол. За десять 
минут 0:3 превратились в 3:3!

А до конца сумасшедшего мат-
ча было еще немного времени. И 
возникло ощущение, что ничьей 
в этой ситуации недоволен уже бу-
дет «Зенит». Он буквально рвал на 
части деморализованный, смятый 
«Маккаби». И порвал в компен-
сированное время. Простивший 
«Маккаби», исполняя выход один 
на один, Джорджевич не простил 
его, замыкая навес Жулиану.

Вчера поздно вечером свой пер-
вый матч в групповом турнире Ли-
ги Европы провел и второй его 
российский участник. «Красно-
дар», выступающий в группе I, в 
гостях встречался с австрийским 
«Ред Буллом».

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Нынешние  
против бывших
В матче Кубка Дэвиса россияне сыграют 
с соотечественниками из Казахстана

Сегодня в Москве в Национальном 
теннисном центре имени Хуана Ан-
тонио Самаранча начинается матч 
Кубка Дэвиса Россия— Казахстан. 
На кону в нем стоит место в Мировой 
группе 2017 года. Эта встреча бу-
дет особенной сразу по нескольким 
причинам — в том числе и потому, 
что впервые в истории турнира рос-
сийской команде будут противосто-
ять игроки, которые вполне могли 
бы выступать за нее сейчас.

Это будет уже второй подряд матч 
Кубка Дэвиса, который пройдет на 
главном корте Национального теннис-
ного центра. Но если июльская встре-
ча сборной России с командой Голлан-
дии пришлась на едва ли не самые жар-
кие дни года, то теперь теннисистам 
придется окунуться в более прохлад-
ную атмосферу. Московское бабье ле-
то пока не наступило, по причине че-
го у организаторов матча уже возникли 
проблемы.

Дело в том, что корт с покрытием 
хард, которое было выбрано для этого 
матча, был сдан в эксплуатацию лишь 
в среду — с двухдневным запозданием. 
Из-за дождей его разбухшую «подушку» 
из ДСП пришлось перекладывать вто-
рой раз. Таким образом, в понедельник 
и вторник тренировки обеих команд 
проходили на запасной площадке с ана-
логичным, но только цементным по-
крытием. Теоретически можно было по 
обоюдному согласию сторон в послед-
ний момент поменять условия матча и 
сыграть на грунте — базовом покрытии 
центрального корта Национального 
теннисного центра. Шамиль Тарпищев 
предложил этот вариант своему колле-
ге — президенту Федерации тенниса 
Казахстана Булату Утемуратову, но ка-
захстанская команда во главе с капита-
ном Диасом Доскараевым, недавно про-
водившая у себя дома тренировочный 
сбор именно на харде, данную инициа-
тиву не поддержала. В такой непростой 
обстановке сборная России предприни-
мает вторую подряд попытку вернуться 
в Мировую группу, которую она покину-
ла в 2012 году.

По сравнению с июльским матчем 
против голландцев (а его исход стал 
ясен уже в субботу после парной ком-
бинации) в составе российской коман-
ды произошли два изменения. В не-
го вернулись первая ракетка страны 
Андрей Кузнецов (47-й в мире) и Евге-
ний Донской (90-й), которых капитан 
Шамиль Тарпищев решил выставить в 
пятницу в одиночном разряде. Компа-
нию им составили Константин Кравчук 

(95-й) и Андрей Рублев (200-й), заявлен-
ные на парную встречу.

Что же касается сборной Казахстана, 
то она на три четверти состоит из быв-
ших россиян. К ним относится и 28-лет-
ний Михаил Кукушкин (80-й в мире), 
чьи ближайшие родственники до сих 
пор живут в Волгограде, и родившийся 
в Волжском 29-летний Андрей Голубев 
(218-й), и еще совсем молодой 19-летний 
экс-петербуржец Дмитрий Попко (241-
й). Первые двое из-за недостатка финан-
сирования в России перешли под флаг 
Казахстана еще в 2008 году, а Попко по-
ступил точно так же в 2011-м, на три года 
раньше еще одного «нового» казахстан-
ца — бывшего крымчанина 29-летнего 
Александра Недовесова (215-й).

Надо сказать, что за последние шесть 
лет гости успели накопить довольно бога-
тый опыт выступления в Мировой груп-
пе. Они четырежды (в 2011, 2013, 2014 и 
2015 годах) доходили до четвертьфинала, 
а в первом круге нынешнего розыгрыша 
лишь в заключительной пятой встрече 
на выезде уступили сборной Сербии во 
главе с лидером мирового рейтинга Но-
ваком Джоковичем. Причем Голубев и 
Недовесов, которые сыграют в паре и в 
Москве, в белградском противостоянии 
очень уверенно, не отдав ни одного сета, 
справились с Джоковичем и его опытней-
шим партнером Ненадом Зимоньичем.

Но главной ударной силой сборной 
Казахстана все-таки является Кукушкин, 
который в июне этого года выиграл два 
турнира категории «челленджер», один 
из них — как раз на грунтовых кортах 
НТЦ. Правда, после этого из-за травмы 
лидер казахстанской команды сбавил 
обороты, провел всего четыре турнира 
и лишь однажды, на Wimbledon, мино-
вал первый круг.

Отметим, что если погода не позво-
лит завершить матч в воскресенье, то 
его доигрывание может быть отложено 
на один или даже два дня. Хотя до это-
го лучше не доводить, ведь в понедель-
ник в Санкт-Петербурге начинается 
St. Petersburg Open — турнир ATP с при-
зовым фондом $1 млн, на котором пла-
нируют выступить Кузнецов, Донской, 
Рублев и Кукушкин.

Евгений Федяков

Безнадежно проиг рывая 
«Маккаби», «Зенит»  
(на переднем плане —  
Аксель Витсель) смог  
не просто сравнять счет,  
а вырвать победу    ФОТО AP

ХОККЕЙ

Кубковый вариант
Сборная России попробует добиться успеха на возрожденном супертурнире

Открывающийся завтра в Торонто Ку-
бок мира — очень особенный хоккейный 
турнир. Как и олимпийский, он собрал 
практически всех лучших игроков ми-
ра, а в список претендентов на награды 
можно включить каждую из восьми уча-
ствующих в нем сборных. В том числе, 
разумеется, и российскую, которой на 
самом деле хороший результат в Ка-
наде очень нужен: ведь, постоянно до-
бывая в последнее время медали, по-
бедами именно высочайшей ценности 
она не отмечалась уже довольно дав-
но. А на Кубке мира добраться до побе-
ды будет, пожалуй, еще тяжелее, чем 
на двух свежих домашних турнирах, 
закончившихся для россиян неудача-
ми,— сочинской Олимпиаде 2014 года 
и московско-петербургском мировом 
первенстве 2016-го.

Про Кубок мира надо знать несколько ве-
щей. У этого турнира славный бэкграунд. 
Он родился в 1976 году под названием Ку-
бок Канады, в 1990-е пережил ребрендинг, 
чуточку скорректировав «вывеску», а в на-
чале нынешнего столетия вроде бы был от-
правлен на свалку за ненадобностью. Из-
юминкой этого соревнования было то, что 
ведущие сборные выступали на нем силь-
нейшими составами. На весенних миро-
вых первенствах, совпадающих по срокам 
с розыгрышем Кубка Стэнли, они, как пра-
вило, недосчитывались большинства сво-
их лидеров, выступающих в Националь-
ной хоккейной лиге: кого-то — из-за заня-
тости в play-off, кого-то — из-за банального 
желания отдохнуть после тяжелого амери-
канского сезона, перебивающего желание 
помочь команде своей страны в ежегодном 
и воспринимающемся немножко, что ли, 
рутинно чемпионате мира. А вот Кубки Ка-
нады и мира, придуманные НХЛ и проводя-
щиеся под ее эгидой, от дефицита знамени-
тостей не страдали.

Главная причина, по которой интерес к 
ним слегка поугас, заключалась, видимо, 
в том, что с 1998 года североамериканская 
лига, долго игнорировавшая Олимпийские 
игры, разрешает выступать на них своим 
игрокам и делает ради них перерыв в «ре-

гулярке». Полноценные хоккейные «самми-
ты» теперь происходят в рамках Олимпиад.

Но на фоне информации о том, что НХЛ 
снова потеряла к ним интерес и в 2018 го-
ду корейский Пхенчхан может не увидеть 
ее представителей, Кубок мира возродился. 
Причем в измененном формате. К шести ве-
дущим сборным — канадской, российской, 
американской, шведской, финской и чеш-
ской — добавились еще две, скажем так, над-
национальные. В одну включили игроков из 
тех стран Европы, которые не заработали «от-
дельные» путевки на Кубок мира, в другую — 
молодых, до 23 лет, хоккеистов из Канады и 
США. И обе выглядят весьма мощными. Да-
же североамериканская «молодежка» — это в 
действительности сплошь люди, находящие-
ся в своих клубах НХЛ на первых ролях.

Такая добавка породила и основное отли-
чие Кубка мира от всех хоккейных турниров, 
включая олимпийские. И на Олимпиадах, не 
говоря уже о мировых первенствах, у сбор-
ных-грандов всегда есть матчи «на раскачку» 
— против соперников, слишком явно усту-
пающих им в классе. На Кубке мира таких ни 
у кого не будет. Play-off начинается, по сути, с 
группового этапа — речь идет о натуральной 
«мясорубке». И необходимость пройти через 
нее превращает успех в Торонто в особенно 
ценный и престижный, несмотря на как бы 
полуофициальный статус турнира.

А у отечественного хоккея с подобны-
ми — высочайшей пробы, бесспорными, 
без поводов для придирок — успехами де-
ла, между прочим, обстоят не так уж и хоро-
шо. На недостаток медалей ему в принципе в 
последнее время грех жаловаться. За восемь 
лет, с 2008 года, сборная России четырежды 
выиграла чемпионат мира и еще трижды 
очутилась на подиуме. Но чемпионат мира 
— это все-таки, как уже было сказано, сорев-
нование, уровень конкуренции на котором 
не всегда соответствует официальному ран-
гу главного в хоккейном сезоне. На Олимпи-

адах — как и на Кубках мира в их прежней 
«инкарнации» — российская сборная до зо-
лота не добиралась никогда. А неудача в То-
ронто, случись она, будет, надо думать, при-
нята вдвойне болезненно. В «бонусное» ме-
роприятие Кубок мира могло превратить зо-
лото домашнего чемпионата мира, состояв-
шегося в мае, но на нем сборная России сре-
залась в полуфинале, завоевав лишь бронзу.

В Торонто она отправилась в составе, кото-
рый, по сравнению с московско-петербург-
ским первенством, безусловно, усилился. Но 
его потенциал в конкретных условиях пред-
стоящей в Канаде «мясорубки», в ситуации, 
когда усилились абсолютно все, по-прежне-
му не очень ясен. Сборная России сыграла пе-
ред Кубком мира три товарищеских матча — 
обменялась выигрышами с чехами (причем 
российский был «чистым», в основное вре-
мя, а чешский — в серии буллитов) и усту-
пила в овертайме, заставив оппонентов в за-
ключительном периоде догонять, канадцам, 
которые считаются фаворитами состязаний: 
это они действующие олимпийские чемпио-
ны и чемпионы мира, и это на их льду игра-
ет «великолепная восьмерка». Результаты не 
такие уж и плохие. Однако сама игра росси-
ян, пожалуй, подтвердила банальные пред-
положения экспертов о некотором перекосе 
в сторону нападения. Линия атаки, оказавша-
яся в распоряжении тренера Олега Знарка — 
с Александром Овечкиным, Евгением Малки-
ным, Павлом Дацюком, Владимиром Тарасен-
ко, Артемием Панариным, Евгением Кузнецо-
вым, Никитой Кучеровым,— смотрится про-
сто грандиозной. А например, на взгляд обо-
зревателей телеканала ESPN, по концентра-
ции таланта она, не исключено, превосходит 
линию нападения самой сборной Канады.

Но в обороне у российской команды 
персонажи менее известные и «горячие». 
И в «выставочных» встречах она, надо при-
знать, противникам позволяла многовато.

Между тем уже в группе россиян ждут 
столкновения с такими командами, кото-
рые в хороший день способны воспользо-
ваться и гораздо меньшим количеством 
ошибок. Кубок мира Россия откроет мат-
чем со шведами — а те и после потери из-
за травм ряда ключевых фигур, вроде Хен-

рика Зеттерберга, Александра Стена и Ни-
класа Крунвалла, представляются коллек-
тивом без очевидных минусов, сбалансиро-
ванным. Затем в расписании у сборной Рос-
сии зубастые молодые звезды из Северной 
Америки и финны. Финская команда «на бу-
маге» поскромнее той же шведской, но кое-
что следует помнить. Это она выбила рос-
сийскую сборную и на Олимпиаде в Сочи, 
и на чемпионате мира этого года.

Этот дисбаланс не обойден вниманием 
ни в одном экспертном прогнозе, предваряв-
шем Кубок мира. И ни один не сулил сборной 
России легкой жизни в Торонто. Наоборот, 
сулили они ей суровую битву за полуфинал 
— без гарантии попадания туда. Впрочем, у 
кого такие гарантии на Кубке мира есть? А в 
котировках букмекерской William Hill сбор-
ная России вчера все-таки котировалась с ко-
эффициентом на победу 4 второй вслед за ка-
надцами. То есть букмекеры верят, что мощь 
российской атаки способна компенсировать 
защитные слабости и пусть не без мучений, 
но привести к исходу скорее приятному, чем 
ранящему сердце болельщика.

Алексей Доспехов
Надежду на успешное выступление 
сборной России на Кубке мира дарит 
прежде всего оказавшаяся в распоря-
жении тренера Олега Знарка (в центре) 
роскошная линия нападения  
(слева — Евгений Кузнецов,  
справа — Евгений Малкин)   ФОТО AP

Формат Кубка мира
Группа A: Канада, Чехия, Европа, США.

Группа B: Россия, Швеция, Финляндия, Северная Америка.

Расписание матчей сборной России

18 сентября: Россия—Швеция; 19 сентября: Россия—Северная 
Америка; 22 сентября: Россия—Финляндия.

Полуфиналы состоятся 24 и 25 сентября; матчи финальной серии 
до двух побед — 27, 29 сентября и, если понадобится, 1 октября.

Жеребьевка матча  
Россия—Казахстан
16 сентября. Андрей Кузнецов—Александр Недове-
сов, Евгений Донской—Михаил Кукушкин.

17 сентября. Константин Кравчук—Андрей Рублев—
Андрей Голубев—Недовесов.

18 сентября. Кузнецов—Кукушкин.  
Донской—Недовесов.

Состав сборной России
Вратари: Сергей Бобровский («Колумбус Блю Джекетс»), 
Семен Варламов («Колорадо Эвеланш»), Андрей Василевский 
(«Тампа-Бей Лайтнинг»);
Защитники: Дмитрий Куликов («Флорида Пантерс»), Андрей 
Марков, Алексей Емелин (оба — «Монреаль Канадиенс»), 
Дмитрий Орлов («Вашингтон Кэпиталс»), Алексей Марченко 
(«Детройт Ред Уингс»), Никита Нестеров («Тампа-Бей»),  
Никита Зайцев («Торонто Мейпл Ливс»).
Нападающие: Артем Анисимов, Артемий Панарин (оба — 
«Чикаго Блэкхокс»), Павел Дацюк («Детройт»), Никита Кучеров, 
Владислав Наместников (оба — «Тампа Бей»), Николай Кулемин 
(«Нью-Йорк Айлендерс»), Евгений Кузнецов, Александр 
Овечкин (оба — «Вашингтон»), Евгений Малкин («Питсбург 
Пингвинс»), Владимир Тарасенко («Сент-Луис Блюз»), Вадим 
Шипачев, Евгений Дадонов (оба — СКА), Иван Телегин (ЦСКА).
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